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Итоги недели 
с Владимиром 
Жириновским

Продолжение на стр. 12   �Читайте на стр. 4   �

Ирина ВИКТОРОВА

Огромные банты, платья 
в сеточку и другие модные 
тенденции на примере 
звездных обновок.

Проведя в самоизоляции три месяца, 
звезды постепенно возвращаются на работу 
и демонстрируют обновки, подтверждая 
старую истину: одни артистки умеют под-
бирать удачные наряды, другие в стремле-
нии выделиться народ удивляют, а иногда 
и смешат (например, на фото - Наташа 
Королева). По итогам недавних появлений 
звезд на публике «Комсомолка» вместе со 
стилистом Анваром Очиловым соста-
вила рейтинг самых элегантных артисток, 
а также решила, кто выглядел неудачнее 
других.

Посткарантинная 
мода звезд

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Открылась продажа билетов 
на пассажирские поезда в Севастополь

Ксения КОНЮХОВА

Слухи об этом 
переполошили 
родительские чаты. 

Школы и родители с 
горем пополам дотянули 
дистанционное обучение 
до конца учебного года. 
И вот переполох: похоже, 
что дистанционное обуче-
ние продолжится и после 
1 сентября! Во всяком слу-
чае именно так восприняли 
родительские чаты проект 
постановления правитель-
ства «О проведении в 2020 - 

2022 годах эксперимента 
по внедрению целевой мо-
дели цифровой образова-
тельной среды». 

Как так, ведь только что 
чиновники от образования 
уверяли, что дети должны 
вернуться в классы? Они и 
вернутся, подтверждают в 
Минпросвещения. Цифро-
вая образовательная среда, 
о которой говорится в по-
становлении, не равняется 
дистанционному обучению. 
С 1  сентября школьники 
сядут за парты, и для них 
начнется обычный учебный 
процесс. Но параллельно в 

14 регионах (Астраханская, 
Калининградская, Калуж-
ская, Кемеровская, Москов-
ская, Нижегородская, Нов-
городская, Новосибирская 
области и т. д.) стартует экс-
перимент по внедрению в 
школах и колледжах цифро-
вой образовательной среды: 
видеоуроков, онлайн-тестов, 
упражнений и пр. Не заме-
няющих, а дополняющих 
традиционные уроки. 
Если эксперимент пройдет 
успешно, к 2024 году циф-
ровая образовательная сре-
да распространится на всю 
страну.

Дистанционка в школах продолжится 
и в следующем учебном году?

«Партизанам» 
протрубили сбор

Виктор БАРАНЕЦ

Подписан указ 
о призыве запасников. 

Согласно президентскому указу, рос-
сиян призовут на сборы в Вооруженные 
силы, войска Росгвардии, органы госохра-
ны и ФСБ. Указ вступил в силу 29 июня.

Зачем это делается? Для того чтобы в 
случае военного конфликта у силовиков 
был обученный резерв - боевая техника 
постоянно меняется.

Сборы длятся от 2 недель до 2 месяцев 
(это максимальный срок).

Не подлежат призыву педагоги, многодет-
ные отцы, работники сельского хозяйства (в 
период уборки и посева). Не призываются 
и те, кто не годен к военной службе по со-
стоянию здоровья.

Рядовые, ефрейторы, сержанты, стар-
шины, лейтенанты подлежат призыву 
на сборы до 45 лет.

Мичманы, прапорщики, капитаны, майо-
ры, подполковники - до 50 лет.

Полковники - до 55 лет.
Генералы и адмиралы - до 65 лет.
За призванным на сборы сохраняется 

рабочее место. А компенсацию ему вы-
плачивает то силовое ведомство, куда он 
направлен на переподготовку.

Экспресс 
«Таврия» 

свяжет столицу 
и легендарный город 
Крыма, отправившись 

в первый рейс 
15 июля.

Поправки в Конституцию:
Что изменится 
в нашей жизни 
после 
голосования
Читайте на стр. 2   �

6 403 000

Пятница
3 июля
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Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 03.07.2020 Картина дня:

ЗВЕЗДЫ
Роскошный дом 
Анастасии Заворотнюк: 
как живет актриса после 
выписки из онкоцентра

ОБЩЕСТВО
Как сэкономить 
на коммунальных 
платежах 
летом

НАУКА
С неба исчезла 
одна из самых 
ярких звезд 
во Вселенной

ЯЗЫК, ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ
1. Неотчуждаемость тер-

риторий России. То есть ни-
какие правители страны не 
смогут отдать Крым Украине, 
Курилы Японии, Карелию 
Финляндии.

2. Россия признает себя 
правопреемником и СССР, и 
тех государств, что ему пред-
шествовали. То есть и Рос-
сийской империи, и Русско-
го, Московского царства, и 
Древней Руси. Это касается 
международных договоров, 
в которых участвовал СССР, 
и наследия государств-
предшественников.

3. Впервые в Конституции 
появилось упоминание Бо-
га - в качестве идеалов и веры, 
переданной нам предками. 
Но при этом Россия остается 
светским государством - сво-
бода совести гарантируется.

4. Прописано, что мы чтим 
память защитников Отече-
ства и сохраняем историче-
скую правду. Это означает, 
что переписывание истории 
становится неконституцион-
ным.

5. Русский народ впервые 
признан в Конституции го-
сударствообразующим. А рус-
ский язык - государственным 
на территории всей страны. 
Но тут же говорится, что наша 
культура - наследие многона-
ционального народа. Ее госу-
дарство будет поддерживать и 
охранять.

6. Соотечественникам за 
рубежом Россия окажет под-
держку: защитит их права, 
интересы и культурную иден-
тичность. Подразумевается, 
конечно, защита прав русских 
на Украине, в Прибалтике и 
тех странах, где их ограничи-
вают в обучении и использо-
вании родного языка.

СЕМЬЯ - СОЮЗ МУЖЧИНЫ 
И ЖЕНЩИНЫ

7. Брак признается союзом 
мужчины и женщины. То есть 
однополые браки регистри-
роваться не будут. 

ИНДЕКСАЦИЯ - 
НЕ РЕЖЕ 
1 РАЗА В ГОД

8. Минимальный размер 
оплаты труда гарантиру-
ется государством. Как и 
социальное страхование, 
адресная поддержка граж-
дан, индексация социальных 
пособий и иных выплат.

9. Индексация пенсий не 
реже 1 раза в год прописыва-
ется в Конституции. Раньше 
это не было закреплено ни в 
каком законе страны.

ЧИНОВНИКАМ - 
НЕ МЕЧТАТЬ 
О ЗАГРАНИЦЕ

10. Четко прописан прио-
ритет Конституции России 
над международным правом. 
То есть на нашей территории 
российский закон важнее, чем 
решение, например, Европей-
ского суда.

11. Руководить регионом 
может гражданин России не 
моложе 30 лет.

12. Чиновникам запрещено 
иметь иностранное граждан-
ство или право на жительство 
за рубежом. Госслужащие не 
могут открывать иностранные 
счета. Чиновники должны по-
стоянно жить в России. Все 
это распространяется и на де-
путатов, судей и прокуроров.

13. Новые требования к кан-
дидату в президенты. Он обя-
зан постоянно жить в России 

не менее 25 лет (ранее - не ме-
нее 10 лет). Исключения - для 
жителей новых территорий 
(Крыма).

14. Один человек не может 
занимать пост президента 
более 2 сроков. Уточнение 
«подряд» убрано. Добавлена 
оговорка, что это правило при-
меняется и к нынешнему главе 
государства, но без учета числа 
сроков, которые он занимал 
эту должность до принятия по-
правок. Что позволяет Путину 
избираться в 2024 году.

15. Сохранение неприкос-
новенности экс-президентов.

НОВЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА

16. Назначает и освобождает 
от должности премьера. Гла-
ву правительства утверждает 
Госдума по его представле-
нию.

17. Назначает вице-
премьеров и министров, 
утвержденных Госдумой. И 
освобождает их.

18. Назначает после кон-
сультаций с Советом Феде-
рации и освобождает от долж-
ности глав силовых ведомств.

19. Представляет Совфеду 
кандидатуры судей Консти-
туционного суда, Верховно-
го суда и других федеральных 
судов.

И вносит в Совфед пред-
ставление о прекращении ими 

полномочий в случае совер-
шения поступка, порочащего 
честь и достоинство.

20. Назначает после кон-
сультаций с Совфедом и осво-
бождает генпрокурора и про-
куроров регионов.

21. Формирует Госсовет, 
администрацию президента. 
Руководит и собирает Совет 
безопасности.

ЧТО ТЕПЕРЬ МОЖЕТ 
СОВФЕД

22. Вводится понятие «по-
жизненный сенатор». Этот 
статус получает ушедший с 
должности президент. Но он 
имеет право от него отказать-
ся. Пожизненными сенатора-
ми могут стать и до 7 росси-
ян, имеющих особые заслуги 
перед страной.

23. Определено число сена-
торов, назначаемых в Совфед 
президентом на 6 лет: не более 
30 человек (ранее - не более 
10%). 

24. За что отвечает Совфед:
✓ Лишение неприкосновен-

ности бывшего президента.
✓ Назначение по представ-

лению президента и отставка 
судей, главы и половины ау-
диторов Счетной палаты.

✓ Консультации по пред-
ложенным президентом кан-
дидатурам прокуроров и глав 
силовых ведомств.

РАСШИРЯЮТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ГОСДУМЫ

25. Утверждение кандидату-
ры премьера, вице-премьеров 
и министров. Кроме силови-
ков.

26. Заслушивание ежегод-
ных отчетов Центробанка.

27. Назначение и освобож-
дение от должности зама гла-
вы Счетной палаты и полови-
ны аудиторов.

28. Выдвижение обвинений 
против бывшего президента 
для лишения его неприкос-
новенности.

29. Роспуск Госдумы проис-
ходит в случае 3 отклонений 
депутатами представленной 
президентом кандидатуры 
премьера. Или министров, 
которых предлагает премьер.

Подготовил 
Роман ГОЛОВАНОВ.

Что нам дадут изменения в Основном Законе страны
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Накануне 1 июля глава Центризбиркома Элла 
Памфилова зашла в редакцию «Комсомолки». 

И пообещала - голосование будет честным.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
поблагодарил 
и тех, кто поддержал 
изменения 
в Конституции, и тех, 
кто был против.

После голосования по по-
правкам в Конституцию Вла-
димир Путин начал заседание 
оргкомитета «Победа» с самой 
горячей темы. Он сказал слова 
благодарности тем, кто принял 
участие в голосовании. И от-
дельно тем, кто поддержал эти 
изменения.

- Спасибо вам большое за 
поддержку и доверие, - сказал 
он. - Я неоднократно говорил о 
необходимости поправок.

Эту необходимость Путин объ-
яснил так.

- Мы во многим еще очень уяз-
вимы, у нас многое еще сшито 
на живую нитку,  - заявил пре-
зидент.  - Нам нужны внутрен-
няя стабильность и время для 
укрепления страны, всех ее 
институтов.

Не обошел в своей речи Пу-
тин и тех, кто проголосовал про-
тив. Им тоже досталась своя 
часть благодарности. Их выбор 
показывает, что в стране много 
нерешенных проблем, от кото-
рых нельзя отмахиваться:

- Люди сталкиваются с чер-
ствостью, несправедливостью. 
Жизнь показывает, что мы ча-
сто недорабатываем, а долж-
ны действовать эффективнее и 
точнее. Результаты голосования 
показывают, что большинство 
граждан России верит - мы мо-
жем работать лучше.

Владимир ПУТИН:
Спасибо. 
Но мы можем 
работать 
лучше

 ■ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ПОСЛЕ ОБРАБОТКИ 100% 
БЮЛЛЕТЕНЕЙ ЦИК ПОДВЕЛА ИТОГИ:

за - 77,92%
против - 
21,27%

Явка - 
65%

Поправки в Конституцию одобрены, 
а значит, фактически приняты. 
Всего изменений - 206.
Теперь давайте разберемся, 
как поменяют нашу жизнь самые 
важные части обновленного 
Основного Закона страны. Д
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Русские, Бог и пенсии: 

Как поменяется наша жизнь после 
принятия поправок в Конституцию

Программа о закулисье 
большой политики 

«В коридорах власти» - 
по будням в 9.45 

на Радио «КП»



3Россия
www.kp.ru

03.07.2020

Сегодня День уфолога.  
Ну тех самых ученых, что ищут пришельцев.

А вы в жизни встречались 
с таинственными 
явлениями?
Владимир ТИТОВ, летчик-космонавт  
(4 полета в космос):

- За свои 73 года я ни разу не видел ничего, что было бы по-
хоже на НЛО (неопознанный летающий объект) и чего нельзя 
объяснить современной наукой. Так что в это все не верю.

Валентин САПУНОВ, профессор,  
доктор биологических наук:

- Еще в советское время я был с коллегами в экспедиции на 
Тянь-Шане. Однажды к нашему палаточному лагерю подходил 
снежный человек - йети. Лично я его не видел. Но мы его слы-
шали. А наутро нашли за палатками огромные следы ступней. 
Это совершенно точно был йети!

Василий ГЕРЕЛЛО,  
солист Мариинского театра:

- В аномальные явления я не верю. Зато я верю в Бога. У ме-
ня были истории, когда тяжелобольные люди вдруг чудесным 
образом выздоравливали. 

Амаяк АКОПЯН, иллюзионист,  
заслуженный артист России:

- Люди выдают себя за уфологов и парапсихологов, а на са-
мом деле показывают, в том числе и на телевидении, трюки и 
фокусы из моего репертуара. Врут, шарлатаны! 

Алексей КОСТЫЛЕВ, житель Балашихи, 
Московская область:

- В юности я работал сторожем в усадьбе в лесу. Ночью вы-
шел и увидел в небе огромный светящийся объект. Он был в 
форме диска и точно не самолет, не оптическая иллюзия. До 
сих пор жалею, что фотоаппарата с собой не было.

Андрей ГОРБУНОВ, главный редактор Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru), автор 
расследования про гуманоида Алешеньку:

- В 2016 году мы с друзьями решили развенчать миф о «кыш-
тымском карлике Алешеньке» (подробнее о «малыше» - на 
сайте kp.ru). Задача была - провести анализ ДНК мумии (вдруг 
это вообще пластмассовый муляж). Но еще в 1996 году сек-
танты-уфологи украли мумию Алешеньки. Мы внедрились в эту 
секту, искали могилу «гуманоида», я тайно ездил в Киев за 
видео обряда с «карликом» (якобы Алешенька угодил туда). 
Главная сектантка наконец призналась нам, что Алешенька был 
обычным выкидышем. Поняв, что это не пришелец, уфологи 
уничтожили его тельце.

Еще о тайнах Вселенной > стр. 14.

За последние сутки наш сайт посетили  
6 миллионов 403 тысячи человек

итоги голосования

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
79,52
+ 33 коп.

42,36
+ 2%

70,52 
+ 8 коп.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА
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В истории с обну-
лением и поправками 
к Конституции имеют 
значение не конкрет-
ные формулировки 
и методы, которые в 
бюрократическом го-
сударстве всегда будут 
нас раздражать, а суть 
вопроса.

А чтобы понять суть 
вопроса, надо спро-
сить себя, как в прозе 
Гайдара: я к кому хочу 
бежать - к Ворошилову 
или к Колчаку?

Мне вообще-то в ка-
кую сторону? Безот-
носительно личности 
Путина или технологии 
голосования.

И если вам в сторо-
ну глобального мира, 
«российского» народа, 
Беловежских соглаше-
ний, соседского суве-
ренитета над Крымом 
и Донбассом, сакраль-
ности международно-
го права, роботов и гад-

жетов, культа всеобщей 
молодежности, либер-
тарианства, урбанизма, 
покаяния за преступле-
ния России etc., то тогда 
вы правильно голосова-
ли против.

Зато если вы хотите 
пусть и не отменить 
вышеперечисленные 
перспективы целиком, 
что невозможно, но 
хотя бы притормозить 
их наступление, авось 
и образуется способ 
им помешать, то тогда 
голосование против с 
вашими интересами 
ну никак не сочетается.

Реальность нашего 
места и времени устрое-
на так: чем меньше Пу-
тина, тем больше либе-
рального глобализма (и 
с вероятностью 99,9% в 
виде здешних чиновни-
ков, а вовсе не каких-то 
воображаемых револю-
ционеров или «солдат 
НАТО»).

Всерьез думать, что 
вот уйдет Путин - и 
мы ка-а-ак поднимем 

сельское хозяйство, во-
енную мощь и всякую 
«русскую духовность» 
(вместо того чтобы па-
дать на колени перед 
эстонцами и поляка-
ми и резать ракеты на 
металлолом), значит 
быть лунатиком и жить 
в придуманном мире.

Это не значит, что 
сам Путин имеет в виду 
какую-то решительную 
борьбу с этим глобализ-
мом. Конечно, нет. Но 
жизнь сложилась так, 
что под его личным 
брендом туда уже не 
возьмут.

А без него это един-
ственно возможная 
перспектива, причем 
еще намного более 
ужасная и разрушитель-
ная, чем в 1991 году.

Поэтому я предпо-
чел бы продлить теку-
щее положение дел на-
сколько это возможно, 
да и посмотреть - вдруг 
ситуация поменяется?

Так, знаете, бывает в 
жизни, что ваше поло-

жение само улучшается, 
если не суетиться.

В противном случае, 
повторяю, мы можем 
получить альтерна-
тиву в три раза, в сто 
раз или в миллион раз 
либеральнее, и выбор 
между ними как раз и 
составляет реальную 
политическую дискус-
сию в оппозиционной 
среде.

А вот более консер-
вативного, более на-
ционального вари-
анта - преемника ли, 
Конституции, самого 
режима, - чем есть сей-
час, мы не получим.

Так что я в целом за 
происходящее.

А тем, кто против, хо-
чу сказать: прежде чем 
булькать от ярости, 
найдите мне хоть одну 
серьезную выгоду под-
держать вас, учитывая, 
что наши взгляды во-
все не на Путина и не 
на Конституцию, а на 
саму жизнь отличаются 
радикально.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Что пишут зарубежные 
медиа о принятии 
поправок.

Для российских СМИ реформа 
Основного Закона - уже много дней 
тема номер один. Но и западные 
медиа уделили этому событию не-
мало внимания.

Например, американский канал 
CNBS в этот день выпустил на удив-
ление сбалансированную статью 
под заголовком «Россия проводит 
одно из самых важных голосований 
за последние годы». Автор статьи 
подчеркивал максимальную доступ-
ность процедуры: жители ряда го-
родов могли отдать голос через 
интернет, передвижные участки дей-
ствовали на улицах и в парках.

В более критичном тоне бы-
ла выдержана статья инфор-
магентства Reuters. Заголовок 

подавался так: «Россиянам дают 
деньги, и они голосуют» (на самом 
деле речь о выплате семьям в раз-
мере 10 тысяч рублей  - это мера 
социальной поддержки в пандемию 
коронавируса).

А вот американский телеканал CNN 
уделил российскому голосованию 
огромное внимание: снимал видео-
сюжеты, на сайте сделал текстовую 
онлайн-трансляцию. Красочную, с 
фотографиями, включая приход пре-
зидента Владимира Путина на из-
бирательный участок.

Отдельно журналисты CNN разъ-
яснили, что означает закрепление 
«традиционных ценностей» для не-
традиционных меньшинств. При этом, 
как обычно, безбожно перевирая. 
Например, авторы утверждали, будто 
«нынешние российские законы прак-

тически блокируют любую публичную 
дискуссию о гей-вопросах» (хотя в 
СМИ, особенно либерального толка, 
таковая продолжается постоянно).

Наконец, едко, хотя и иронично, 
описывало ситуацию немецкое из-
дание Spiegel. Мол, вместе с выдачей 
бюллетеней проводилась лотерея с 
дорогими призами (отчего у непод-
готовленного читателя складывалось 
впечатление, будто люди голосовали 
не за суверенитет или семейные цен-
ности, а «за плюшки»). «Книжные ма-
газины и киоски уже продают новый 
текст Конституции», - подчеркивали 
немцы.

А на следующий день, 2 июля, ког-
да огласили результаты, тема голо-
сования с главных страниц западных 
сайтов исчезла. Возможно, потому, 
что в противном случае пришлось 
бы, хоть сквозь зубы, признать: оно 
состоялось, фальсификаций нет, 
вертикаль власти в России укре-
пилась.

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
Мы решали, не каким будет  

Основной Закон, а к кому бежать -  
к Ворошилову или к Колчаку

 ■ ВЗГЛЯД С ЗАПАДА

«Самое важное голосование за последние годы»

Больше 
комментариев 
читайте на сайте

Ставрополь 105,7 FM

Кавминводы 88,8 FM
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Юрий ПРОНЬКО, экономист, ведущий 
телеканала «Царьград»:

- Нам говорят: сейчас в стране не ин-
фляционный, а обратный, дефляцион-
ный процесс. То есть цены не растут, а 
падают. Поэтому надо срочно снижать 
все ставки - и ключевые, и банковские. 
А теперь зададимся вопросом - что чув-
ствует простой русский мужик? У него уже 
5 лет подряд падают реальные доходы, а 
в 2020-м произошла просто катастрофа. 
Нищета снижает покупательную способ-
ность. Человек приходит в магазин и не 
может купить то, что хочет. Вынужден 
выбирать, что подешевле или что по скид-
ке. Мы низкой инфляции достигли ис-
ключительно за счет нищеты населения. 
Одни не могут купить, другие вынуждены 
торговать в убыток. Это самая опасная 
ситуация.

Картина дня: в стране

Дмитрий СМИРНОВ

Президенты России 
и Белоруссии открыли 
памятник героям 
одного из самых 
кровопролитных 
сражений Великой 
Отечественной войны.

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете...
И во всем этом мире,
До конца его дней,
Ни петлички, ни лычки
С гимнастерки моей...
Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
Фронт горел, не стихая,
Как на теле рубец.
Я убит и не знаю,
Наш ли Ржев наконец?

Александр Твардовский в знаме-
нитом стихотворении «Я убит подо 
Ржевом» писал о спасенном мире, 
живущем дальше без тех, кто его 
спас. И без иной возможности от-
благодарить их за этот подвиг, кро-
ме как помнить. Но теперь, через 75 
лет после войны, есть куда прийти 
и им поклониться.

В том самом поле подо Ржевом, 
рядом с тем самым шоссе, открыт 
памятник Советскому солдату. 
Только на этом небольшом поле - 
километр на километр, где постав-
лен памятник, погибли 60 тысяч 
бойцов...

Владимир Путин и приехавший 
на открытие президент Белоруссии 

Александр Лукашенко возложили 
цветы к мемориалу, который был 
буквально построен на народные 
деньги. Многие из переводивших 
суммы на счет строительства в графе 
«жертвователь» писали имена сво-
их дедов, погибших подо Ржевом. 
А инициаторами возведения этого 
монумента были госсекретарь Со-
юзного государства России и Бело-
руссии Григорий Рапота и помощник 
президента Владимир Мединский.

- Невозможно без боли думать 
о потерях, которые понесла здесь 
Красная армия, - заявил Путин. - 
Погибли, были ранены, пропали 
без вести более одного миллиона 
трехсот тысяч человек. Чудовищ-
ная, просто немыслимая цифра!

Путин и Лукашенко поговорили с 
архитекторами и строителями, соз-
давшими этот, возможно, самый 
впечатляющий из памятников бой-
цам Красной армии. Посадили на 
Аллее памяти ель и зашли в музей 
внутри мемориала.

- Вот солдатский противогаз, в 
нем 10 пулевых отверстий! - показал 
экскурсовод. - Можно представить 
плотность огня и то, что пришлось 
вынести нашим предкам...

Тут же была подтверждена и не-
давняя статья Путина о начале Вто-
рой мировой войны, в которой он 
рассказал об участии в этом всей 
Европы.

- То, что найдено на ржевской 
земле... Это датские карабины, это 
голландские консервы, это произ-
вела фирма «Байер», которая до сих 
пор трудится, - продолжил экскур-
совод. - По этим находкам можно 
понять, кто снаряжал в бой немец-
ких солдат.

- Это объективное подтвержде-
ние, - согласился Путин.

После этого президенты России 
и Белоруссии отправились на пере-
говоры.
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Путин и Лукашенко пожали руки перед памятником Советскому солдату.
Этот парящий в небе 25-метровый солдат весит 80 тонн. Да что там, 

один его бронзовый автомат - 2,5 тонны. Попробуйте удержите...
Чтобы увидеть этот монумент, надо проехать 210 км от Москвы по трассе 

М9 «Балтия» (Е22), где установлены указатели, ведущие к памятнику.

«Вот солдатский противогаз, 
в нем 10 пулевых отверстий!»

 ■  УСЛЫШАНО НА РАДИО 
«КП» (FM.KP.RU)

«Низкая инфляция 
достигнута 
за счет обнищания»

 ■ ПОЕХАЛИ!

Александр КУРБАТКИН 
(«КП» - Севастополь»)

С 1 июля стартовала 
продажа билетов 
на новый 
фирменный поезд 
до Севастополя.

В Крыму плюс 30. На 
cевастопольских пляжах мо-
ре людей, но про социальную 
дистанцию они стараются не 
забывать.

- Мы из Казани автостопом 
вчера приехали. В отеле по-
казали справку - тест на ко-
вид, вещи бросили и сразу на 
пляж,- рассказывает Эмиль 
из Казани.

Туристов в Севастополе 
ждут. Въезд в город свобо-
ден - пять блокпостов, рабо-
тавших с 31 марта, закры-
ли. Статистика такова, что 
бояться ковида не стоит -  1 
июля не было зафиксирова-
но ни одного нового случая 

заражения. При этом все 
ограничения в городе сняли 
именно в среду.

А в четверг компания 
«Гранд Сервис Экспресс» 
объявила, что с 15 июля 
из Москвы в Севастополь 
пойдут фирменные пасса-
жирские поезда «Таврия».

1 июля они анонсиро-
вали продажу билетов на 
своем сайте, а в четверг у 
кассы севастопольского вок-
зала уже стояли покупатели.

- На Крымский мост 
посмотрю, и на телефон 
красивые снимки сделаю,- 
рассказывает пенсионерка 
Нина Витлужская. «Таврия» 
- единственный поезд, кото-
рый свяжет напрямую Сева-
стополь и столицу России. В 
отличие от скорого поезда 

№ 28, следующего из Мо-
сквы в Симферополь и уком-
плектованного двухэтажными 
спальными вагонами, в Сева-
стополь будет ходить состав 
с одноэтажными вагонами. 
Вагоны комфортные - с кон-
диционерами.

Цены обещают приемле-
мые. Так, 2 июля за покупку 
одного места в плацкартном 
вагоне пассажиру надо было 
отдать 3400 рублей, а купе 
выходит на тысячу дороже. 
Бесплатно в Севастополь 
могут приехать дети до 5 
лет (без предоставления от-
дельного места), и есть еще 
50-процентная скидка для 
ребят до 10 лет.

- На вокзале у прибывших 
измерят температуру, и, ес-
ли все нормально, отдыхай-

те на здоровье,- рассказали 
сотрудники вокзала. Первый 
поезд из Москвы в Севасто-
поль отправится 14 июля в 
0.40. Время в пути  - 38 ча-
сов.

А из Севастополя в Мо-
скву вагончики тронутся 
15 июля в 21.00. На доро-
гу из столицы уйдет 35 ча-
сов. Поезд будет выезжать 
из Москвы в Севастополь 
по четным числам, а по не-
четным   - из Севастополя в 
Москву. 

- Поезда «Таврия» отпра-
вятся из Москвы и в Евпа-
торию. Будут маршруты из 
Симферополя в Кисловодск 
и Екатеринбург. Также по-
езда будут отправляться из 
Санкт-Петербурга в Евпато-
рию и обратно, - рассказали 
в пресс-службе «Гранд Сер-
вис Экспресс».

Об отдыхе в Крыму
> стр. 10.

Москву и Севастополь 
свяжет «Таврия»
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«Аварийщикам» 
дадут льготы  
на «коммуналку»?
Елена ОДИНЦОВА

В Госдуме разрабатывают 
закон о снижении 
платы за содержание 
и ремонт для жильцов 
аварийных домов.

Жильцам-«аварийщикам» предлагается 
дать скидку в 20 - 50%. А если дом не был 
расселен в срок, то освободить от платы 
за содержание и ремонт жилья вообще. 
Компенсировать расходы на обслуживание 
таких домов - за счет средств федерального 
и регионального бюджетов. По подсчетам 
депутатов, при скидке в 20% на всю страну 
потребуется миллиард рублей, а если в 30%, 
то 1,5 млрд.

Но если уж выделять дополнительные день-
ги на аварийное жилье, то не лучше ли их 
направить на то, чтобы расселить эти дома 
побыстрее? При этом общий размер платы 
за ЖКХ у жильцов не так уж и уменьшится. 
Скажем, при плате в 30 рублей за квадрат-
ный метр и квартире в 50 квадратов набегает 
1500 рублей в месяц. Скидка в 20% позволит 
сэкономить всего 300 рублей. В целом со-
держание и ремонт жилья - обычно не самая 
весомая графа в платежке за ЖКХ. Гораздо 
больше денег уходит на воду и отопление. 

Еще один момент, на который обращают 
внимание эксперты: если уж у регионов не 
нашлось денег на то, чтобы в срок полно-
стью выполнять программу по расселению 
аварийного жилья, то не случится ли то же 
самое с предполагаемыми компенсациями 
расходов на содержание и ремонт жилья? И 
не получится ли так, что в итоге управляющие 
компании вообще перестанут обслуживать 
аварийные дома?

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику» 

по понедельникам и средам  
в 17.00 на Радио «КП»

Елена АРАКЕЛЯН

Напоминаем, какие 
изменения уже произошли 
с 1-го числа этого месяца.

1 ПОВТОРНЫЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫПЛАТЫ

Семьи, где есть дети до 16 лет, с 
1 июля могут получить вторую вы-
плату в 10 тысяч на ребенка, обе-
щанную президентом Владимиром 
Путиным во время последнего, 
июньского телеобращения к рос-
сиянам. Первую единовременную 
выплату в том же размере должны 
были начислить в июне.

Новая выплата также будет еди-
новременной. Всем, кто подавал 
заявление на июньские 10 тысяч, 
июльские начислят автоматом. По 
новой никуда обращаться не надо.

2  КВАРТПЛАТА  
ТРАДИЦИОННО 
ПОДОРОЖАЕТ

Тарифы на коммунальные услу-
ги, как всегда, вырастут с 1 июля. 
Распоряжение правительства об 
этом было подписано еще в октя-
бре 2019 года. И отменять его не 
стали, несмотря на многочисленные 
дискуссии на эту тему. Коммуналь-
щики и так выстроились в очередь 
к правительству с жалобами, что 
платежи из-за пандемии упали и у 
них нет денег.

В среднем по стране рост тарифов 
согласно распоряжению правитель-
ства должен уложиться в 4%. Са-
мым большим, как предполагает-
ся, он будет в Чечне - в пределах 
6,5%, а также в некоторых других 
республиках Северного Кавказа: в 
Кабардино-Балкарии - 5,4%, Да-
гестане - 5,2%. В предыдущие годы 
именно там рост тарифов был самым 
скромным.

Некоторые регионы, впрочем, ре-
шили проявить собственную ини-
циативу и с ежегодной индексаци-
ей тарифов хотя бы на некоторые 
услуги повременить. Как следует 
из данных «ЖКХ Контроль», в Мо-
сковской области, например, отло-
жили повышение тарифов на газ, в 
Иркутской - на холодную и горячую 
воду. В Нижегородской области не 
будут увеличивать плату за отопле-
ние, в Калужской и Ярославской - 
за вывоз мусора, в Рязанской - за 
вывоз мусора, газ и капитальный 
ремонт. Более чем в 10 регионах рост 
тарифов будет меньшим, чем было 
разрешено распоряжением прави-
тельства.

В Москве, в частности, рост тари-
фов предполагался в пределах 5%, 
а по факту утвержден столичным 
правительством в 3,68% в среднем.

3 ЭЛЕКТРОСЧЕТЧИКИ 
ПОУМНЕЮТ

Еще одно коммунальное новше-
ство - с 1-го же июля в наших домах 
начнут устанавливать умные счетчики 
электроэнергии. Новостройки будут 
сдавать уже с ними (правда, начиная 
с 2021 года). А в остальных домах 

приборы заменят постепенно - либо 
во время капремонта, либо по мере 
окончания срока годности прежних 
счетчиков. 

Гражданам самим этим заниматься 
и оплачивать замену приборов не тре-
буется - все должны сделать энер-
госбытовые организации за свой 
счет. Поэтому, если вам после 1 июля 
какие-то фирмы станут предлагать 
платную замену электросчетчиков, 
гоните их в шею, это мошенники.

Смысл умного счетчика в том, что 
в него встроен модем и программное 
обеспечение, благодаря которым 
он через интернет сам может пере-
давать данные. И нам (если такой 
счетчик поставлен) снимать пока-
зания и куда-то их каждый месяц 
отправлять больше не надо.

4 ДАЕШЬ  
САМОЗАНЯТОСТЬ

Специальный налоговый режим 
для самозанятых распространят на 
всю страну. Точнее сказать, все рос-
сийские регионы получат право его 
вводить - если захотят и примут со-
ответствующие местные законы.

До 1 июля в эксперименте с само-
занятыми участвовали 23 региона 
из 85. Теперь число их, безусловно, 
увеличится, но нужные нормы пока 
приняли не все. Поэтому если вам 
хочется зарегистрироваться в каче-
стве самозанятого, сперва уточните, 
возможно ли это у вас. Кроме того, 
в некоторых регионах новый нало-
говый режим вводится не с 1 июля, 
а с 1 августа.

Напомним, самозанятые платят с 
доходов 4% налога на профессио-
нальный доход, если обслуживают 
граждан. И 6% - если работают на 
организации.  Других обязательных 
платежей нет. Отчетности -  тоже. 
Надо только  установить на телефон 
специальное приложение.

5  ЛЕКАРСТВА, 
ОБУВЬ 
И СИГАРЕТЫ 
БУДУТ С МАРКИРОВКОЙ

С 1 июля оборот этих товаров без 
маркировки запрещен. Смысл в том, 
что одновременно с нанесением спе-
циального кода информация о то-
варе заносится в информационную 
систему - и весь путь его от произ-
водителя к потребителю можно про-
следить. Если товар контрафактный, 
данных о нем в системе не будет.

Покупатель тоже может проверять, 
не подсовывают ли ему что-то левое. 
Для этого надо установить на смарт-
фон приложение «Честный знак» (это 
та самая информационная систе-
ма цифровой маркировки). Дальше 
сканируете код на товаре экраном 
смартфона - и узнаете не левый ли 
он.

Обязательная маркировка обу-
ви должна была заработать еще с 
1 марта, но производителям и про-
давцам дали отсрочку. Для обу-
ви, которая уже лежит на прилав-
ках или складах, предусмотрен 
переходный период. Ее необхо-
димо промаркировать до 1 сентя-
бря 2020 года. Импортную обувь,  
которую российские предприятия 
уже оплатили, но которая еще не 
пересекла границу, надо успеть про-
маркировать до 1 августа 2020 года. 
Покупателю важно запомнить, что 
после 1 сентября никакой немарки-
рованной обуви в магазинах быть не 
должно.

С табаком по-другому. Выпуск си-
гарет без маркировки запрещен еще 
год назад. А теперь запрещается их 
оборот, то есть продажа.

И наконец, специальный код дол-
жен теперь быть и на упаковках ме-
дикаментов - как тех, которые про-
даются в аптеках, так и тех, что 
используются в медучреждениях.

К 2024 году планируется распро-
странить обязательную маркировку 
на все товары, которые продаются 
в России.

Читайте аналитику 
от экспертов 
на kp.ru в разделе 
«Экономика»
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➥ Официально открывается тури-
стический сезон. Гостей готовы при-
нимать более 70 регионов страны. 
С середины июля, возможно, начнут сни-
мать и ограничения на международные 
рейсы, но пока лишь в страны СНГ.

➥ Прибавку к пенсии в среднем 
в 3 - 3,5 тысячи рублей в месяц 
получат пожилые люди - опекуны 
детей до 18 лет. Тут существовал юри-
дический казус. Этим пенсионерам вы-
плачивалось пособие на детей, поэтому 
они формально считались работающими 
и пенсию им не индексировали. Теперь 
выплаты проиндексируют сразу за все 
пропущенные годы.

➥ Больше не будут выдавать ав-
томобильный знак «Инвалид». Для 
права на бесплатную парковку инвалиды 
или их представители должны внести 
данные об автомобиле в специальный 
реестр. Это надо сделать через портал 
госуслуг, многофункциональный центр 
или отделение Пенсионного фонда до 
1 января 2021 года. С этой даты знаки 
«Инвалид» действовать перестанут.

 Законы июля:

Еще 10 тысяч на детей, новые тарифы ЖКХ  
и замена счетчиков

ЧТО ЕЩЕ МЕНЯЕТСЯ 

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ

- Сыночек, 
кормилец 

ты наш, еще 
10 тысяч в семью 

принес.  
Да и дочка 
не отстает!
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Дина КАРПИЦКАЯ 
(Cпец. корр. «КП») 

Мы не любим этого 
замечать, 
но внутри России 
существует, по сути, 
еще одна отдельная 
страна. Страна сирот. 
Со своими законами, 
судьбами 
и трагедиями. Который 
год ее пытаются 
реформировать, 
ликвидировать, влить 
в остальную страну... 
И ничего не выходит.

СИСТЕМА НЕ ХОЧЕТ 
СЕБЯ ХОРОНИТЬ

В 2012-м, когда в Рос-
сии приняли «закон Димы 
Яковлева» и взялись бо-
роться с сиротством, резко 
повысили пособия прием-
ным родителям и облегчили 
процедуру усыновления. А 
в 2014-м приняли еще и по-
становление правительства 
№ 481, которое полностью 
изменило подход к работе 
детдомов. Даже название им 
придумали новое - центры 
содействия семейному вос-
питанию (ЦССВ). Вместо 
казарм теперь подобие ма-
леньких «квартирок», один 
воспитатель на небольшую 
группу сирот, психологи. А 
главное, как гласит поста-
новление, все эти приста-
нища считаются ВРЕМЕН-
НЫМИ. И главная задача 
их сотрудников - пристраи-
вать сирот в семью.

И действительно, в Рос-
сии теперь усыновляют по 
30 - 35 тысяч сирот в год! 
Много.

Но детдома почему-то ни-
как не исчезают. В них до 
сих пор более 74 тысяч си-
рот (44 тыс. официальных и 
еще 30 тыс. скрытых, папы 
и мамы которых еще не ли-
шены родительских прав).

А может, наша система дет-
домов сама не заинтересова-
на в том, чтобы исчезнуть? 
Ведь это тысячи рабочих 
мест, миллиарды бюджет-
ных рублей... Кто ж от этого 
добровольно откажется?

Давайте посмотрим, что 
мешает России искоренить 
сиротство.

 ДНИ АИСТА 
НЕ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Вот что рассказыва-
ет о своей жизни в ЦССВ 

17-летний москвич Даня. 
Он только что оттуда, из 
этого центра. Прожил там 
год после смерти  бабушки. 
Домашний ребенок, а тут 
детдом с его законами.

- Там очень жестоко все, 
своя иерархия между деть-
ми. Внутри системы ты по-
нимаешь, почему детдо-
мовские становятся такими 
озлобленными. Не нужен ты 
там никому. Каждый сам за 
себя. А сбежать не вариант. 
Все знают: сбежишь - пойма-
ют и поедешь в психушку. А 
там диагноз нарисуют и обко-
лют так, что слюней не под-
берешь. Я еще когда в центр 
ехал, страшно было, потому 
что был наслышан: детки из 
детдома такие, простите, уро-
ды, которым ничего не бу-
дет, даже если они тебя убьют. 
На деле они, конечно, очень 
разные... Но один вот такой 
здоровый все время мне угро-
жал, пытался душить. Бегал 
за мной, орал, что вывезет в 
лес и убьет. Я испугался. Вос-
питатель из другой группы 
спрятал меня у себя в ком-
нате. Там я и сидел.

- А жаловаться пытался?
- Да что толку? Ну паль-

чиком ему погрозят. Он 
вообще делал что хотел. 
Пил, курил траву... Из мо-
ей группы одного мальчи-
ка лет десяти тоже били 
постоянно. Я ничего не 
мог сделать. И никто ни-
чего.

- В семьи-то вас в центре 
пытались пристроить?

- Только тех, кто хотел. 
Но многие и не хотели. 
Одни вообще не знают, 
что такое семья. Других 
уже брали домой, а потом 
выкинули на улицу. Кто 
повзрослее, в основном 
хотят скорее уже 18-летия, 
свободы и денег. Ждут не до-
ждутся всех этих выплат. Там 
же много накапливается! За 
потерю кормильца, еще за 
что-то... 200, а то и 500 ты-
сяч сразу дают. А когда уче-
бу закончишь и встанешь 
на биржу труда, полгода по 
70 тысяч платят. Это же поч-
ти полмиллиона! Вот об этом 
и мечтают. Я сразу сказал, 
что хочу маму, и мне искали 
родителей. Надежды мало 
было, 17 лет уже, кто возь-
мет? В детдоме постоянно 
Дни аиста проходят: при-
езжают люди, окончившие 
«школу приемных родите-

лей». Но все спрашивают: 
«Маленькие есть? Нет? Ну 
тогда мы пошли». Но мы же 
тоже дети! Целый дом детей. 
Нам-то что делать? И когда 
мне сказали, что нашли ро-
дителей, я даже не поверил.

ОХОТА ЗА МАЛЫШАМИ
Приемная мама Дани - 

Диана Машкова, писатель. У 
них с мужем Денисом Салте-
евым это уже пятый ребенок 
в семье. Есть еще кровная 
дочь Нэлла, Даша-малень-
кая (удочерили младенцем) 
и три приемных подростка - 
Даша-большая, Гоша и вот 
Даня.

- Огромная проблема - де-
тей старше 10 лет в сирот-
ских учреждениях 80%, а их 
никто не берет. Ими все дет-
дома заполнены. Я сама об 
этом даже не знала, пока мы 
не взяли первого ребенка - 
Дашу, тоже искали младен-

ца. Но теперь я считаю своей 
миссией донести до людей, 
что надо помогать сиротам-
подросткам. Им очень нужна 
семья.

Диана пишет книги, рас-
сказывая в них истории 
своих детей. А еще она воз-
главляет целое направле-
ние «Просвещение» в фон-
де детей-сирот «Арифметика 
добра».

- Конечно, детдом никогда 
не станет семьей, - говорит 
мне Диана Машкова. - Квар-
тирный тип или не квартир-
ный. А вот то, что теперь 
основная задача ЦССВ ис-
кать детям семью, это стало 
прорывом! В хороших цен-
трах сироты не задержива-
ются. Но, к сожалению, так 
не везде. И за ребенком до 
7 лет сейчас настоящая охота 
усыновителей по всей Рос-
сии. Очередь многотысяч-
ная. А вот подростки, братья 
и сестры (их теперь разлу-
чать не рекомендовано) реже 
попадают в семьи. У детей-
инвалидов вообще шансов 
почти нет. По статистике, 
их берут всего в 3% случаев.

- В 2012-м, когда подняли 

пособия, много сирот из дет-
домов разобрали. А к 2015-му 
пошли возвраты. Каждый 
день примерно 14 детей едут 
с вещами обратно в детдом 
(5000 в год).

- Про деньги вообще гово-
рить не надо было с самого 
начала. Это было ошибкой. 
Финансы не должны быть 
основным мотивом. Главная 
задача - отбирать осознан-
ных родителей. Дать семьям 
поддержку профессионалов. 
А не писать плакаты: «Возь-
мешь сироту - получишь 
150 тысяч» (такие суммы до 
сих пор единовременно да-
ют в некоторых регионах за 
усыновление или опеку).

НЕХИТРАЯ БИЗНЕС-
СХЕМА?

У бывшего сироты, а те-
перь правозащитника Алек-
сандра Гезалова другое мне-
ние. Он говорит, что до 
прорыва еще очень далеко.

- Пока сиротская система 
в России финансируется на 
душу населения приюта, а 
сейчас это около 100 тысяч 
рублей в месяц, ничего не 
поменяется. Чем больше си-

Расследование

Все, что вас касается, что случилось или случится, что 
отразится на вашей жизни. Главные темы дня в прямом 
эфире разложат по полочкам журналисты, политологи 

и экономисты! По будням в 11.00 на Радио «КП»
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У Дениса Салтеева и Дианы Машковой пятеро своих 
и приемных детей: Даша-большая, Нэлла, Гоша 

(стоят слева направо), Даша-маленькая (на руках) 
и Даня (на фото внизу).

Первую часть 
читайте 

в номере «КП» 
от 30 июня с. г. 

и на сайте kp.ru. 
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       В России усыновляют       по 30 тысяч сирот 
               в год, а детдома       не исчезаютЧАСТЬ 
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рот, тем системе выгоднее. 
Хоть все эти учреждения те-
перь и называются центрами 
содействия, по факту ника-
ким содействием устройству 
ребенка в семью они не за-
нимаются, даже специали-
стов такого рода в их штате 
нет. В Москве еще что-то де-
лают, в Питере. А в регионах 
вообще беда. Я же вижу, ез-
жу и по детдомам, и по се-
мьям. Мало того что детей 
не пристраивают, так еще и 
не отдают, когда находятся 
желающие!

И во многом Гезалов прав. 
Вот свежая история.

- Еще 22 января 2020 года я 
со всеми документами при-
ехала в детдом «Аистенок» 
и познакомилась с 5-летней 
малышкой, - рассказывает 
Юлия Плаундэ из Челябин-
ской области. - Я сразу же 
написала согласие на оформ-
ление приемной семьи. Но 
Светочку (имя ребенка изме-
нено. - Ред.) не отдали, по-
просили подождать. Потом 
позвонили: «Не приезжай-
те, у нас карантин». И это 
все продолжалось до мар-
та! Общаться нам не давали 
вообще. Даже по телефону. 
Тогда я сама поехала в опеку 
и представила факты, что де-
ти из этого детдома ходят на 
мастер-классы в рестораны, 
на лыжах в походы. А мне 
говорят: карантин.

Но все, чего удалось до-
биться Юлии - встречи с де-
вочкой на 15 минут.

- Мне ничего не осталось, 
как идти в прокуратуру, - 
говорит Юлия. - Но и это 
не помогло! Сотрудница 
опеки сразу сказала: зря я 
так стараюсь, будет отказ. 
И действительно, 25 марта 
мне позвонили из детдома: 
не отдадут ребенка.

Юлия продолжает доби-
ваться своего. Пишет в Мо-
скву, в Минпросвещения, в 
прокуратуру, губернатору. 
Но 5-летняя девочка Света 
так и живет в казенном доме.

И таких историй по стране 
тысячи.

- Многие сотрудники опе-
ки и ЦССВ искренне счи-
тают, что ребенку лучше в 
детдоме, - говорит Диана 
Машкова. - Это приемные 
родители ходят на курсы в 
спецшколу, изучают психо-
логию детей. А сотрудников 
система никак не просвеща-
ет. Настоящих профессиона-
лов там единицы.

- А может, это уже крими-
нальная бизнес-схема? Опека 
в связке с детдомами действу-
ет? - спросила я у бывшего 
помощника главы СК генерал-
майора Игоря Комиссарова.

- Нет. Это миф. Сотруд-

ники детдомов на фиксиро-
ванной зарплате. Но многие 
учреждения находятся в от-
даленных поселках и депрес-
сивных городках, где просто 
нет другой работы. И не бу-
дет, если детдом закроется. 
Исчезнут заказы для бизнеса 
на продукты, одежду, содер-
жание здания детдома. Вот 
этого они страшно боятся, 
конечно. Причем все - и ру-
ководство детдома, и опека, 
и местные власти.

«РАЗДАВАЛИ, 
КАК БЕСХОЗНЫХ 
ЩЕНКОВ»

Генерал Комиссаров хоро-
шо знает о самых тяжелых 
последствиях чиновничьих 
ошибок.

- После принятия «зако-
на Димы Яковлева» в реги-
онах устроили настоящую 
гонку и раздавали сирот всем 
подряд, как бесхозных щен-
ков, - рассказывает он. - Кто 
больше, кто быстрее. Даже 
эффективность губернато-
ров оценивали по числу при-
строенных в семьи детей. А 
мы потом расследовали уго-
ловные дела. Хабаровский 
край: отец, считавшийся три 
года лучшим приемным ро-
дителем в регионе, все это 
время насиловал своих при-
емных дочерей. И кварти-
ру для утех он оплачивал из 
детских пособий... Сахалин: 
мама утопила в ванне при-
емную 12-летнюю дочь и пы-
талась представить это как 
несчастный случай. Волго-
градская область: приемный 
ребенок умер от ожогов, ро-
дители тайком похоронили 
его в огороде и продолжали 
получать пособия. А опека 
местная отчитывалась о пол-
ном благополучии в прием-
ной семье. Цыгане брали де-
тей, чтобы получить деньги 
и квартиры. Одинокие жен-
щины, которые думали, что 
сиротка будет им по гроб 
жизни благодарен и стакан 
воды в старости принесет. А 
потом одна такая насмерть 

забила ребенка мухобойкой. 
Ведь сирота это не подарок. 
«Я хочу» и «я могу» - разные 
вещи. Или вспомним маль-
чика из Магадана, которого 
приемная мама морила го-
лодом. Он бы умер, если бы 
СК не вмешался. А сколько 
людей брали сирот исключи-
тельно из-за денег. Это для 
Москвы 20 тысяч рублей и 
льготы на каждого ребен-
ка - не много, а для деревни 
в глубинке - зарплата месяч-
ная. При этом еще детей за-
ставляют пахать, как рабов...

- Так что, не отдавать де-
тей?

- Почему же? Для ребен-
ка лучше семьи ничего нет. 
Но семья - это где любят, а 
не где бьют и насилуют. В 
системе сиротства нужны 
реальные профессионалы, 
чтобы помогали каждой 
приемной семье. И чтобы 
не семья подбирала себе ре-
беночка, а под конкретного 
ребенка подбирали нужную 
ему семью. А у нас раздают! 
И вся помощь опеки - толь-
ко контроль, и то никакой. 
Игрушки пересчитали, и все. 
Надо менять это в корне.

ЧИНИТЬ ОПЕКУ 
ИЛИ КРЫШУ?

Система шефства государ-
ства над сиротами и неблаго-
получными детьми в России 

безумно громоздкая. ЦССВ 
(детдома), СРЦ (социально-
реабилитационные центры, а 
по сути - распределители   де-
тей), дома малютки,  органы 
опеки, комиссии по делам 
несовершенно летних... Чего 
у нас только нет! Но по факту 
как в поговорке: у семи ня-
нек дитя без глазу.

Все эти ведомства и учреж-
дения на финансировании у 
разных структур, у каждого 
свое начальство и инструк-
ции.

В Омске не изымали ре-
бенка из семьи, хотя у не-
го уже гречка, на которую 
его ставил отчим, вросла в 
коленки. В Оренбуржье у 
любящих, но небогатых ро-
дителей вырвали с кровью 
четверых детей за то, что 
крыша в их доме в аварий-
ном состоянии.

- 90 процентов детей в дет-
домах - это вообще-то не си-
роты. У них есть родители! 
Чтобы победить сиротство, 
надо работать с кровными 
семьями и помогать им со-
хранять родительские пра-
ва, - говорит мне обществен-
ник, бывший детдомовец 
Гезалов. - От алкоголизма 
лечить. Если нет бананов 
на столе, туда их положить. 
Родители потеряли работу - 
помочь ее найти. Дать няню, 
починить крышу. Но у нас 
нет такой вот реальной по-
мощи от госорганов, кроме 
как предложить сдать детей 
в детдом. Для начала времен-
но. А если сопротивляетесь, 
то отберем навсегда. Часто 
это «временно» растягивает-
ся на годы. Так и получается, 
что к 44 тысячам детей, что 
в базе данных на усыновле-
ние, надо приплюсовать еще 
30 тысяч скрытых сирот, у 
которых по документам есть 
мамы и папы. Их родителей 
потом, может, лишат прав, 
отдадут детей чужим дядям 
и тетям, будут платить им 
зарплату, пособия на со-
держания детей. Почему эти 

деньги нельзя родным-то ро-
дителям дать?! Это что у нас 
за «опека и попечительство» 
такие?

Уполномоченный по правам 
детей Анна Кузнецова уже 
сделала громкое заявление: 
систему опеки надо менять. 
Про это давно говорят мно-
гие общественники.

- В конвенции о правах 
ребенка, во всех междуна-
родных документах боль-
шими буквами пишут, что 
бедность, условия жизни не 
могут быть причиной разлу-
чения родителей и детей. А 
только причиной включить 
систему социальной помо-
щи, - говорит глава фонда 
«Волонтеры в помощь детям-
сиротам» Елена Альшан-
ская. - И если у нас система 
соцпомощи такая, что люди 
с детьми живут в аварийном 
жилье, но другого жилья им 
предоставить не могут, то из-
ымать надо не ребенка, а та-
кую систему соцпомощи. Да, 
те семьи, с которыми работа-
ют соцслужбы и опека, обыч-
но непростые, конфликтные, 
с кучей проблем. Но изъя-
тие детей - не инструмент их 
решения. Это страшнейшая 
травма для всей семьи. Что-
бы подвергать такому людей, 
должны быть реальные опа-
сения, что родители нанесут 
вред ребенку. Родители, а не 
худая крыша.

*  *  *
Вот такая картина. Жир-

ными мазками, где-то тем-
ными, где-то светлыми, у нас 
в стране который год пыта-
ются нарисовать для сирот 
светлое будущее. Как умеют, 
как знают. Практически иг-
норируя иностранный опыт, 
мы идем своей дорогой. Впе-
реди, скорее всего, новые ре-
формы. Хочется верить, что 
к лучшему.

А КАК У НИХ
� США. Американцы стоят в очереди за детьми из других 

стран. Детдомов у них нет вообще. Сироты в США попадают в 
профессиональные патронатные семьи на время, пока им ищут 
приемную семью.

� Европа. Такая же система в целом по ЕС. Например, в Ве-
ликобритании за детей-сирот отвечают муниципалитеты. Сначала 
помогают родной семье. Если бесполезно, ребенка размещают в 
профессиональных временных семьях (они там вместо детдома) и 
дальше ищут усыновителей. 

� Китай. Здесь более полумиллиона сирот, но точных офи-
циальных цифр нет. Детдомов мало. В основном дети живут в 
частных приютах семейного типа.

� Израиль. В стране вообще нет детдомов. Там редко отказы-
ваются от детей, а если такое случается, то тут же усыновляют.

Дины Карпицкой
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ЧИСЛО ОДИНОКИХ ДЕТЕЙ В СТРАНЕ 
Официальные данные, не учитывающие 
скрытых сирот - у которых родители 
не лишены родительских прав. 
С ними официальные цифры 
можно смело удваивать.

Тыс.
чел.

По данным Росстата.

2000 г. 2005 г. 2010 г. 2015 г. 2019 г.

СПРАВКА «КП»
«Закон Димы Яковле-

ва» был принят в 2012 го-
ду. Дима Яковлев - рус-
ский мальчик, который 
трагически погиб в аме-
риканской приемной 
семье. Документ полно-
стью запрещает усынов-
лять российских сирот в 
США и ряд европейских 
стран, где разрешены 
однополые браки. После 
принятия закона со всей 
серьезностью взялись за 
реформирование сирот-
ской системы в РФ.

       В России усыновляют       по 30 тысяч сирот 
               в год, а детдома       не исчезают

Обсудить 
тему 
можно 
на kp.ru
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Антон ШАПОВАЛОВ

Возбуждено уголовное дело. 

8-месячный львенок Симба работал 
реквизитом у пляжного фотографа. Муж-
чина повредил ему лапы и позвоночник, 

чтобы тот не убежал. Периодически хо-
зяин издевался над животным просто 
так. Первыми на покалеченного львенка 
обратили внимание местные зоозащит-
ники. Они обратились к челябинскому 
ветеринару Карену Даллакяну, известно-
му по спасению хищников от тяжелых 
увечий. Мужчина увез животное в свой 
приют «Спаси меня», где ему сделали 
несколько сложных операций. Кроме 
того, Даллакяну удалось выяснить, что 
пляжный фотограф числится в черном 
списке живодеров.

Полиция Избербаша не стала возбуж-

дать уголовное дело по факту жестокого 
обращения с животным. Однако город-
ская прокуратура подключилась к исто-
рии и после проверки отменила решение 
сотрудников МВД. Материалы вернули 
для еще одной проверки, после которой 
было возбуждено уголовное дело о жест-
ком обращении с животным. 

Симбу продолжают лечить в Челябин-
ске. После реабилитации до наступления 
холодов его отправят в Африку. 

Сергей АНДРЕЕВ

Жители региона голосовали 
даже в полях. 

В голосовании по поправкам в Кон-
ституцию РФ приняли участие более 
1,5 миллиона жителей Ставрополья. 
По данным Избиркома края, поправ-
ки поддержали почти 85% проголосо-
вавших. Голосование проходило даже 
на полях региона, где полным ходом 
идет уборка пшеницы. Так, в окрест-
ностях станицы Григорополисской 
работала выездная площадка УИК 
№ 921. Здесь голосовали работники 
сельхозпредприятия «Россия». 

Как отметил председатель краевой 
избирательной комиссии Евгений Де-
мьянов, в крае насчитывалось 117 таких участков. 

- У нас нет ни одной сельской территории, где 
люди бы равнодушно отнеслись к голосованию. 
Селяне, те, кто работает на земле, всегда ответ-
ственно относятся к ней и к ее будущему, - сказал 
губернатор края Владимир Владимиров.

Среди проголосовавших в Ставропольском крае 
был и Герой России Дамир Юсупов - летчик, поса-
дивший в августе 2019 года самолет на кукурузное 
поле. Он отдал свой голос в Железноводске, где 
вместе с семьей отдыхает в одном из санаториев. 

Юсупов проголосовал на дополнительном изби-
рательном участке, организованном для туристов. 

Герой России стал одним из первых гостей, 
посетивших ставропольский курорт после воз-
обновления санаторно-курортной деятельности, 

которая была приостановлена из-за коронавируса 
в апреле - мае 2020 года.

Напомним, Дамир Юсупов в ручном режиме без 
выпущенных шасси и с отказавшими двигателями 
посадил Airbus рейса «Москва - Симферополь» 
на кукурузное поле в Раменском районе Москов-
ской области, сохранив жизнь 226 пассажирам и 
членам экипажа. 

- Огромное спасибо всем, кто отдал свой го-
лос, - прокомментировал итоги голосования гу-
бернатор Ставрополья. - Вы проявили себя как 
патриоты своей малой родины, нашего края и 
нашей большой страны. Ставрополье в очередной 
раз показало свою активность и политическую 
зрелость, и мы уверенно смотрим в будущее, - 
отметил Владимир Владимиров. 

Картина дня: Северный Кавказ 
Северный Кавказ
www.kp.ru
03.07.2020

 ■ ПО ШПАЛАМ

Первый поезд 
отправился 
в Крым из 
Кисловодска
Антон ШАПОВАЛОВ

Он будет курсировать 
раз в три дня. 

С железнодорожного вокзала 
Кисловодска отправился первый 
поезд в Симферополь. Он свяжет 
курорты Ставрополья, Кубани и 
Крыма. Отправление из Кисло-
водска будет происходить раз в 
три дня в 12.40. 

- В составе поезда девять 
плацкартных и шесть купейных 
вагонов, все билеты были рас-
куплены. Персонал проверили на 
коронавирус, им выдали маски и 
перчатки, - сообщили в городской 
администрации. 

Перед отправкой все помеще-
ния в поезде продезинфицирова-
ли. Вагоны в пути будут обраба-
тывать каждые два часа.

Поезд «Кисловодск - Симфе-
рополь» будет курсировать до 1 
ноября. Время в пути составит 21 
час 40 минут.

В поезде установлены конди-
ционеры и работает вагон-ресто-
ран. Вместе с постельным бельем 
плацкарт обойдется примерно в 
2 тысячи рублей, в купе нижнее 
место стоит около 3,5 тысячи 
рублей, верхнее - около 3 тысяч 
рублей. До 5 лет детям без ме-
ста проезд бесплатный, а до 31 
августа детям от 10 до 17 лет 
включительно предоставляется 
скидка в размере 50%.

Герой России, летчик Дамир 
Юсупов, посадивший  самолет с 226 
пассажирами в поле, проголосовал в 

Железноводске, а комбайнеры сделали 
это в перерыве между уборкой зерна.

С
оц

се
ти

 ■ КОРОНАВИРУС

510 человек остаются в стационарах на Ставрополье

 ■ ВАРВАРСТВО

В Дагестане хозяин издевался 
над львенком 

Большинство ставропольцев 
поддержало поправки 
в Конституцию

Антон ШАПОВАЛОВ

Выздоровели 58 
процентов заболевших. 

В Ставропольском крае вы-
явлено 93 новых случая зара-
жения коронавирусом за по-
следние сутки. Всего диагноз 
подтвержден у 5318 человек, 
из них дети - 454. От COVID-19 
выздоровел 3081 пациент (58% 

от общего числа заболевших). 
Умерли 99 пациентов. 

- Под медицинским наблюде-
нием в медучреждениях и на до-
му находятся 4726 человек. Ка-
рантин завершился для 36 044 
человек, - сообщает краевой 
минздрав. - Лечение в стацио-
наре проходят 510 пациентов, 53 
из них в тяжелом состоянии, 16 
подключены к аппаратам ИВЛ. 
В средней степени тяжести - 285 

человек, остальные чувствуют 
себя удовлетворительно. Ла-
боратории за последние сутки 
провели 3822 исследования на 
коронавирус, за весь период - 
193 885. В среднем за послед-
нюю неделю выполняется 3886 
тестов в день. В медицинских 
организациях свободны 82% 
инфекционных и 81% реани-
мационных коек, оснащенных 
аппаратами искусственной вен-

тиляции легких.
Больше всего заболевших в 

Ставрополе - 696. Далее идут 
Пятигорск (518), Кисловодск 
(334), Невинномысск (280), 
Ессентуки (227), Кочубеевское 
(126), Михайловск (121), Бла-
годарный (121), Минеральные 
Воды (105), Георгиевск (100), 
Зеленокумск (93), Левокум-
ское (85), Нефтекумск (80), 
Буденновск (79).

КСТАТИ
В республиках СКФО 

также поддержали по-
правки. В Карачаево-Чер-
кесии «за» проголосовали 
84 процента избирателей 
из 249 тысяч пришедших 
на участки. В Дагестане 
реформу одобрили 89 
процентов участников го-
лосования (1,3 млн чело-
век). В Северной Осетии 
поправкам сказали «да» 
82,8% избирателей (352 
314 человек). «За» прого-
лосовали 98% избирателей 
Чечни. При этом явка была 
самой высокой на Кавказе 
- 95 процентов. В Ингуше-
тии одобрили изменения в 
Основном Законе более 85 
процентов голосовавших. 

Видео - на сайте kp.ru

 А В ЭТО ВРЕМЯ
Из Ставрополя 
в Москву 
и Питер 
начал летать 
бюджетный 
перевозчик
Ася АСРЯН

 По информации пресс-службы 
международного аэропорта Став-
рополь, лоукостер с 1 июля начал 
проводить ежедневные рейсы из 
Ставрополя в Москву и обратно. 
Полеты в Санкт-Петербург будут 
выполняться летом 5 раз в не-
делю - по вторникам, четвергам, 
пятницам, субботам и воскресе-
ньям. Минимальный тариф на рей-
сы из Москвы в Ставрополь на 
старте продаж составляли 999 
рублей. Сейчас - около 2 тысяч. 

Из Москвы в Ставрополь само-
лет «Boeing 737-800»  будет вы-
летать из аэропорта «Внуково» в 
8 утра. В обратный путь самолет 
отправится через 50 минут по-
сле приземления в Ставрополе. 
В Санкт-Петербург рейс стар-
тует в 10.25, обратно из аэро-
порта «Пулково» - в 14.10. Туда 
и обратно можно будет слетать 
за 5 тысяч рублей.
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Подо Ржевом 
президенты России 

и Беларуси 
торжественно 

открыли мемориал 
советскому воину - 

грандиозный проект 
Союзного государства

СТОИТ 
СОЛДАТ 
ВО ИМЯ 
ЖИЗНИ
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Распространяется бесплатно
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ 30 июня президенты на-
ших стран открыли Ржев-
ский мемориал.

«Из бронзы его гимнастер-
ка...» Начищенная до блеска 
ко дню открытия памятника, 
она сверкает в лучах солн-
ца. А вот сапогов, как в про-
должении знаменитой пес-
ни, здесь нет. Солдат, точно 
герой других строк о войне, 
превращается в  журавлей. 
Изящный, поэтичный и в то 
же время грандиозный мо-
нумент.

Журавлей в этом месте, 
как на памятнике Советско-
му солдату, не видели. А вот 
семейство аистов, свивших 
гнездо на стеле при въезде 
во Ржев, - да. Они сюда при-
летают уже не первый год. 
Местные говорят, что это хо-
рошая примета.

Мемориал должны были от-
крыть к 75-летию Победы. Но 
из-за ситуации с коронави-
русом пришлось церемонию 
отложить. Сдвинулись сроки 
открытия, но не отменилось 
участие в нем президентов 
России и Беларуси. Влади-
мира Путина и Александра 
Лукашенко здесь хотели ви-
деть изначально, тем более 
что часть средств на строи-
тельство выделили из бюд-
жета Союзного государства. 
В итоге они приехали, при-
чем для Президента Беларуси 
это был второй визит в Рос-
сию за неделю.

К мемориалу лидеры Со-
юзного государства шли, 

общаясь и пожимая руки ве-
теранам, среди которых бы-
ли участники тех событий. 
Президенты возложили цве-
ты у подножия мемориала. 
Раздался звук метронома - па-
мять павших героев почтили 
минутой молчания. Следом 
прозвучали гимн России и 
Беларуси...

Интересно, но цветы главы 
наших государств принесли 
сюда не первыми.

- Родственники приезжали 

к еще закрытому мемориа-
лу в День Победы 9 Мая, на 
территорию их не пускали 
из-за карантина, так они пе-
редавали букеты через охран-
ников  - и те их возложили 
к  подножию монумента,  - 
рассказывает автор скуль-
птуры Андрей Коробцов.

С особым чувством ждали 
открытия памятника и вете-
раны войны.

- Я был тут, когда на месте 
будущего монумента устано-

вили закладной камень. И дал 
себе обещание, дожить до от-
крытия мемориала. И, види-
те, сдержал слово, - 96-лет-
ний житель Ржева Евгений 
Книга с трудом справлялся 
с эмоциями. - Могу сравнить 
этот мемориал с памятником 
на Сапун-горе в Севастополе, 
на трех захоронениях совет-
ских воинов в Германии. Он 
превосходит их по размерам 
и по значимости.

В финале церемонии Вла-

димир Путин и  Александр 
 Лукашенко посадили на ал-
лее рядом с  Ржевским ме-
мориалом несколько елей. 
Деревья, по их словам, тоже 
должны увековечить память 
о погибших в Великой Отече-
ственной войне.

После этого в празднич-
ном настроении лидеры 
двух стран провели пере-
говоры. Подробнее об этом 
читайте в следующем но-
мере.

СОЮЗНЫЙ

Се
рг

ей
 Г

УН
ЕЕ

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Александр 
ЛУКАШЕНКО:
- Война - это всегда кровь, ужас 

и смерть. В этой нечеловеческой, 
жестокой реальности бывают ру-
бежи, противостояние на которых 
оплачено неимоверной ценой. 
Ржев - именно такое место, пото-
му что за ним была столица нашей 
Родины и вся наша великая страна.

На месте сражений подо Ржевом 
горела земля, плавился камень 
и крошилась броня, но советский 
солдат несмотря ни на что не сда-
вался, и когда заканчивались па-
троны - шел врукопашную, истекал 
кровью на снегу в лютый мороз, 
умирал, но стоял на смерть.

Сотни тысяч героев полегли по-
до Ржевом, и для каждого из них 
это была последняя пядь родной 
земли, его земли. Так же, как для 
других воинов - Брестская крепость, 
Невский выступ под Ленинградом, 
Буйничское поле под Могилевом 
и Мамаев Курган в Сталинграде, - 
добавил Лукашенко. Президент 
добавил, что сегодня состоялось 
торжественное открытие памятника 
воинам, среди которых были пред-
ставители всех народов Советского 
Союза. 

- Мы отдаем им свой сыновний 
долг святой памяти. И пока мы 

создаем памятники, пока мы при-
ходим к памятникам - мы воевать 
не будем, мы избежим страшной 
трагедии. И как только мы забудем 
дорогу к этим святым местам, мы 
обязательно будем воевать

Открытие этого мемориала, тор-
жества на прошлой неделе в рос-
сийской столице, митинг-реквием 
в Брестской крепости, парад 9 мая 
в Минске еще раз показывают, что 
это наши общие Победа, память и 
слава, которые мы впредь будем 
свято хранить. Это и есть реальная 
связь времен и поколений: незри-
мая нить, которая соединяет серд-
ца всех народов, воевавших в той 
страшной войне, и прежде всего 
белорусов и россиян.

Убежден, что мемориал Совет-
скому Солдату подо Ржевом всегда 
будет символом нерушимой друж-
бы между Россией и Беларусью, 
местом всеобщей гордости и пре-
клонением перед подвигом наших 
дедов и прадедов. Мы не позволим 
умалить значения Великой Побе-
ды, исказить правду о событиях 
того времени и реабилитировать 
нацизм, иначе трагедия может по-
вториться. Россия и Беларусь, за-
платившие миллионами жизней 
своих граждан за мир на Земле - аб-
солютно едины в этом стремлении.

Владимир ПУТИН:
- Сегодня мы отдаем дань памяти всем, 

кто сражался здесь, в полях подо Ржевом, 
всем, кто, не щадя себя, защищал Отече-
ство, пожертвовал жизнью ради Великой 
Победы. Еще не так давно в официальной 
истории о боях подо Ржевом не принято 
было много говорить. Мало, скупо рас-
сказывали о тех событиях и сами участ-
ники - слишком тяжело было вспоминать 
страшную так называемую ржевскую мя-
сорубку. Ожесточенные, изнуряющие, 
отчаянные сражения шли в этих местах 
долгие месяцы. Борьба велась за каждую 
рощу, пригорок, за каждый метр земли.

Невозможно без боли думать о тех по-
терях, которые понесла здесь Красная 
армия. Погибли, были ранены, пропали 
без вести более одного миллиона трех-
сот тысяч человек. Чудовищная, просто 
немыслимая цифра. Значение этой за-
тяжной, кровопролитной битвы в Победе 
советского народа над нацизмом огром-
но. Она окончательно показала врагу: 
пытаться вновь развернуть наступление 
на Москву невозможно, как невозможно 
сломить, покорить людей, вставших на 
защиту своей Родины. За каждым пав-
шим вновь поднимался в бой советский 
солдат. Невероятная ярость этой борь-
бы изматывала врага, сокрушала, под-
тачивала гигантскую военную машину 
Третьего Рейха.

Бои подо Ржевом шаг за шагом, день 

за днем приближали триумфальный ис-
ход Сталинградского сражения, долго-
жданный прорыв блокады Ленинграда, 
освобождение Беларуси, Украины, При-
балтики, тот самый окончательный, ре-
шительный перелом в ходе всей Второй 
мировой войны.

Ржевский мемориал - еще один символ 
нашей общей памяти, символ прекло-
нения перед великим и самоотвержен-
ным подвигом солдата-героя, солдата-
освободителя, солдата-победителя, 
солдата, который спас Европу и весь мир 
от нацизма. Время не властно над этим 
подвигом, и он никогда не должен, не 
может быть забыт и уж тем более затерт, 
замазан ложью и фальсификациями. Мы 
такого не допустим.

Хочу поблагодарить всех, кто принимал 
участие в создании мемориала, структуры 
Союзного государства России и Беларуси, 
наших граждан, которые внесли пожерт-
вования на возведение мемориала, Рос-
сийское военно-историческое общество 
и, конечно же, талантливый авторский 
коллектив. Это просто замечательная, 
прекрасная работа.

Все, кто сражался подо Ржевом, прошли 
через нечеловеческие испытания, бились 
насмерть больше года, сделали для По-
беды все, что могли. Наш святой долг - 
чтить, помнить каждого героя. Увекове-
чить их подвиг было делом нашей совести 
и чести.

СОЛДАТ - ПОБЕДИТЕЛЬ И ОСВОБОДИТЕЛЬ
Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
вместе с героями войны 
возложили цветы 
у подножия памятника.
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Александр КОЗЛОВСКИЙ, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту:

- Парад в Москве был красив 
и грандиозен. Забывать, какой 
ценой досталась победа в войне, 
нельзя - это коснулось каждой 
нашей семьи. Мой прадед Павел 
Иванович Козловский прошел 
Первую мировую, Гражданскую. 
Получил ранение и контузию. 
А  в  Великую Отечественную 
его снова призвали в Великолук-
ской области. Учитывая возраст 
и ранения, служил санитаром. 

В 1944-м опять контузия.
Другой прадед, Алексей Тимофеевич Волков, про-

шел всю войну. Четырежды был ранен. Каждый раз - во 
время разведки боем. Просто чудо, что дед, воевавший 
в авангарде, остался жив в этой мясорубке.

Бои подо Ржевом были самыми кровопролитными 
за всю историю войны. Очень долго о них даже зака-
ленные бойцы говорили с дрожью в голосе, а то и во-
обще умолкали - так страшно там было. И вот наконец 
построен монумент Советскому солдату. То, что пре-
зиденты Владимир Путин и Александр Лукашенко 
приехали на открытие, ясный и понятный знак - наша 
Великая Победа общая, как и память о той цене, что 
пришлось за нее заплатить.

В статье президента Путина к 75-летию окончания 
Великой Отечественной войны очень точно расставле-
ны акценты. Недаром она вызвала резонанс и в США, 
и в Европе. Многих уколол тот факт, что они пытаются 
переписать историю в угоду конъюнктуре и переложить 
с себя ответственность за развязывание войны. Но 
мы должны настаивать, напоминать об этом: нацизм 
не должен повториться. В Союзном государстве мы 
продолжим работу с молодежью, образовательными 
патриотическими программами.

СЛОВО ДЕПУТАТАМ«О ТЕХ БОЯХ ВСПОМИНАЮТ С ДРОЖЬЮ В ГОЛОСЕ»
Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС по бюджету и фи-

нансам:
- Ржевский мемориал Советскому сол-

дату очень важен для памяти поколений, 
ведь там происходили самые кровопро-
литные сражения, число потерь превыси-
ло миллион. Для того, чтобы люди знали 
и помнили о тех битвах, которые позво-
лили удержать оборону, измотать врага, 
он и создан. На открытии 30 июня будет 
присутствовать большая делегация Все-
российской организации «Дети войны». 
Военное поколение ребятишек, которые 
переживали все трудности этого времени, 
узнавали о тех сражениях из фронтовых сводок. Ребята и са-
ми рвались на фронт, но до восемнадцати лет в вооруженные 
силы никого не брали. Поэтому даже двенадцати - четырнад-
цатилетние подростки шли работать. Эти, по сути, еще дети 
наравне со взрослыми трудились, на полях и у станков ковали 
нашу победу, - тыл отдавал фронту все что мог.

Многие наши коллеги из Тверской области, из других мест 
России потеряли во время ржевских боев родителей - враг 
нещадно подвергал бомбардировкам мирные города и села, 
жителей безвозвратно угоняли на работы в Германию. Поэто-
му на открытие мемориала приедут люди из многих регионов 
России, они помнят те события.

«Дети войны» продолжают выпускать книги, брошюры с исто-
риями военных лет. Долгое время о подвиге солдат и офицеров 
подо Ржевом говорили мало, слишком это было болезненно. 
И мало до сих пор говорят, помогают тем, кто тогда был ре-
бенком - сейчас это уже пожилые люди, многие из них вете-
раны труда.

Будет в наших изданиях уделено внимание и героизму на-
ших защитников, сражавшихся в Тверской области. А такой 
мемориал - это хороший повод еще раз вспомнить и помнить 
всегда и прежде всего о тех людях, которые сражались и ко-
торые обеспечивали фронт снарядами, продовольствием, 
обмундированием.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам:

- Ржевский 
мемориал  - 
это особый па-
мятник. Там, 
в Тверской об-
ласти, до сих 
пор работают 
наши поис-
ковые отряды, 
находят захо-
ронения по-
гибших бойцов. 

Сегодня многие говорят, что жертвы 
были неоправданны, где-то руковод-
ство допускало ошибки. Но для се-
годняшнего поколения Ржевский ме-
мориал с исторической экспозицией 
отвечает на главный вопрос: не было 
напрасных потерь. Там сражались 
за каждую пядь земли. Благодаря 
нашим военным операциям отбор-
ные части вермахта были отреза-
ны от основных групп войск, Крас-
ная армия получила преимущество 
на других направлениях. И  враги 
не могли сдержать удар. Поэтому 
открытие памятника Советскому сол-
дату очень значимо и для граждан 
России, и  для граждан Беларуси. 
Вот почему мы именно по бюдже-
ту Союзного государства предусмо-
трели серьезные средства на соз-
дание этого берущего за душу 
монумента.
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БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ СРЕДСТВ НА ВОЗВЕДЕНИЕ 
ПАМЯТНИКА  НАРОДНЫЕ ПОЖЕРТВОВАНИЯ. 

ВСЕГО УДАЛОСЬ СОБРАТЬ ОКОЛО 511 МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
ВЫСОТА БРОНЗОВОЙ СКУЛЬПТУРЫ  25 МЕТРОВ, ЕЕ УСТАНОВИЛИ

НА 10МЕТРОВОМ НАСЫПНОМ КУРГАНЕ.

ФИГУРУ КРАСНО
АРМЕЙЦА 

ПОДДЕРЖИВАЕТ 
СТАЯ ИЗ 35 
ЖУРАВЛЕЙ.

НА ПАМЯТНИК 
УШЛО ОКОЛО

80 ТОНН
БРОНЗЫ.

ПЛОЩАДЬ 
МЕМОРИАЛЬНОГО 

КОМПЛЕКСА 
4 ГЕКТАРА.

НА ПАНЕЛЯХ ВЫСОТОЙ 6 МЕТРОВ 
ВЫСЕЧЕНЫ ФАМИЛИИ 17 660 

ПАВШИХ НА РЖЕВСКОВЯЗЕМСКОМ 
ВЫСТУПЕ, КОТОРЫЕ ДОКУМЕНТАЛЬНО 

ПОДТВЕРЖДЕНЫ. ВСЕГО ВО ВРЕМЯ 
РЖЕВСКОЙ ОПЕРАЦИИ ПОГИБЛО 

ОКОЛО 400 ТЫСЯЧ СОЛДАТ.

ПЕРЕД СТРОИТЕЛЬСТВОМ 
ТЕРРИТОРИЮ ОБСЛЕДОВАЛИ 

САПЕРЫ. ОНИ НАШЛИ 
БОЛЬШЕ 500 ОПАСНЫХ 

ОБЪЕКТОВ.

БОЛЬШЕ 2 ТЫСЯЧ СЕМЕЙ ИЗ РОССИИ, БЕЛАРУСИ И СТРАН 
СНГ ПРИСЛАЛИ ФОТОГРАФИИ И РАССКАЗЫ О БОЕВОМ ПУТИ 
СВОИХ РОДНЫХ. МАТЕРИАЛЫ СТАЛИ ЧАСТЬЮ МУЗЕЙНОЙ 

ЭКСПОЗИЦИИ.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ «Наш долг - помнить, что 
на советских людей при-
шлась основная тяжесть 
борьбы с нацизмом» - Пре-
зидент России принял парад 
в честь 75-летия Победы. На 
торжественную церемонию 
приехал и Президент Бела-
руси.

«НЕ ВСТАВАЙТЕ, 
ПОЖАЛУЙСТА!»
Владимир Путин перед на-

чалом мероприятия подошел 
к героям войны и пожал им 
руки. Когда же направился 
к трибуне, ветераны начали 
вставать со своих мест - так 
положено, ведь Верховный 
главнокомандующий Воору-
женными силами РФ идет. Но 
глава государства попросил:

- Не вставайте, пожалуйста!
Поэтому ветераны слушали 

выступление сидя.
- 24 июня ровно 75 лет назад 

в ознаменование окончания 
Великой Отечественной вой-
ны здесь, у стен Кремля, состо-
ялся легендарный парад побе-
дителей. Сегодня мы склоняем 
головы перед светлой памятью 
всех, кто не пришел с войны, 
перед памятью сыновей, до-
черей, отцов, матерей, дедов, 
мужей, жен, братьев, сестер, 
однополчан, родных и друзей. 
Скорбим о ветеранах, которые 
уже ушли от нас, - сказал Вла-
димир Путин и объявил мину-
ту молчания.

На Красной площади насту-
пила абсолютная тишина.

- Невозможно даже предста-
вить, что стало бы с миром, 
не встань на его защиту Крас-
ная армия, - продолжил пре-
зидент. - Ее солдатам не нуж-
ны были ни война, ни другие 

страны, ни слава, ни почести. 
Они стремились добить врага, 
одержать победу и вернуться 
домой. И заплатили за свободу 
Европы невосполнимую це-
ну: многие сотни тысяч бой-
цов полегли на чужбине. Наш 
долг - помнить об этом. Пом-
нить о том, что на советский 
народ пришлась основная 
тяжесть борьбы с нацизмом. 
Именно наш народ смог одо-
леть страшное, тотальное зло.

Президент поблагодарил 
тех, кто прилетел в  Россию 

на важное событие издалека:
- Рады приветствовать на-

ших друзей, гостей из разных 
стран, приехавших в Москву, 
чтобы отдать дань уважения 
всем, кто отстоял мир на пла-
нете.

Среди высоких гостей был 
Президент Беларуси, который 
прибыл вместе со своими сы-
новьями. Сойдя с трапа само-
лета, Александр Лукашенко 
сказал встречающим:

- Я приехал в столицу своей 
родины!

«В СТОЛИЦУ 
РОДИНЫ 
ПРИЕХАЛИ!»
Под Государственный флаг 

России и Знамя Победы на-
чался парад. (Об этом по-
дробнее - на стр. 6.)

- По Красной площади 
прошли наследники солдат 
Великой Победы, - сказал гла-
ва РФ.

- В нынешней сложной об-
становке российская сторона 
очень неплохо подготовила 
парад. Владимиру Путину 

я сказал, что молодцы рос-
сияне, - поделился впечатле-
ниями Лукашенко. - Там была 
рота Почетного караула, мои 
ребята. Я вообще очень люб-
лю роту Почетного караула, 
я их поддерживаю. Это вы-
школенные красавцы, луч-
шие белорусы! И когда эта 
рота шла, я, конечно, встал 
(те, кто были со мной, тоже) 
и порадовался за наших ре-
бят. 

После завершения главной 
части вместе с иностранны-
ми коллегами Владимир Пу-
тин прошел по площади - на 
церемонию возложения цве-
тов в Александровском саду.

- Как вам парад? - выкрик-
нул кто-то из журналистов.

Глава государства ответил 
жестом - поднял вверх боль-
шой палец.

Белорусский же президент 
повторил свое «московское» 
приветствие - помахал рукой 
военным и крикнул:

- В столицу родины приеха-
ли!

В ответ раздался радостный 
гул.

В Кремле российский лидер 
пригласил белорусского кол-
легу на важное для Союзного 
государства событие - откры-
тие мемориала Советскому 
солдату подо Ржевом.

- Мы вместе с россиянами 
строили этот мемориал,  - 
принял приглашение глава 
РБ. 

Как президенты открывали 
мемориал - на стр. 2.

ПЕРВЫЕ

Ро
сс

ия
 2

4

Владимир ПУТИН:

В интервью телеканалу «Россия».
На вопрос: если бы пандемия про-

изошла в 1990-е годы?
 ● Было бы очень тяжело. Россия 

все переживет, все переможет и вы-
стоит. Вопрос только - какой ценой?  
Если вспомнить 90-е, конечно, было 
бы очень тяжело. Нам же гуманитар-
ную помощь присылали не в связи 
с техногенными катастрофами или 
какими-то природными явлениями, 
а как беднейшей стране мира. Что-
бы с голоду не помирали! Вот мы как 
жили. Мы не могли без внешних кре-
дитов зарплату выплачивать. И не вы-
плачивали по полгода, даже военным 
не платили.

У нас с 1999 года по 2019-й удвоился 
ВВП страны, то есть экономика вырос-
ла в два раза! Инфляция составляла 
знаете сколько? 2600 процентов! Даже 
в 1997 году, когда появились первые 
признаки роста ВВП, инфляция была 
11 процентов. А сейчас у нас по году 
было три процента. Даже в услови-
ях сегодняшнего дня мы ставим себе 
ориентир в четыре процента, и, скорее 
всего, так и будет.

Каковы были возможности бюджета 

в 90-х или начале 2000-х? У нас был 
хронический дефицит. Хронический! 
Наши резервы выросли в пятьдесят 
раз за эти годы. У нас тогда сельское 
хозяйство развалилось, а теперь мы за-
няли первое место в мире по экспорту 
пшеницы. Тогда бы сказали, никто бы 
не поверил.

Как часто сдаете тест на корона-
вирус?

 ● Регулярно, раз в три дня, четыре. 
Слава богу, пока все отрицательные.

Визит в клинику в Коммунарке был 
ненужным риском?

 ● Я не думаю. Зачем я туда пошел? 
Первое, что я хотел, посмотреть сво-
ими глазами, как там все устроено. 
Я всегда так поступал. Везде! Где бы 
что ни происходило. Но прежде чем 
туда пойти, я проконсультировался со 
специалистами, выяснил максимально 
безопасный способ посещения этой 
красной зоны. Был соответствующим 
образом экипирован. Правда, это не 
помешало главному врачу этой боль-
ницы заболеть. Это правда. Но такое 
бывает. Тогда и Мишустин еще не бо-
лел. Поэтому определенная степень 
свободы поведения в высшем эшелоне 

у меня была. Я считал, что это оправ-
данный риск.

Не пытались ли вас отговорить?
- Разумеется, пытались. Не то что 

пытались - все были против.
***

На встрече с членами Обществен-
ной палаты нового созыва.

О поправках в Конституцию РФ:
 ● Наша общая важнейшая задача, 

чтобы результаты общероссийского 
голосования были абсолютно легитим-
ными. Здесь нельзя допускать никакой 
принудиловки, «накрутки» явки. Не го-
воря уже о сбоях при учете поданных 
голосов, чтобы впоследствии никто 
и никогда не мог поставить под со-
мнение ту позицию, которую выскажут 
граждане России.

Об искажении истории:
 ● Конечно, и политики на Западе, 

и историки все прекрасно знают. Они 
что, не знают, что не Советский Союз 
напал на фашистскую Германию, фа-
шистская Германия напала? Что, это 
неизвестно, что ли? Все всё знают. 
Они что, разве не знают, кто добивал 
фашистскую гадину в ее логове, кто 
штурмом брал Берлин? Знают, конеч-
но. Но в учебниках не пишут. В СМИ 
продвигают другие идеи.

Что, неизвестно, кто нанес ядерные 

удары по Хиросиме и Нагасаки? Из-
вестно! Но в учебниках в Японии чего 
пишут? Союзники! Какие союзники? 
У союзников не было никакого ядер-
ного оружия. Оно было только у США. 
Последовательно, шаг за шагом вы-
мывают то, что не нравится.

***
На поздравлении школьников 

и студентов с окончанием учебы.
 ● Вы пересекаете рубеж, за кото-

рым открывается совершенно новый 
этап жизни, где все будет зависеть 
от ваших собственных решений. Вы 
ответственные, сильные, современ-
ные, думающие люди. Замечательное 
поколение! Будущее - в ваших руках. 
Не сомневаюсь, вы сумеете добиться 
очень многого.

 ● Cо студенческих времен хорошо 
помню один из первых праздников 
«Алые паруса». Он в Ленинграде тог-
да только появлялся. И сразу нашел 
громадный отклик по всей стране, по-
тому что окрылял неповторимой атмос-
ферой романтики, молодости и мечты, 
веры и надежды на новые победы. Хочу 
пожелать: никогда не переставайте 
мечтать, строить самые дерзновенные 
планы. Если уверены в своей цели - 
смело идите к ней, какой бы фанта-
стической поначалу она ни казалась. 
Только так можно достичь настоящих 
высот.

«С 90-Х ГОДОВ РЕЗЕРВЫ БЮДЖЕТА 
ВЫРОСЛИ В ПЯТЬДЕСЯТ РАЗ!»

ОТКРОВЕННО

ИМЕННО НАШ НАРОД СМОГ ОДОЛЕТЬ 
СТРАШНОЕ, ТОТАЛЬНОЕ ЗЛО

Владимир Путин и Александр Лукашенко смотрели за тем, что происходит на Красной площади, вместе  
с ветеранами войны.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Глава РБ сделал немало громких 
заявлений об отношениях с Росси-
ей, Евросоюзом и США.

Откровенные высказывания про-
звучали на закрытом выступлении 
перед активом Минской области 
в Солигорском районе.

- Нам Европейский союз напако-
стил много: они вводили против нас 
санкции, выстроили забор на восточ-
ной границе в Польше, не хотели с на-
ми разговаривать. Не потому, что мы 
проводили не ту политику. Нет. Они 
не смогли подчинить Беларусь своему 
влиянию. Мы от этого отказались. 
Времена прошли, они поняли свою 
ошибку, появился повод, в том чис-
ле война в Украине и нормандский 
формат в Минске, чтобы наладить 
с нами отношения.

Наконец-то нас заметили амери-
канцы. Оказывается, Беларусь для 
них тоже важна. Приезд многих аме-
риканцев, а потом госсекретаря в Бе-
ларусь очень возбудил нашего вос-

точного соседа. Но мы суверенное, 
независимое государство и вправе 
осуществлять свою как внутреннюю, 
так и внешнюю политику. Я исходил 
прежде всего из этого, понимая, что 
зажат вместе с вами между молотом 
и наковальней: с одной стороны Рос-
сия, с другой - Евросоюз, и котел, ко-
торый нас постоянно подогревает 
с юга, - воюющая Украина.

Новые государства Европейского 
союза потребовали уважения к себе. 
А что на Востоке? Россия оказалась 
втянутой во все войны и конфлик-
ты. Кроме этого, появились очень се-
рьезные внутренние проблемы. Они 
связаны с падением цен на углево-
дороды, к тому же у них появилась 
политическая пандемия - обнуление, 

новая Конституция. Они будут про-
тив нас воевать? Мы у России вторые 
покупатели газа после немцев, мы 
перерабатываем огромное количе-
ство их нефти. Конечно, они не хо-
тят потерять Беларусь и экономиче-
ски. Но больше всего политически.  
Потерять Беларусь - это сильнейший 
удар по внутренней политике Рос-
сии.

Если раньше Россия имела маневр 
на западном направлении (Украина, 
Прибалтика), то сейчас этого нет: 
Латвия, Литва, Эстония считают Рос-
сию злейшим врагом, они в НАТО. 
Поляки в НАТО. В Украине еще хуже: 
идет вой на. У России осталось един-
ственное окно, чтобы сотрудничать 
с Европой, добавился еще Китай.

Нас рвут в Евросоюзе, на нас об-
ратили внимание американцы,  
и Россия в страшном сне не может 
представить, что нет у них больше 
этого союзника. В этом плане я по-
нимаю руководство России. Но всег-
да им говорю: вы добром должны 
белорусов к себе звать. И когда уже 
искрить очень начинает на пере-
говорах, я говорю: «Мы выстоим!  
Мы в землянках подыхали, но не по-
дохли. Мы и сейчас выдержим. Но 
с  кем будете вы? Вы подумайте!» 
Мои последние наблюдения, 24 ию-
ня (день парада Победы в Москве. - 
Ред.) я заметил, что они это увидели 
и поняли. Когда мы этот газпромов-
ский банк  прихлопнули, они все по-
няли!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Пообещал Александр Лука-
шенко. И сообщил, что собира-
ется на встрече с Владимиром 
Путиным говорить о вмеша-
тельстве со стороны.

Разговор об этом зашел во вре- 
мя рассмотрения кадровых во-
просов.

- Они что, нас толкают на не-
честность такую, как они себя ве-
дут? - ответил глава государства 
оппонентам власти, которые усо-
мнились в  честности нынешних 
выборов. - Ясно, что там за ними 
кукловоды стоят. Они и с одной, 
и с другой стороны. И в Польше 
живут, и из России подкидывают. 
Мы об этом с президентом Пути-
ным поговорим в ближайшее время 
при встрече, но эта ситуация очень 
сложная. Применяются самые со-
временные фальшивые технологии, 
идет вмешательство из-за рубежа 
в наши выборы, внутренние дела. 
Но мы не ядерная держава. Мы не 

можем взять ядерную боеголовку, 
размахивать и кричать или говорить 
о гипер звуковом оружии, что мы 
вам ответим. Мы обычная средне-
европейская страна, миролюбивая, 
нацеленная на спокойную жизнь. 
И кому-то угрожать в связи с этим 
мы просто не можем.

По словам президента, сейчас 
распространяются «жуткие фей-
ки», чтобы дискредитировать бе-
лорусские власти. И привел один 
из примеров:

- Сегодня мне доложили, что 
у одного из моих сыновей (Викто-
ра Лукашенко. - Ред.) в Швейца-
рии 840 миллионов долларов. На-
правьте туда по дипломатическим 
каналам письмо: кто хочет забрать 
эти деньги, пусть немедленно за-
берет. Такие фейки будут посто-
янно. И нам надо это иметь в ви-
ду, с этим жить и бороться. Кстати, 
это подбрасывается структурами 
«бабичевскими», «незыгарями» из 
России.

 ● Люди не понимают, что идет спокой-
ное расшатывание обстановки. Если бы 
мы тогда некоторых не отрезвили, се-
годня бы уже бушевал и Солигорск. Все 
начинается постепенно, мы это знаем: 
расшатывается обстановка внутри стра-
ны, доводится до белого каления, идет 
наступление на действующую власть, 
происходит слом власти. Хорошо, если 
кто-то пробелорусский садится в крес-
ло, тогда ладно уже с этим майданом. 
Через майдан - беспорядки, волокита, 
вплоть до обращения к иностранно-
му государству. Вы это исключаете? 
А я нет. Я должен думать по максимуму, 
потому что не знаю, какие действия они 
предпримут.

 ● Их идеология (оппонентов. - Ред.) - 
возврат к старой Конституции 1994 года. 
Странно: перемены, реформы и вдруг 
1994 год. Может быть, есть в  этом за-
ле тот, кто помнит, с чего мы с вами 
начинали? Когда у меня валялись под 
трибуной в парламенте депутаты, когда 

я выходил выступать. Когда шла драка 
(никто ничего не хотел делать, никто 
ничем не занимался) между новой вла-
стью, которая зарождалась, и старым 
парламентом. Все на народ перекину-
лось: забастовки, талоны. Вы хотите 
туда вернуться? Возвращайтесь - без 
меня. Но не позволяйте возвращаться 
к тому, от чего мы с вами ушли.

1921 год, Рижский договор (на экра-
не показали карту «Межы Беларусi - 
1921 - 1946»). Видите, вот эта розовая 
полосочка? Это наши нацмены с 21-го 
года воевали за незалежную Беларусь. 
Вот что нам осталось в 21-м году. Все 
остальное разменяли и отдали: Запа-
ду, Польше, что-то там на востоке бы-
ло у России... В 1939-м граница Бело-
русской ССР проходила неподалеку 
от Минска. Если бы осенью того года 
Красная армия не присоединила За-
падную Белоруссию, находившуюся 
в составе Польши, то границы государ-
ства сейчас были бы совсем другими. 

Вот я не хочу, чтобы было это сейчас.
 ● Если кто-то нацелен на то, чтобы что-

то продавать дешевле, получать откаты 
и взятки, мужики, не со мной. Вы за ме-
ня и не голосуйте. Я не могу спустя чет-
верть века перечеркнуть борьбу с кор-
рупцией, с которой я начинал, будучи 
в парламенте председателем комиссии 
по борьбе с коррупцией. Коррупция - это 
ржавчина, которая разъедает общество 
и экономику полностью. Наш народ это 
не потерпит. Я не могу породить оли-
гархат в стране.

 ● Все наши «альтернативщики» кри-
чат: «Пераменаў, пераменаў!» Есте-
ственно, перемены всегда нужны. Но 
никто не говорит, какие перемены. Зар-
плата будет огромной, но никто не гово-
рит, за счет чего. Но я вам должен ска-
зать откровенно: я - государственник, 
я не отношусь к людям, которые готовы 
сегодня на куски порезать и поделить.

 ● Люди с кастрюлями ходят, барабанят 
по всей планете: «Дайте работу, есть 

нечего!» А помните, я говорил: панде-
мия пройдет, жрать что будем? Грубо 
сказал, чтобы вы запомнили. Вот оно 
все, как говорят в народе, справдилось.

 ● Прилетел в Москву, а уже к обеду 
слышу - в Минске с водой что-то не 
так. Думаю: точно, как детей, нельзя 
на минуту оставить, спички уже прятать 
надо от них, чтобы не сожгли страну! 
Они водоводы меняли... Говорю: бу-
дете пить сейчас сами, все чиновники 
минские, эту воду и варить себе пищу. 
Я к чему это говорю: диктатура - это 
плохо, а когда за ночь решили тяже-
лейшую проблему, диктатура - хорошо. 
При чем тут диктатура? Должна быть от-
ветственность! Если ты где-то… Всякое 
бывает. Дай бог, чтобы только такие бы-
ли проблемы. Но могло же быть и хуже, 
как эта пандемия и прочее. И когда надо 
собраться всем, навалиться и решить 
эту проблему. Особенно у нас. У нас 
же нет нефтедолларов, деньгами не 
зальешь это.

«КАК ОТ ДЕТЕЙ НУЖНО ПРЯТАТЬ СПИЧКИ, ЧТОБЫ НЕ СОЖГЛИ СТРАНУ» О ЧЕМ ЕЩЕ ШЛА РЕЧЬ

Александр Лукашенко традиционно открыл Республиканский бал выпускников вузов: 
- Наступит новое время, которое потребует от вас других действий и шагов. Поэтому то,  
что вы должны сделать сегодня, делайте сегодня. И на злобу дня: покажите всему миру  
и некоторым нашим, кто не видит или ослеп, что у нас есть настоящая молодежь -  
красивая, умная, понимающая то, что происходит в жизни, и обязательно устремленная  
в будущее.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС

«ПОСЛЕ ВЫБОРОВ БУДЕТ ИНТЕРЕСНЕЕ»

КРИЧАТ: «ПЕРАМЕНАЎ!»,  
НО НЕ ГОВОРЯТ, КАКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ День в день, час в час, 
как ровно три четверти ве-
ка назад, на Красной пло-
щади в Москве состоялся 
Парад Победы, которого 
мы все так ждали. Самый 
масштабный в новейшей 
истории.

ЭЙ, ВЫ КОНИ 
СТАЛЬНЫЕ!
Даже с погодой теперь 

подфартило. Тогда, 24 июня 
1945 года, Москву накрыл 
сильнейший ливень. Сейчас 
было солнечно и тепло.

Ровно в 10.00 под перезвон 
курантов из ворот Спасской 
башни в парадном кабриоле-
те «Аурус» выехал министр 
обороны Сергей Шойгу. 
Минуя кремлевскую арку, он 
снял фуражку и перекрестил-
ся на икону Божией Матери. 
Так делали все российские 
военачальники до 1917 года. 
Этот ритуал уже стал тради-
ционным для министра обо-
роны. Кстати, говорят, что 
Жуков, выезжая на истори-
ческий парад 75 лет назад, 
тоже осенил себя крестным 
знамением, правда, украд-
кой. Зато всю войну возил 
с собой икону Богородицы, 
а пристававших с расспро-
сами въедливых политра-
ботников посылал куда по-
дальше.

А вот еще один символ, 
подчеркивающий прямую 
связь времен и традиций - 
офицерский кортик. У Сергея 
Шойгу он, как многие обра-
тили внимание, был необыч-
ный - больше по размерам, 
чем уставной клинок. Оказы-
вается, этот кортик принад-
лежал Георгию Жукову и был 
при нем на том легендарном 
Параде Победы.

Вместе с Главкомом сухо-

путных войск генералом 
армии Олегом Салюковым 
Сергей Шойгу по традиции 
объехал «коробки» свод-
ных батальонов всех родов 
 войск и  поприветствовал 
внуков и правнуков тех, кто 
на полях сражений Великой 
Оте чественной раздавил 
фашистскую гадину. В  от-
вет - над площадью могучим 
эхом раз за разом разноси-
лось троекратное «Ура!»

Тогда, в июне 1945-го, 
парадом командовал Кон-
стантин Рокоссовский, 
Жуков - принимал. Оба бы-
ли на красавцах-жеребцах: 
Жуков  - на белоснежном 
Кумире, Рокоссовский - на 
вороном Полюсе. Времена 
изменились. И кони у коман-
дующих нынче стальные. Ка-
бриолеты «Аурус Сенат», на 
которых Шойгу и Салюков 
объезжали войска, в параде 
участвуют второй раз. Пре-
мьера состоялась в прошлом 
году 9 Мая. Они заменили 
церемониальные авто ЗиЛ-
41041, использовавшиеся 
еще с советских времен. У па-
радных «Аурусов» - девяти-
ступенчатая автоматическая 
коробка передач и регули-
руемый поручень в центре 
салона для езды стоя. Под ка-
потом - гибридный движок 
в 600 лошадиных сил. Под 
Жуковым и  Рокоссовским 
было в 45-м всего лишь по 
одной лошадке.

ОБЩАЯ ГИРЛЯНДА 
СЛАВЫ
За торжествами с трибу-

ны наблюдал Владимир 
Путин. Рядом был Алек-
сандр Лукашенко. Вместе 
с ними - главы еще девяти 
государств. Президент Ка-
захстана Касым-Жомарт 
Токаев, лидер Молдовы 
Игорь Додон, глава Сербии 

Александар Вучич, первые 
лица Таджикистана и Узбе-
кистана - Эмомали Рахмон 
и Шавкат Мирзиеев. Так-
же приехали президенты 
Южной Осетии Анатолий 
Бибилов и Абхазии Аслан 
Бжания.

А вот Президент Кыргыз-
стана  Сооронбай Жээнбе-
ков на парад так и не попал. 
Обидно очень получилось. 
Ведь он уже прилетел в Мо-
скву. Согласно правилам, 
президент и сопровождав-
шие его лица сдали тест на 
COVID-19. У заведующего 
отделом внешней полити-
ки аппарата президента 
Данияра Сыдыкова и одно-
го сотрудника охраны тесты 
оказались положительными. 
И вся киргизская делегация 
вернулась в Бишкек.

Все остальные высокие 
гости перед парадом вместе 
возложили к Могиле Неиз-
вестного Солдата единую 
Гирлянду Славы в  память 
о нашей общей Победе. Па-
рад начался с традиционного 
ритуала. Под суровые аккор-
ды легендарной «Священной 
войны» солдаты Кремлевско-
го полка вынесли на Красную 
площадь государственный 
стяг России и  штурмовой 
флаг 150-й Идрицкой стрел-
ковой дивизии - Священное 
знамя Победы, водруженное 
над Рейхстагом Михаилом 
Егоровым и Мелитоном 
Кантарией. Добираться до 
макушки здания им при-
шлось на высоту 60 метров. 
Купол разбит. Стекла повы-
летели. Обожженные ребра 
остова сплошь в зазубринах 
от осколков. По ним и ка-
рабкались. Когда, выполнив 
приказ, они спустились вниз, 
ладони их были все в крови 
и глубоких порезах. Рубцы 
остались на всю жизнь.

БОЛЬШОЙ
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75 ЛЕТ СПУСТЯ

На солдатах знаменной группы была 
точная копия той формы, что на их 
дедах и прадедах в июне  года.

Крылатый танкер Ил-  
и стратегический бомбардировщик 
Ту- показали в небе над Москвой 
дозаправку в воздухе.

В Минобороны обещали на параде удивить 
и удивили. Столько боевых новинок Красная 
площадь еще не видела. Сразу 23. Некоторые 
образцы грозной техники раньше вообще не де-
монстрировали публично. Например, танк «Про-
рыв», последняя модернизация знаменитого 
Т-90. У него новая многослойная броня, которая 
не по зубам даже перспективным натовским бое-
припасам. Плюс - снаряды в «Прорыве», в отли-
чие от всех предыдущих отечественных машин, 
расположены вне боевого отделения, что в разы 
увеличивает выживаемость танка и его экипажа.

«Тосочка» - под этим ласковым именем скры-
вается настоящий дракон: тяжелая огнеметная 
система ТОС-2. Залп одной установки уничтожа-
ет все живое на площади в шесть футбольных 
полей. От ее огня невозможно спастись даже 
в подземных бункерах - достанет и испепелит. 
Еще одна новинка БМП Т-15 «Барбарис» - тоже 
та еще конфетка. Система активной защиты «Аф-
ганит» с целым набором радаров и оптических 
пеленгаторов уничтожает подлетающие снаряды 
и ракеты, что делает «барбариску» практически 
неуязвимой.

Летчики, как всегда, были 
на высоте. В воздушной части 
парада участвовали 75 само-
летов и вертолетов - точно под 
стать юбилейной дате. Взлета-
ли с разных аэродромов, порой 
удаленных от Москвы на тысячу 
километров. И ровно секунда 
в секунду все были в точке об-
щего сбора и, выстроившись па-
радной колонной, взяли курс на 
Москву. Легендарные пилотаж-
ные группы «Стрижи» и «Рус-
ские витязи» сразу после взлета 
в родной Кубинке образовали 
в небе свой фирменный «брил-
лиант» и плотным строем кры-
ло в крыло, словно пришитые, 
блеснули в небе над Красной 
площадью. С низким рокотом 
двигателей прошли над Крем-
лем воздушные ветераны - стра-
тегические бомбардировщики 
Ту-95МС, самые быстрые в мире 
турбовинтовые машины.

Дозаправку в воздухе прямо 
над Красной площадью пока-
зал дуэт воздушных исполи-
нов - крылатого танкера Ил-98 
и стратегического красавца Ту-
160, знаменитого «Белого лебе-
дя». Воздушный меч ядерной 

триады. На какие чудеса в ре-
альности способна эта грозная 
машина, знают только посвя-
щенные. Многие характеристи-
ки бомбардировщика - государ-
ственная тайна. С раскатистым 
гулом пронеслось звено Су-57 - 
истребителей пятого поколе-
ния, практически невидимых 
для радаров противника. Зато 
его всевидящее око засекает 
летучую нечисть за несколько 
сотен километров и по даль-
ности обнаружения воздушных 
целей превосходит все извест-
ные в мире самолетные РЛС.

Следом за «сушками» про-
свистела четверка непревзой-
денных крылатых спринтеров 
МиГ-31. Они, как Усейн Болт, 
мировые рекордсмены среди 
истребителей. Разгоняются до 
трех тысяч км/ч. У остальных 
предел - 2,5 тысячи. Главный 
калибр МиГов также не име-
ет себе равных - гиперзвуко-
вая ракета «Кинжал». Летит 
быстрее звука в  десять раз. 
И попадает точно в цель, даже 
если та движется. Спасения от 
«Кинжалов» ни у кого сегодня 
нет. И не скоро появится.

«БРИЛЛИАНТ» ОТ «ВИТЯЗЕЙ» В НЕБЕ

ЗАЖИГАТЕЛЬННАЯ 
«ТОСОЧКА»
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Торжественный марш откры-
ла рота барабанщиков Москов-
ского военного музыкального 
училища - тоже традиция, иду-
щая с того, легендарного пара-
да в 1945-м. Мальчишки зада-
ют темп остальным парадным 
расчетам: 120 шагов в минуту. 
Сразу за барабанщиками - зна-
менная группа со штандарта-
ми десяти фронтов Великой 
Отечественной и сорока пятью 
знаменами наиболее отличив-
шихся частей и подразделе-
ний. За ними - парадные ко-
лонны в форме времен войны. 
Пехотинцы с автоматами ППШ 
и винтовками Мосина, летчи-
ки, моряки, саперы, погранич-
ники. Каждый исторический 
комплект сшили по точному 
образцу той самой формы, 
в которой фронтовики шли по 
Красной площади в июне 1945 
года, вплоть до пуговиц.

Тогда в параде участвовало 

всего одно иностранное под-
разделение - батальон Войска 
Польского. Теперь их было це-
лых тринадцать - по семьдесят 
человек в каждой маршевой 
«коробке». Свои парадные рас-
четы в Москву прислали все 
республики бывшего СССР, 
за исключением прибалтий-
ских стран, Украины и  Гру-
зии. Применительно к параду 
 Победы военные делегации 
из Ближнего зарубежья мож-
но назвать иностранными, на-
верное, условно. На фронтах 
Великой Отечественной наши 
деды и прадеды сражались за 
общую Родину.

Группа сводной роты По-
четного караула Минобороны 
Беларуси пронесла по Крас-
ной площади Государственный 
флаг страны, знамена парти-

занского отряда имени Же-
лезняка, а также стяги соеди-
нений, которые участвовали 
в освобождении Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков.

Расчет военных из Туркмении 
возглавляли два белых кабрио-
лета «Победа» - легендарные 
первые послевоенные совет-
ские легковушки ГАЗ-М20. 
Кроме Минска, военный парад 
9 Мая в этом году прошел еще 
только в  Ашхабаде. Причем 
впервые в честь Дня Победы. 
Раньше его проводили толь-
ко в День независимости. Две 
бережно отреставрированные 
«Победы» из личного гаража 
главы республики «рулили» 
на ашхабадском празднике, 
а теперь проехали по Красной 
площади. Над одной из них раз-

вивалось знамя 748-го стрелко-
вого полка 206-й дивизии 2-го 
Украинского фронта, в кото-
ром воевал дед Президента 
Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедова. Полотни-
ще передали в Минобороны 
России накануне торжествен-
ного шествия.

Впервые на День Победы 
приехали военные из Индии. 
Командовал расчетом майор 
Аджум Горк из сикхского пол-
ка легкой пехоты. Мало кто зна-
ет, в 1944 году двое индийских 
военнослужащих - Гаджендра 
Сингх Чанд и  Нараян Рао 
Никкам - за мужество и само-
отверженность были награжде-
ны орденами Красной Звезды. 
Они возили ленд-лизовские 
снаряды и взрывчатку по юж-
ному, трансиранскому марш-

руту. Каждый рейс - огромный 
риск. Коварные горные дороги, 
крутые перевалы, летом - жа-
ра, зимой в горах - снег. Одно 
неверное движение баранкой, 
и груженный под завязку гру-
зовик мог сорваться в  про-
пасть. И срывались. Водители 
гибли. Каждый из индийцев-
орденоносцев совершил по 
несколько десятков рейсов по 
крутому маршруту. А сколько 
тысяч гитлеровцев уничтоже-
ны нашими солдатами с помо-
щью снарядов, доставленных 
отважными водителями.

Впервые прошли по Крас-
ной площади нахимовцы из 
Санкт-Петербурга, курсанты 
Михайловской артиллерий-
ской академии, батальон 104-
го десантно-штурмового пол-
ка 76-й гвардейской дивизии 
и расчет донских казаков. Все-
го - больше тринадцати тысяч 
человек.
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Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ В Калининграде участница 
торжественного марша по-
теряла на ходу туфельку, но 
не сбила строй.

- Равнение на ветеранов! - 
по центральной площади 
самого западного россий-
ского города в День Победы 
тоже чеканили шаг участни-
ки парада. Все отработано 
до мелочей: синхронность, 
четкость, выправка... 
Парадные коробки 
выглядели безупреч-
но. Особенно эле-
гантно смотрел-
ся строй девушек 
в парадной форме 
ВМФ.

И только когда женская парад-
ная коробка прошла, вниматель-
ные зрители увидели на плацу 
одинокую форменную туфель-
ку. Что за Золушка ее потеряла? 

А главное, как она босиком 
чеканила шаг по твердому 

асфальту и даже виду не 
подала?

Найти девушку распо-
рядился не какой-нибудь 
принц, а командующий 
Балтийским флотом 
ВМФ РФ Александр 

Носатов.
- Строй не 

сбила. Никто 
даже не заме-
тил, что что-
то произошло. 
Мы это уви-
дели уже по-

сле того, как девушки прошли. 
Когда обнаружили на асфальте 
туфельку, - вручая награду, ска-
зал адмирал.

Героиней оказалась фельдшер 
из части противовоздушной 
обороны Балтфлота Ксения 
Кальчинская. Она рассказала, 
что  обувь с ноги слетела, когда 
во время разворота идущая сза-
ди девушка нечаянно задела ее 
пятку.

- Не сержусь на нее, такое 
с  каждым могло случиться. 
К тому же она сама после пара-
да разыскала потерю и вернула 
мне, - очаровательно улыбается 
Ксения. - В первый момент, когда 
соскочила туфля, промелькнула 
мысль, вдруг я что-то сделала не 
так, но деваться некуда - нужно 
было идти дальше. Я же не мог-
ла подвести подруг и ветеранов, 
которые смотрели парад.

НАГРАДА ДЛЯ ЗОЛУШКИ НЕ ПОДВЕЛА

Ксении Кальчинской командующий Балтфлотом вручил  
памятную медаль, грамоту и букет.

Кульминацией торжеств стал 
грандиозный концерт «Победа» 
у подножия легендарной скульп-
туры «Родина-мать зовет!» в Вол-
гограде вечером 24 июня. Его 
готовили несколько месяцев. 
Декорации высотой с 12-этаж-
ный дом полукругом обрамляли 
знаменитую статую. Их округлая 
форма - напоминание о страте-
гической операции «Кольцо» по 
окружению и  разгрому армии 
Паулюса. На гигантские экраны 
транслировали строчки из сол-
датских писем с фронта, кадры 
военной хроники, фотографии 
бойцов, героически сражавшихся 
за Родину. Такое событие долж-
но было пройти именно здесь, на 
Мамаевом кургане, где решилась 
судьба войны.

Музыкальные номера чередо-
вались со вбитыми накрепко в па-
мять не одного поколения стихами 
о войне. Зрители как один пели 
«Нам нужна одна победа», «Жу-
равлей» и «Эх, дороги!».

Трансляция грандиозного дей-
ства шла в прямом телеэфире не 
только на Россию. Его увидели 
миллионы людей во всем мире.

ФОТОФАКТ

120 ШАГОВ В МИНУТУ ВЫСОКИЕ ГОСТИ

«Победа» в Волгограде потрясла весь 
мир. Грандиозное представление 
на Мамаевом кургане смотрели 
по ТВ зрители в десятках стран.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

ЗАЯВЛЕНИЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ 

И РОССИИ В СВЯЗИ 
С 75Й ГОДОВЩИНОЙ ПОБЕДЫ 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

9 Мая 2020 года исполнилось 75 лет 
со Дня Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне. В этот 
день все мы вновь ощутили себя граж-
данами единого Отечества, которых 
объединяют общая история, общая 
гордость и общая боль. Беларуси и Рос-
сии Великая Отечественная война при-
несла неисчислимые беды и людские 
потери. На белорусской земле погиб 
каждый третий ее житель, и в ответ 
на зверства оккупантов возникло са-
мое мощное в истории человечества 
партизанское движение. Россия стала 
полем наиболее кровопролитных и са-
мых значительных военных операций - 
Сталинградской битвы и сражения на 
Курской дуге. Оборона Севастополя, 
блокада Ленинграда - примеры того, 
что не только Красная армия, но и мир-
ное население не осталось в стороне 
от военных действий, всеми силами 
приближая День Победы. Свой вклад 
в разгром врага внесли все республики 
Советского Союза  - и  на фронте, 
и в тылу.

Огромная цена, которой досталась 
Победа, никогда не позволит бело-
русам и россиянам мириться с пред-
принимаемыми в последнее время 
попытками героизации нацизма, 

с неприемлемой для нас идеологией 
западного мира, сознательно и целе-
направленно искажающей причины, 
ход и итоги войны, с действиями, на-
правленными на разрушение после-
военного устройства мира.

Последнее стало особенно акту-
альным в  свете мероприятий, по-
священных 80-й годовщине начала 
Второй мировой войны. Они со всей 
очевидностью высветили целый ряд 
общемировых тенденций, которые 
не делают мир более безопасным, 
а потому вызывают в наших странах 
обоснованную озабоченность. Речь 
идет о ярко выраженном стремлении 
некоторых стран к формированию 
однополярного мира, попыткам до-
минирования одного государства над 
всеми остальными.

Как результат, на наших глазах про-
исходит слом архитектуры междуна-
родной безопасности, обусловленный 
разрушением системы международ-
ных обязательств. 2 августа 2019 го-
да прекратил свое действие Договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, ставший в свое время 
историческим прорывом в деле пре-
кращения гонки вооружений. А само 
словосочетание «гонка вооружений» 
вновь возвращается в нашу действи-
тельность.

В одном ряду с этими тенденциями 
стоят факты преследования в опре-
деленных государствах ветеранов 
вой ны, воевавших в Красной армии, 

и возвеличивания в противовес им ве-
теранов подразделений, сражавших-
ся на стороне гитлеровской Герма-
нии. Для народов Беларуси и России 
 подобные кощунственные действия 
неприемлемы.

До тех пор, пока живы прошедшие 
через войну люди, мы будем через них 
ощущать ее как часть нашей личной 
судьбы. И с каждым годом, по мере то-
го как они неумолимо 
уходят, в нас все силь-
нее желание обеспе-
чить их благополучие 
и выразить тем самым 
нашу признательность 
за завоеванную в дале-
ком сорок пятом Победу.

В Беларуси и России многое сделано 
в плане законодательного закрепле-
ния прав и льгот ветеранов Великой 
Оте чественной войны. Но едва ли не 
больше, чем социально-правовая за-
щищенность, ветеранам необходи-
мо наше непреклонное стремление 
уважать и сохранять историческую 
правду. Нам важно, чтобы ощущение 
сопричастности к подвигу народа-
победителя, память о героях, ценою 
жизни отстоявших свободу и неза-
висимость Родины, не померкли с го-
дами, чтобы молодежь наших стран 
продолжала ощущать добытую в боях 
Победу как часть своей личной судь-
бы.

Для того чтобы это произошло, не-
обходимо конкретными действиями 

воспитать у нового поколения граж-
дан наших стран уважение к истории 
Родины и творившим ее людям. Имен-
но поэтому Парламентское Собра-
ние призывает всех неравнодушных 
к истории и судьбе нашего общего 
Отечества людей реальными дела-
ми доказать свою верность идеалам 
и принципам, сделавшим возможным 
Побе ду советского народа в Великой 

Оте чественной вой-
не. Вкладом союзных 
парламентариев ста-
нет расширение мер 
адресной поддержки 
ветеранов, а также за-
конодательное проти-

востояние размыванию исторической 
правды.

Реализуя полномочия представи-
тельного органа Союзного государ-
ства, Парламентское Собрание Со-
юза Беларуси и России отстаивает 
и впредь будет отстаивать сложив-
шуюся после Великой Победы систему 
международной безопасности, в том 
числе используя в этих целях трибу-
ны международных парламентских 
организаций.

Мы выступаем за постоянный и рав-
ноправный диалог, цель которого - 
мир и безопасность для нынешнего 
и будущих поколений всех без ис-
ключения государств, и призываем 
парламентариев всех стран присоеди-
ниться к процессу налаживания этого 
диалога.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Июнь 1945-го - июнь 
2020-го. Алексей Кужиль-
ный участвовал в самом 
первом и нынешнем юби-
лейном параде.

УВОЛЬНИТЕЛЬНАЯ 
ДО УТРА
Самыми почетными го-

стями на параде были 
ветераны-фронтовики. Сре-
ди них - 95-летний Алексей 
Кужильный. Возраст его не 
берет - подтянут, энергичен, 
много улыбается. Владимир 
Путин поприветствовал его 
и пожал руку.

В Москву он приехал из 
города Ясиноватая в  ДНР. 
Человек уникальной судь-
бы, Кужильный был среди 
тех солдат, кто на легендар-
ном Параде Побе ды 24 ию-
ня 1945-го швырнул к под-
ножию Мавзолея один из 
штандартов разгромленных 
фашистских соединений.

- Утром, часов в  восемь, 
24 июня наш особый бата-
льон построили недалеко 
от Спасских ворот лицом 
к  Историческому музею. 
Небо, совсем некстати для 
такого знаменательного дня, 
заволокло сплошными туча-
ми. Шел дождь, но на душе 
у нас все равно было празд-

нично, - вспоминает Алек-
сей Николаевич. - Подъехал 
грузовик. Стали раздавать 
фашистские знамена. Мне 
достался штандарт танко-
вой дивизии. Дубовое древ-
ко, само знамя - шелк ручной 
выделки, с красной каймой 
и свастикой в середине бе-
лого круга.

Во время исторического 
марша бойцы, по его сло-
вам, несли фашистские фла-
ги горизонтально, засунув 

за ремень большой палец. 
Не доходя метров пятидеся-
ти до Исторического музея, 
всем батальоном повернули 
налево, прошли несколько 
метров, опять налево - и по 
прямой к Мавзолею. Порав-
нявшись с ним, сделали пово-
рот направо и замедленным 
шагом, шеренга за шеренгой, 
подходили и швыряли к под-
ножию поганые тряпки.

- В свой бросок вложил 
всю ненависть, накипевшую 

к фашистам за войну, - го-
ворит ветеран. - Вернулись 
в часть на праздничный обед. 
А потом все получили уволь-
нительные до утра. И  мы 
с  ребятами поехали опять 
на Красную площадь, где 
ликовал народ, вспыхивали 
разноцветные лучи прожек-
торов и красочные фейервер-
ки. Все были счастливы, на-
верное, как никогда в жизни.

СПАСИБО, 
ЧТО ДОЖИЛ
Но прежде чем этот счаст-

ливый день наступил, фрон-
товикам пришлось пройти 
через четыре года кровавых 
сражений. Наш герой попал 
в действующую армию в сен-
тябре 1941 года 16-летним 
мальчишкой. Схитрил, на-
кинул себе лишних два года. 
Стал сапером-минером. С об-
мундированием было туго - 
зимой вместо маскхалатов 
использовали обычные про-
стыни. При обороне Ростова 
был в заградотряде.

- Только не путайте с теми, 
что стояли за спиной наших 
солдат, шедших в  атаку,  - 
уточняет ветеран. - Мы боро-
лись с немецкими танками. 
Если они на каком-то участке 
прорывали фронт, мы на гру-
зовиках тут же неслись туда 
и ставили заряды, чуть не под 

самым их носом. Нахальное 
минирование называлось.

Потом был Северный Кав-
каз. Фашисты осатанело 
рвались к нефти. Бои шли 
кровавые. В  одном из них 
Кужильному едва голову не 
оторвало. Попали под мино-
метный обстрел. Вдруг что-то 
чиркнуло его по голове, сбив 
пилотку, и врезалось в землю 
у самых ног. Мина! Каким-то 
чудом она не взорвалась. На 
войне как на войне.

После попал в  саперный 
взвод войск НКВД. Разми-
нировал поля и деревни на 
освобожденной Волыни. Па-
раллельно гонял по лесам 
бандеровцев. В числе особо 
отличившихся его направили 
в Москву в Краснознаменную 
дивизию внутренних войск 
имени Дзержинского. Оттуда 
и попал в тот самый батальон 
для особой миссии на Параде 
Победы - швырнуть к Мав-
золею фашистские знамена.

- Сколько времени про-
шло, а  помнится все, как 
вчера, - говорит ветеран. - 
Очень счастлив, что дожил 
до таких лет и снова попал 
в Москву на парад Победы. 
Точно как тогда, в сорок пя-
том. Мы разгромили фашизм 
и взяли Берлин. И эту правду 
у нас никому никогда не от-
нять.

МИНА СБИЛА С ГОЛОВЫ ПИЛОТКУ НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
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По стойке «смирно»! Сегодняшние «дзержинцы» приветствовали 
своего легендарного однополчанина.

SOUZVECHE.RU
ФОТО И ВИДЕО ПРАЗДНОВАНИЯ 

ЮБИЛЕЯ ПОБЕДЫ СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ОГРОМНАЯ ЦЕНА, КОТОРОЙ ДОСТАЛАСЬ ПОБЕДА...
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 ■ Владимир Путин под-
вел основные итоги борь-
бы с коронавирусом и без-
работицей. Анонсировал, 
что про длят компенсации 
медикам и семьям. А также 
сообщил о том, что пред-
приятиям продолжат вы-
давать кредиты на особых 
условиях.

 ● С самого начала эпиде-
мии мы сделали свой выбор: 
твердо решили, что на первом 
плане должен быть человек, 
его жизнь, здоровье, благопо-
лучие. Что главное - сберечь 
людей, а все остальное прило-
жится, - сказал глава государ-
ства. - Мы предприняли бес-
прецедентный шаг - по всей 
стране объявили период не-
рабочих дней: сначала на одну 
неделю - до 5 апреля, а затем 
в общей сложности более чем 
на месяц - до 11 мая. И, как 
показало дальнейшее раз-
витие ситуации, сделали это 
своевременно и обоснованно. 
Эпидемия еще не закончилась. 
Нам еще предстоит дожать, до-
давить эту заразу. Прошу вас 
оставаться внимательными, 
осторожными, бдительными.

О РЕЗЕРВЕ КОЕК

 ● В середине марта в целом 
по стране было около 40 тысяч 
специализированных коек для 
помощи больным с коронави-
русной инфекцией, сейчас их 
свыше 180 тысяч. Этот резерв 
мы сохраняем в повышенной 
готовности. Даже несмотря 
на то, что ежедневное чис-
ло новых случаев заражения 
снижается. Такая позитивная 
динамика отмечается на фоне 
постоянного увеличения объе-
мов тестирования. Россия се-
годня лидирует среди крупных 
стран мира по количеству те-
стов на тысячу человек. Общее 
число проведенных тестов пре-
высило 17 миллионов.

О ВЫПЛАТАХ 
МЕДИКАМ

 ● Для медицинских работ-
ников, которые участвовали 
в борьбе с эпидемией, преду-
смотрены стимулирующие вы-
платы. Решено их про длить на 
июль и август. При этом они не 

только освобождаются от на-
логов, но и будут учитываться 
при расчете отпускных.

Дополнительные выплаты мы 
предусмотрели и для сотрудни-
ков соцучреждений - детских 
интернатов, домов престаре-
лых: педагогам, психологам, 
медицинскому персоналу. Вы-
платы начисляются с 15 апре-
ля по 15 июля. Их продлят до 
15 сентября.

ОБ НДФЛ 15%

 ● Предлагаю с 1 января бу-
дущего года изменить ставку 
налога на доходы физических 
лиц с 13 до 15 процентов для 
тех, кто зарабатывает свыше 
пяти миллионов рублей в год. 
Повышенной ставкой будут об-
лагаться не все доходы, а толь-
ко та их часть, которая превы-
шает 5 миллионов в год.

Это даст бюджету порядка 
60 миллиардов рублей. Сред-
ства предлагаю «окрасить», 
защитить от любого другого 
использования и целевым об-
разом направлять на лечение 
детей с тяжелыми, редкими 
заболеваниями, на закупку 
дорогостоящих лекарств, тех-
ники и средств реабилитации, 
на проведение высокотехноло-
гичных операций.

О ПОДДЕРЖКЕ 
СЕМЕЙ

 ● Акцент сделан на прямую 
поддержку семей с детьми. Это 
в первую очередь выплаты по 
5 тысяч на каждого ребенка 
в возрасте до трех лет - в апре-
ле, мае и июне. Разово выпла-
чены все пособия за первую 
половину года на детей от трех 
до семи лет в семьях с низкими 
доходами. Самой масштабной 
мерой стала единовременная 
выплата в июне 10 тысяч руб-
лей на каждого ребенка от трех 
до 16 лет.

Считаю необходимым еще 
раз в июле выплатить дополни-
тельно по 10 тысяч рублей на 
каждого ребенка от рождения 
до 16 лет. Тем, кто уже получил 
июньскую выплату, вторая бу-
дет проведена автоматически. 
Такой же механизм выплаты 
будет реализован для семей, 
в которых растут дети до трех 
лет.

Особенно тяжело пришлось 
семьям, где один или оба роди-
теля потеряли работу. Для них 
предусмотрели ежемесячную 
выплату по три тысячи руб-
лей на каждого несовершен-
нолетнего, увеличили пособие 
по безработице. Все решения 
продолжат действовать и в ию-
ле, и в августе.

О БЕЗРАБОТИЦЕ

 ● Нужно помочь людям вер-
нуться к работе. Поручаю пра-
вительству, региональным 
властям в контакте с Банком 
России принять все необходи-
мые меры, чтобы уже в 2021 
году полностью восстановить 
рынок труда.

О ЛЕГКИХ 
КРЕДИТАХ

 ● На днях ключевая ставка 
была вновь понижена сразу 
на один процентный пункт - до 
4,5 процента. Обращаю вни-
мание, до минимального зна-
чения за всю нашу новейшую 
историю (подробнее об этом - 
на стр. 11).

Этой весной запустили про-
грамму льготной ипотеки, что-
бы семьи могли приобрести 
новое жилье с помощью кре-
дита по ставке 6,5 процента. 
Предлагаю распространить 
льготную ипотеку на новое жи-
лье стоимостью не до трех, как 
прежде, а до шести миллио-
нов рублей. А в крупнейших 
агломерациях - Московской 
и Санкт-Петербургской - до 
12 миллионов рублей.

Льготный кредит по ставке 
2 процента для пострадавших 
отраслей - эти средства посту-
пят организациям, предприяти-
ям тремя равными траншами 
в июне, июле и августе. И за-
тем, как мы и говорили, при 
сохранении штатной численно-
сти компании долг будет полно-
стью списан. Спрос оказался 
гораздо выше, чем планирова-
лось. Поэтому предлагаю вы-
делить на программу еще 100 
миллиардов рублей.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

 ● На примере возведения 
медицинских центров, госпи-
талей во время эпидемии мы 
увидели, что можно, оказыва-
ется, строить гораздо быстрее 
и при этом качественно и на-
дежно, без обременительных 
формальностей. Уже поручал 
правительству еще раз про-
анализировать 
систему регули-
рования строи-
тельной отрасли, 
внести в нее из-
менения исходя 
из опыта послед-
них месяцев. На 
первом этапе готовы переве-
сти почти треть действующих 
требований к стройке в разряд 
рекомендаций. Эту работу надо 
продолжать.

О САМОЗАНЯТЫХ

 ● Самозанятым предоставле-
ны особые меры поддержки. 
В полном объеме возвращает-
ся налог на профессиональный 
доход за прошлый, 2019 год, 
а для его уплаты в текущем 
году можно использовать так 
называемый налоговый капи-
тал в размере одного МРОТ - 
12 130 рублей.

Режим для самозанятых вво-
дился у нас в отдельных субъ-
ектах федерации в  порядке 
эксперимента. Как мы видим, 
успешного. Поэтому с 1 июля на 
территории всей страны, у всех 
регионов должно появиться пра-
во вводить режим для самоза-
нятых. Нужно дать возможность 
получать статус не с 18, а с 16 
лет. При этом такие начинаю-
щие предприниматели также 
получат налоговый капитал 
в размере одного МРОТ.

О БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫХ 
МЕРАХ 
В IT-ОТРАСЛИ

 ● Период эпидемии показал, 
какими мощными возможно-
стями обладает российский IT-
сектор. Налоговые, финансо-
вые, правовые условия для его 
работы в нашей стране должны 

быть глобально конкуренто-
способны. В качестве перво-
го шага предлагаю провести 
в IT-отрасли так называемый 
налоговый маневр и прежде 
всего существенно сократить 
нагрузку на фонд оплаты труда.

Мы уже вдвое, до 15 процен-
тов понизили ставку страхо-
вых взносов для всех компа-
ний малого и среднего бизнеса. 

Считаю, что 
в IT-сфере мы 
можем и долж-
ны пойти даль-
ше. Сейчас 
ставка стра-
ховых взно-
сов для таких 

компаний составляет 14 про-
центов на период до 2023 года. 
Предлагаю снизить ее до 7,6 
процента. Причем не временно, 
а бессрочно.

Кроме того, будет правиль-
но существенно, на порядок 
уменьшить ставку налога на 
прибыль также бессрочно, 
с нынешних 20 процентов до 
3 процентов. Фактически это 
будет одна из самых низких на-
логовых ставок в мире.

О БИЗНЕСЕ 
ЗА РУБЕЖОМ

 ● Сейчас владельцы зару-
бежных активов платят налог 
на полученный доход от дея-
тельности так называемых 
контролируемых иностранных 
компаний по достаточно запу-
танной схеме. Предлагаю ее 
кардинально упростить, предо-
ставить право уплачивать фик-
сированную налоговую сумму - 
5 миллионов рублей в год - без 
дополнительной отчетности.

О ДЕНЬГАХ 
ДЛЯ РЕГИОНОВ

 ● Поручаю правительству 
оказать дополнительную фи-
нансовую помощь регионам, 
выделить еще 100 миллиар-
дов рублей плюсом к тем 200 
миллиардам, о которых мы уже 
объявили ранее. Кроме того, 
добавим еще 100 миллиардов 
рублей на обновление регио-
нальной дорожной сети.

 ✒ В июле еще раз выплатят по 10 тысяч руб-
лей на каждого ребенка до 16 лет.

 ✒ Семьи, где оба родителя потеряли рабо-
ту, продолжат получать в июле и в августе 
по 3 тысячи рублей на ребенка и повышенное 
пособие по безработице.

 ✒ По льготной ипотеке под 6,5 процента мож-
но будет купить новое жилье стоимостью до 
6 миллионов рублей, а в крупных городах - 
до 12 миллионов.

 ✒ Продлят выплаты: медикам - на июль и ав-
густ, соцработникам - до 15 сентября.

 ✒ С 1 января 2021 года НДФЛ на заработок 
свыше 5 миллионов рублей в год повысят до 

15 процентов. Полученные средства направят 
на лечение детей с тяжелыми заболеваниями.

 ✒ Проценты по страховым взносам в  IT-
сфере снизят с 14 до 7,6 процента. Налог на 
прибыль будет 3 процента вместо 20.

 ✒ На программу льготных кредитов бизнесу 
под 2 процента дадут еще 100 миллиардов 
рублей.

 ✒ С 1 июля на всей территории России поя-
вится режим самозанятых. Статус самозаня-
того можно ввести не с 18, а с 16 лет.

 ✒ Регионы получат дополнительно 200 мил-
лиардов рублей - на борьбу с коронавирусом 
и строительство дорог.

ГЛАВНОЕ

В АПРЕЛЕ, КОГДА БЫЛИ 
ВВЕДЕНЫ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ 

МЕРЫ И ОБЪЯВЛЕНЫ 
НЕРАБОЧИЕ ДНИ, 

ВВП РОССИИ СНИЗИЛСЯ 
НА 12 ПРОЦЕНТОВ.
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НАЛОГ ДЛЯ БОГАТЫХ, НОВЫЕ ВЫПЛАТЫ 
НА ДЕТЕЙ И ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА

Российские родители 
получат очередную 
помощь уже в июле.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Брестской крепости при-
ступили к очередному этапу ре-
ставрации.

К концу года преобразится уникаль-
ный Пятый форт. С каждым годом 
доступных для туристов объектов 
Брестской крепости становится все 
больше. На днях при поддержке Со-
юзного государства стартовала ре-
ставрация форта № 5. Построенный 
в 1879 - 1880 годах, он и в 1941-м 
стал ощутимой преградой для на-

ступавших немцев. До недавних пор 
тут действовали только временные 
экспозиции.

- Пятый форт пользуется большой 
популярностью у туристов. В прошлом 
году у нас побывали более 22,6 тыся-
чи человек, провели больше 300 экс-
курсий. Ожидаем увеличения потока 
гостей, когда откроется постоянная 
экспозиция, - рассказал заведующий 
филиалом Александр Коркотад-
зе.  - В архивных документах зна-
чится, что это был один из наиболее 
мощных фортов. Особенно привлека-
ет внимание горжевой двухэтажный 

капонир, аналогов которому нет в со-
хранившихся сооружениях крепости.

Сотрудники Белреставрации зай-
мутся фасадами, крышей, заменят 
окна. С помощью исторических дио-
рам воссоздадут интерьеры канце-
лярии, отдельных казематов, в том 
числе орудийного и жилого для ниж-
них чинов. Туристы смогут заглянуть 
в пороховой погреб и горжевой ка-
понир.

Это уже не первый объект в Брест-
ской крепости, восстановлением ко-
торого белорусы занимаются вместе 
с россиянами. Масштабная союзная 
программа по ремонту идет с 2017 
года и включает семнадцать отдель-
ных проектов.

ЧТО УЖЕ СДЕЛАЛИ?

 ● Частично отреставрировали руины Бе-
лого дворца, Инженерного управления 
в районе Холмских ворот, казармы 333-го 
стрелкового полка. Туристы могут спу-
ститься к ним и оценить разрушительную 
силу немецких бомб.

 ● Капитальный ремонт юго-восточной 
казармы. Творческая группа «Нев ский 
 баталист» воссоздала трехмерные кар-
тины из почти двухсотлетней истории 
цитадели.

 ● Скоро двери распахнет Восточный 
форт крепости. Обстрелы, бомбардиров-
ки, выжигание огнеметами - одному богу 
известно, как смогли выстоять эти стены.

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРОГО ФОРТА ПАМЯТЬ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россия продлила срок 
кредита на возведение 
БелАЭС.

Правительство РФ одобри-
ло изменения в белорусско-
российское соглашение 2011 
года. Оно касалось государ-
ственного займа на построй-
ку атомной электростанции. 
Республика получила в долг 
десять миллиардов долларов, 
которых было достаточно для 
финансирования 90 процен-
тов работ на АЭС. Недостаю-
щая сумма шла из местного 
бюджета. Беларусь уже про-
сила отложить время начала 
выплат по кредиту и снизить 
процентную ставку.

По новым правилам срок 
кредитования продлили на 
два года - до конца 2022-го. 
А процент по кредиту снизи-
ли до 3,3 годовых. Раньше на 
половину суммы начислялось 
5,23 процента. На другую - 
ставка Libor (плавающая став-
ка на лондонской межбанков-
ской бирже), увеличенная на 
1,83 процента.

Напомним, что Белорус-
ская АЭС с двумя реактора-
ми строится по российскому 
проекту. Она будет находить-
ся в Гродненской области не-
далеко от города Островец. 
Предполагается, что впослед-
ствии на электростанции бу-
дут работать семь тысяч че-
ловек. Работы на АЭС идут с 
2014 года.

- Видим, как успешно идет 
работа в Островце на строи-
тельстве Белорусской атом-
ной станции, сколько усилий 
предпринимают руководство 
и коллектив «Рос атома» вме-
сте с партнерами, с дирекци-
ей строящегося объекта. Это 
уникальный пример интегра-
ционной работы,  - заявил 
Посол России в Беларуси 
Дмитрий Мезенцев.

Ввод первого энергоблока 
Бел АЭС произойдет уже ско-
ро. Полностью станция долж-
на заработать в следующем 
году.

БОЛЬШАЯ 
СТРОЙКА

СТАВКА НА АТОМ
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В ВЕРХАХ«ОНИ ОБЩАЮТСЯ ЧАСТО И СОДЕРЖАТЕЛЬНО»
Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле рассказали об 
отношениях президентов 
России и Беларуси и невме-
шательстве Москвы в пред-
стоящие выборы.

- Было очень много до-
брых заявлений Лукашенко 
о России, - так сказал пресс-
секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков о встрече 
глав наших государств 24 ию-
ня, когда в Москве проходил 
отложенный из-за коронави-
руса парад Победы. Проком-
ментировал Дмитрий Песков 
и выборы, которые пройдут 
в Беларуси 9 августа:

- Россия никогда не вмеши-
валась, не вмешивается и не 
собирается вмешиваться 
в чьи бы то ни было электо-
ральные процессы, тем более 

в электоральные процессы, 
которые проходят у нашего 
союзника, - прокомментиро-
вал он.

Комментарий прозвучал 
в ответ на заявления о том, 
что на президентские выбо-
ры в РБ якобы хотят повлиять 
другие страны. А за кандида-
тами от оппозиции стоят не-
кие кукловоды. По мнению 
Пескова, «сторона, которая 
обвиняет, должна предостав-
лять какие-то аргументы».

Напомним, что недавно 
был арестован кандидат на 
пост президента республи-
ки, глава Белгазпромбанка 
 Виктор Бабарико. Возбуж-
дены дела о  легализации 
средств, добытых преступ-
ным путем, и об уклонении 
от уплаты налогов в  особо 
крупном размере. Задержа-
ны и другие топ-менеджеры 

кредитной организации.
- Во время парада у прези-

дентов не было возможности 
для каких-то обстоятельных 
бесед, была возможность 
только для кратких реплик 
и обмена мнениями на по-
лях, - поделился наблюдени-
ями Дмитрий Песков. И до-
бавил, что Путин с Лукашенко 
общаются «часто и содержа-
тельно».

Об этом говорит и то, что 
сразу после парада белорус-
ского лидера снова пригласи-
ли в Россию еще через неделю 
на открытие мемориала Со-
ветскому солдату подо Рже-
вом. Церемонию планиро-
вали к 9 Мая, но пришлось 
перенести из-за пандемии.

По этой же причине еще 
в марте закрыли границы Рос-
сии. По словам представителя 
Кремля, «решения о сроках 

открытия границ пока не при-
нимались». Этот вопрос на-
ходится в компетенции пра-
вительственного штаба по 
борьбе с коронавирусом.

- Ситуация, связанная с тем, 
что граждане разных стран не 
могут вернуться на родину, - 
экстраординарная. Но тем не 
менее пока границы остают-
ся закрытыми, и каких-то де-
тальных обсуждений на этот 
счет еще не было, - сообщил 
Дмитрий Песков.

Сейчас россияне могут вые-
хать только по определенным 
обстоятельствам. Например, 
если им нужно ухаживать за 
больными родственниками, 
проживающими за границей, 
а также учиться, работать или 
лечиться там. В конце мая бе-
лорусам, которые трудятся 
в РФ вахтовым методом, дали 
разрешение на въезд в страну.

Самый яркий праздник 
выпускников, как всегда, прошел 
в Петербурге. Из-за эпидемии 
«Алые паруса» решили провести 
онлайн. Но символ праздника  
бриг «Россия», хоть  
и с опозданием, все равно зашел 
в акваторию Финского залива.

СТОП�КАДР

Вениамин СТРИГА

 ■ Союзные депутаты свяжут Мо-
скву и Минск видеомостом.

Пятьдесят восьмой раз соберутся со-
юзные депутаты. Правда, не в общем за-
ле, как обычно, а у экранов мониторов. 
В повестке 7 июля - изменение состава 
ПС Союза Беларуси и России.

Обновленный после выборов в Совет 
Республики и в палату представителей 
Национального собрания Республики Бе-
ларусь состав делегатов представят на 

сессии для признания полномочий. После 
чего уже обновленное Парламентское 
Собрание сформирует и утвердит со-
ставы комиссий, изберет председателей 
каждой из них. Также изберут первого  
заместителя и заместителей председа-
теля.

План мероприятий Союзного госу-
дарства на 2019 - 2020 годы, посвящен-
ных 75-летию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков 
и 75-летию Победы в Великой Отече-

ственной войне, уже во многом выполнен, 
это главная тема работы в этом году. 
Депутаты заслушают отчет о результа-
тах деятельности и примут необходимые 
корректировки.

Сессия проработает ряд текущих бюд-
жетных вопросов. По итогам отчетов 
участники видеоконференции обсудят 
предлагаемые изменения и дополнения 
в Декрет Высшего Государственного Со-
вета Союзного государства в разделе 
о бюджете на 2019 год.

ПОЛНОЕ СОБРАНИЕ 58�Я СЕССИЯ
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Как снижение ключевой став-
ки в России и Беларуси повлияет 
на рост цен, стоимость кредитов 
и курсы валют.

СКОЛЬКО СТОЯТ ДЕНЬГИ?
В конце июня российский Центро-

банк снизил показатель рефинансиро-
вания до рекордно низкого уровня - 4,5 
процента годовых. Похожую политику 
проводит и Нацбанк Беларуси. Ключе-
вая ставка с 1 июля в Синеокой тоже 
обновила свой минимум - 7,75 про-
цента. Почему это происходит? И что 
значит для нас, жителей Союзного го-
сударства?

Ключевая ставка (или ставка рефи-
нансирования) - один из главных ин-
струментов денежно-кредитной по-
литики государства. С его помощью 
власти могут влиять на развитие эко-
номики, управлять инфляцией и ва-
лютным курсом. По сути, ставка опре-
деляет, сколько стоят деньги в стране. 
Потому что именно под этот процент 
коммерческие кредитные организации 
могут занимать средства у централь-
ного банка.

Экономики России и Беларуси за-
висят друг от друга, поэтому ЦБ РФ 
и Нацбанк свои действия старают-
ся согласовывать. В последние годы 
денежно-кредитная политика была 
жесткой. То есть ставки в наших стра-
нах оставались высокими. Это дела-
лось специально, чтобы победить вы-
сокую инфляцию - главную проблему, 
оставшуюся с 90-х. В России цель по-
ставили в четыре процента роста цен 
в год. В Беларуси чуть выше - пять про-
центов. Но это временно - до конца 
2020 года.

- В дальнейшем стоит подумать о воз-
можности ее снижения до тех же четы-
рех процентов, что и в РФ, - говорил год 
назад зампред Нацбанка Беларуси 
Сергей Калечиц.

По его словам, подобные цели стоят 

у всех стран - участниц Евразийского 
экономического союза. И чтобы обла-
дать конкурентным преимуществом, 
нужно обеспечить как минимум не 
худшие условия, в том числе устойчиво 
низкую инфляцию. Это большой плюс 
для развития страны. Потому что мед-
ленный рост цен дает стабильность. 
В таком случае предпринимателям 
проще строить бизнес-планы и вкла-
дывать деньги в экономику.

ЛОКОМОТИВ РАЗВИТИЯ
У жесткой денежно-кредитной по-

литики есть минусы. Она потому и на-
зывается жесткой. Власти сдерживают 
рост цен, ограничивая объем денеж-
ной массы в стране. То есть ставки по 
кредитам высокие, их берут неохотно, 
денег в стране больше не становится - 
инфляция притормаживает.

Но побочные последствия у этого ле-
карства серьезные. В первую очередь 
замедление экономического роста. Ес-
ли кредиты слишком дорогие, то ни 
предприниматели, ни граж дане не спе-
шат брать деньги взаймы. То есть спрос 
в экономике остается низким. А это 
главный локомотив развития. Во время 
кризиса и пандемии власти в России 
и Беларуси решили существенно сни-
зить ставки. Для этого появились все 
предпосылки.

- Ситуация кардинально изменилась. 
Для борьбы с пандемией введены суще-
ственные ограничения, что негативно 
отражается на экономической актив-
ности, - так обосновали свое решение 
в российском Центробанке. - Ослабле-
ние спроса станет существенным де-
зинфляционным фактором.

Если в начале года ключевая ставка 
ЦБ РФ составляла 6,25 процента, то 
сейчас упала на 1,7 процента годовых. 
В Беларуси ситуация похожая, но про-
цесс идет чуть медленнее. С начала 
года показатель рефинансирования 
снизился на 1,25 процента годовых. Но 
Президент РБ Александр Лукашенко 
попросил ускорить процесс.

- Посмотрите по ставке рефинанси-
рования. Все страны ее активно сни-
жают, пытаясь оживить свою экономи-
ку. Индекс потребительских цен у нас 
в  параметрах прогноза социально-
экономического развития, поэтому 
стоимость банковского кредита надо 
уменьшать активнее, - заявил Прези-
дент Беларуси.

Большинство экспертов считают, что 
ключевые ставки и в России, и в Бела-
руси к концу года опустятся еще ниже.

- Национальный банк Беларуси, ве-
роятно, решит усилить монетарное 
стимулирование и снизить ее до семи 
процентов годовых, - говорится в обзо-
ре долговых рынков, который готовит 
Sberbank CIB.

В России консенсус-прогноз аналити-
ков - это четыре процента. А некоторые 
иностранные банки предсказывают, 
что ставка опустится еще ниже. В част-
ности, Bank of America прогнозирует, 
что она может упасть до 3,5. Но только 
в том случае, если инфляция по итогам 
года будет ниже этого значения.

При этом сейчас рост цен в России со-
ставляет около трех процентов, а в Бе-
ларуси - пять.

ЭКОНОМИКА
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РУБЛЬ МЯГКИЙ - ОН ПРОСТИТ

И ЧТО ТЕПЕРЬ, 
ИНФЛЯЦИЯ 
УСКОРИТСЯ?

Мягкая денежно-кредитная 
политика обычно приводит 
к  тому, что рост цен уве-
личивается. Именно этого 
боялись власти и в России, 
и в Беларуси в последние го-
ды. Ключевую ставку пони-
жали очень медленно, чтобы 
не допустить разгона инфля-
ции. Сейчас этого опасаться 
не стоит. Рост цен сильно 
замедлился из-за пандемии 
и карантина. Снижение ста-
вок в Союзном государстве 
приведет к тому, что инфля-
ция останется на прежнем 
уровне.

КАК ПОВЕДУТ 
СЕБЯ КУРСЫ 
ВАЛЮТ?

С одной стороны, когда 
падает ключевая ставка, 
то снижается спрос на оте-
чественную валюту среди 

иностранных инвесторов. 
Раньше им было выгодно 
вкладывать деньги в наши 
рубли, потому что ставки по 
гособлигациям были очень 
высокими. Снижение спроса 
могло бы привести к некото-
рому падению курса россий-
ского и белорусского рубля.

С другой стороны, более 
доходной альтернативы 
у иностранцев все равно нет. 
У развитых стран действуют 
либо нулевые, либо отрица-
тельные ставки (то есть в не-
которых случаях при покупке 
облигаций даже приходится 
доплачивать). Кроме того, 
мягкая денежно-кредитная 
политика и низкая инфляция 
будут означать, что наши 
страны начнут быстрее вос-
станавливаться после кризи-
са. А это большой плюс и для 
экономики, и для отечествен-
ных валют в частности.

Другими словами, один 
фактор наложится на дру-
гой. И статус-кво сохранит-
ся. Резких скачков из-за 
снижения ключевой ставки 
не ждут.

КРЕДИТЫ 
ПОДЕШЕВЕЮТ?

Да, обычно именно так 
и  происходит. К  примеру, 
в России снижение уже на-
чалось. Сбербанк уменьшил 
ставки по потребительским 
кредитам на один процент-
ный пункт. Как правило, он 
задает тон для всей банков-
ской системы страны. Поэто-
му в ближайшее время став-
ки, скорее всего, опустятся 
и в других банках.

Правда, есть один нюанс. 
Большинство кредитных ор-
ганизаций хитрят. В рекла-
ме они используют условную 
формулировку «от девяти 
процентов годовых». Но 
в реальности большинство 
клиентов получают деньги 
по более высоким ставкам. 
Сейчас риски невозвратов 
повысились. Есть вероят-
ность, что банки если и сни-
зят проценты, то не сильно.

Тем не менее банковский 
рынок очень конкурентный. 
В борьбе за клиента кредит-
ные организации будут ста-

раться сделать ставки более 
привлекательными. Поэто-
му, если хотите взять в долг 
и время терпит, то сделать 
это лучше через пару-тройку 
месяцев, когда проценты упа-
дут еще сильнее.

А если у вас уже есть кре-
дит, то осенью будет отлич-
ная возможность рефинанси-
ровать обязательства перед 
банками. Особенно актуаль-
но это для ипотечников.

ЧТО СЛУЧИТСЯ  
С ДОХОДНОСТЬЮ 
ДЕПОЗИТОВ?

Снижение ключевой став-
ки  - это минус для вклад-
чиков. Ставки по кредитам 
и депозитам связаны почти 
напрямую. Поэтому доход-
ность последних тоже упадет. 
Если у вас есть сбережения, 
лучше открыть депозит на 
максимально длинный срок 
с возможностью пополнения. 
Тогда в ближайшие год-два 
вы сможете получать более 
высокую доходность на вло-
женные средства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ

?

?

?

?

Во время пандемии финансовой системе 
тоже нужна «медицинская» помощь.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Этим летом из-за коронавиру-
са мест для отпуска стало гораздо 
меньше. Зато цены на имеющиеся 
предложения глаз радуют.

И Я ГОТОВ РАСЦЕЛОВАТЬ 
ГОРОД СОЧИ
Пока другие страны для россиян за-

крыты, граждане активно осваивают 
родные просторы. Как рассказали «СВ» 
представители сервиса бронирования 
Туту.ру, после новости о послаблени-
ях на курортах Краснодарского края 
с 21 июня туда активно засобирались 
путешественники. Уже 22 июня стал 
«жарким» днем у южных аэропортов. 
А почему бы и нет? Благо отдохнуть 
в России сейчас можно дешевле, чем 
прошлым летом.

Интернет-сервис для путешествен-
ников Biletix сообщает, что объем про-
даж авиабилетов с начала мая к на-
чалу июня вырос с 4 до 25 процентов 
от показателей прошлого года, а же-
лезнодорожных - с 12 до 23.

По информации Ассоциации тур-
операторов России (АТОР), стоимость 
турпакетов с вылетом из Москвы 1 - 4 
июля стала на тридцать процентов 

ниже. Но надо понимать, что это от-
носится к бюджетным отелям. Да и пи-
тание в таком эконом-варианте чаще 
всего не включено. Самый дешевый 
отдых на Черном море для двух взрос-
лых обойдется в 14 - 19 тысяч рублей 
за неделю.

Больше всего подешевели авиаби-
леты в Питер: в среднем с 5,2 тысячи 
рублей в одну сторону до 2,5 тысячи. 
Сочи тоже не отстает. Сейчас 
на перелете удастся сэко-
номить больше двух ты-
сяч. В Анапу улететь за 
4,2 тысячи (вместо про-
шлогодних 5,8). Купить 
билет можно и  де-
шевле, если выбрать 
не самое популяр-
ное время вылета 
и день недели. До-
роже всего обойдет-
ся поездка в Симфе-
рополь - 5,6 тысячи. 
В прошлом году билет 
стоил около семи тысяч 
(данные Туту.ру).

К нынешнему отдыху 
применимы слова про дешево, 
но сердито. Все же эпидемию 

никто не от-
менял. При 
этом, по сло-

вам очевидцев, 
соблюсти дис-

танцию и  иные 
меры предосто-

рожности при перелете 
бывает трудно. На регистра-

ции и при посадке - привычная толпа.
«На пляже народу полно. Все без 

масок, конечно. Да и я про них за-
был»,  - рассказывает отдыхающий 
Дмитрий. - Солнце, волны, красота, - 
сразу вылетают из головы все вирусы.

По мнению гендиректора Biletix 
Игоря Константинова, в лучшем слу-
чае к концу года туристический спрос 
может восстановиться до уровня 50 
процентов от 2019-го.

НА НИЗКОМ СТАРТЕ
Сейчас поехать отдыхать за рубеж не 

получится. Но во второй половине ле-
та, возможно, некоторые страны при-
мут туристов из РФ. С 15 июля открыть 
границы для россиян планирует Тур-
ция. Все прибывшие обязаны пройти 
контроль здоровья и при необходимо-
сти сдавать тест на коронавирус.

Дубай начнет принимать еще рань-
ше. У туристов должен быть при се-
бе отрицательный результат теста на 
COVID-19, сделанный максимум за 
четыре дня до вылета. Сдать анализ 
можно будет и в аэропортах Дубая. 
Мальдивы откроются для иностран-
ных туристов, включая россиян, во 
второй половине месяца.

Про Грецию точно ничего не извест-
но, но с 29 июня в Мос кве начнется 
прием заявок на выдачу виз в эту стра-
ну. Власти Кипра тоже заявили, что бу-
дут рады принять россиян в этом году. 
Однако только после того, как в РФ 
стабилизируется ситуация с вирусом.

А вот Таиланд станет доступным 
лишь для богатых. Страна может от-
крыться для иностранцев не раньше 
третьего квартала этого года. Но пред-
почтение будут отдавать путешествен-
никам, которые забронировали четы-
рех- и пятизвездочные отели. 

Россияне планируют отдых заранее 
и ждут открытия границ. По данным 
Туту.ру, люди уже покупают билеты 
в Турцию, Германию и Испанию с да-
тами вылета в августе. На конец года 
есть продажи в Японию, США и на 
Мальдивы, но их пока очень мало.

ДЕШЕВО, НО СЕРДИТО

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Улететь из Беларуси 
на море можно даже без 
справок и карантина.

БИЛЕТЫ 
РАСКУПАЮТ 
СО СКОРОСТЬЮ 
СВЕТА
Пандемия спутала все пла-

ны на летний отдых. Весной 
купить тур на лето было не-
возможно, но сейчас жаркие 
страны одна за другой заяв-
ляют, что снова готовы при-
нимать гостей. Первой при-
гласила к себе уставших от 
коронавируса белорусов Ал-
бания.  Причем в отличие от 
многих других стран примет  
туристов без справок об от-
сутствии COVID-19. Желаю-
щих улететь к морю оказалось 
так много, что «Белавиа» при-
шлось заменять самолет на 
более вместительный.

- Визы туда белорусам не 
нужны. Первый самолет с на-
шими туристами на борту 
встречали с шарами, цвета-

ми и ковровыми дорожками. 
При этом никакой беспечно-
сти - все меры безопасности 
соблюдают, - рассказала Оле-
ся Приступа, директор тури-
стического агентства «От-
пускОН». - После 14-дневного 
карантина по прилету в Тур-
цию и Египет люди стали ак-
тивно заказывать путевки 
и туда. В первый день отмены 
изоляции в этих странах биле-
ты выкупались со скоростью 
света! Туристическая отрасль 
оживает.

Особые правила безопасно-
сти сейчас и у авиаперевозчи-
ков. Все туристы должны быть 
в масках не только в аэропор-
ту, но и в самолете. Регистра-
ция на рейс проходит в мо-
бильном приложении, чтобы не 
создавать очередей. Перед по-
садкой всем измеряют темпе-
ратуру. И повторно делают это 
по прилету. Автобусы, которые 
забирают гостей, дезинфици-
руют после каждого трансфе-
ра. Особые правила действуют 

и на курортах. Зонты на пляже, 
шезлонги у бассейна и столы 
в ресторане стоят на расстоя-
нии 3,5 метра.

- Цены на путевки сохрани-
лись на докризисном уровне, 
где-то даже подешевело,-
рассказывает Алена Фомина, 
сотрудница столичной турфир-
мы. - Та же Черногория обой-
дется в 450 - 500 долларов на 
человека в неделю, Албания 
на двоих - примерно в 840. Нам 
звонят постоянные клиенты, 
которые готовы лететь первым 
рейсом, неважно куда, лишь 
бы попасть на море. Люди 
устали морально и физически.

Есть вероятность, что с 1 ию-
ля белорусы смогут попасть во 
многие страны ЕС. Но здесь 
для пересечения границы ви-
зы в паспорте недостаточно. 
Нужна справка об отсутствии 
COVID-19. Получить ее можно 
во всех областных, минском 
городском и республиканском 
центрах гигиены, эпидемиоло-
гии и общественного здоро-

вья и в РНПЦ эпидемиологии 
и микробиологии. Чтобы сде-
лать мазок, нужно принести 
паспорт и копию оплаченного 
билета за границу. Если тест 
положительный, придется рас-
паковывать чемоданы.

КУРОРТНАЯ 
СТОЛИЦА
Из-за пандемии белорусские 

турфирмы оказались в слож-
ном положении: туристы требу-
ют возврата денег, а их брать 
неоткуда. Около трехсот тысяч 
человек купили туры во время 
раннего бронирования. Общая 
сумма задолженности состав-
ляет больше 11 миллиардов 
в российских рублях.

- Турбизнес в Беларуси рас-
считывает на отсрочку возвра-
та денег клиентам. Без этой 
меры многие обанкротятся, - 
рассказала Оксана Бичун, 
председатель совета Респу-
бликанского союза туристи-
ческих организаций.

Пока белорусским турагент-
ствам разрешили возвращать 
деньги за отмененные туры до 

31 декабря 2021 года, а не в те-
чение пяти дней, как указано 
в законодательстве.

Многие в такой ситуации ме-
няют «берег турецкий» на пу-
тешествие по родным местам.

- Только с 1 по 10 июня про-
дажи путевок в белорусские 
здравницы выросли в 2,5 раза. 
На август массовой отмены 
бронирования даже среди за-
рубежных гостей не наблюда-
ется,  - делится оптимистич-
ными прогнозами директор 
Республиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-
курортному лечению Генна-
дий Болбатовский. - Интерес 
к отдыху в Беларуси проявляет 
все больше путешественников.

Курортной столицей Белару-
си считают Браслав с его озе-
рами и национальным парком.

- Коронавирус не помешал 
подготовке к сезону. Весной 
было затишье, а с июня люди 
активно звонят и бронируют 
места, - рассказывает Юлия 
Павловская, начальник отде-
ла туризма Национального 
парка «Браславские озера».

ГОРЯЧАЯ ВСТРЕЧА ТУРИЗМ

На многих пляжах даже 
лежаки будут дезинфицировать 
по несколько раз в день.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В его честь назвали астероид. Он - 
бывший министр культуры. Фильм, 
в котором снялся, получил «Оскар». 
Умный, красивый, талантливый 
и при этом скромный, трудолюби-
вый и верный. Всю жизнь - в одном 
театре и с одной женой. Любимый 
артист отпраздновал 85-летие.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ 
АДЪЮТАНТ
У группы «Белый орел» есть строч-

ка «потому что нельзя быть на свете 
красивой такой». А если вместо «кра-
сивой» сказать «хорошим» - получится 
про Соломина. И многих его героев.

В первую очередь, конечно, про Коль-
цова в ленте «Адъютант его превос-
ходительства». За эту роль Соломин 
получил одну из госпремий и звание 
заслуженного артиста. Такими же были 
его Телегин из «Хождения по мукам», 
Владимир Арсеньев из оскароносной 
ленты «Дерсу Узала» и  полковник Сла-
вин из «ТАСС уполномочен заявить».

К юбилею артисты любимого Мало-
го театра устроили онлайн-фестиваль 
спектаклей. Телевизионщики выпу-
стили фильмы к юбилею. Но самым 
главным подарком стала еще одна на-
града.  Владимир Путин вручил Со-
ломину орден Героя Труда.

- Малый театр - старейший, через год 
нам будет двести лет, - поблагодарил 
именинник. - У нас работают люди, 
которым далеко за 80. Любимые ар-
тисты, огромнейшее поколение.

«СВ» позвонило юбиляру с поздрав-
лениями, но тот не брал трубку. Юрий 
Мефодьевич не слишком любит соб-
ственные дни рождения. А с некото-
рых пор они для него еще и грустные, 
поскольку чуть больше полумесяца 
проходит со злополучного 27  мая. 
В этот день, с разницей в 17 лет, уш-
ли из жизни два его самых близких 
человека. В 2002-м - брат Виталий, 
а в 2019-м - жена Ольга.

Нынешний день рождения Соломин 
встретил на даче в кругу семьи.

- Любой юбилей - изматывающая 
акция, и Юрий Мефодьевич сохра-
нил душевное равновесие и оптимизм 
вместе с самыми дорогими людьми: 
дочерью, внуками и двумя правнука-
ми, - рассказывает «СВ» народный 
артист, режиссер Андрей Житин-
кин. - Он может казаться сдержанным 
или суховатым. Но это не так. Все при-
нимает близко к сердцу.

ВОСЕМЬ ДНЕЙ  
В ПОЕЗДЕ
После «Адъютанта его превосходи-

тельства» Соломину не давали прохода 
на улицах.

- Сниматься в кино для Юры ока-
залось довольно сложно, потому что 
было мало опыта, - делится с «СВ» на-
родный артист Борис Клюев. - Но 
режиссер настоял, и фильм произвел 

сенсацию. В 1969 году мы приехали 
в Одессу, и Соломин вышел в спекта-
кле «Ревизор», где играл Хлестакова. 
Театр взвыл! Другого слова не подбе-
ру. И несколько минут аплодировал 
Юре. Такой был успех.

8 сентября 1990 года он стал мини-
стром культуры РСФСР.

- Впервые видел его таким счастли-
вым, - продолжает Клюев. - Помню, 
приехал на «Чайке» и в шляпе. Долж-
ность нравилась. Расставался с пра-
вительством с грустью - было много 
неприятных слов. И вернулся к обя-
занностям худ рука Малого театра.

Соломин посвятил ему, как бы па-
фосно ни звучало, всю жизнь. Рвал-
ся туда с малых лет. Уехал из родной 
Читы в Москву в 1953-м. Трясся в по-
езде восемь суток, чтобы поступить 
в Щепку, альма-матер Малого театра. 

- Познакомились в 1962 году, - вспо-
минает Клюев. - Я только поступил 
в Щепкинское училище, а Юра уже 
учился на третьем курсе, преподавал 
и работал. Юный, светлый, красивый.
После много играли вместе. Юра всех 
любит раскалывать. Со мной это труд-
но. Я держу серьез. Но у него глаз все 
время хитрый. Не дай бог оговориться! 
Сделает такое лицо, что быстрей от-
ворачиваешься - иначе расколешься.

ДАЧА ДЛЯ БЫСТРИЦКОЙ
Малый театр сделал Соломина и ре-

жиссером. Десятилетиями идут его 
«Ревизор», «Чайка», «Коварство и лю-
бовь» и «Три сестры». А когда голо-
совали за кандидатуру худрука - тех, 
кто был против, не нашлось. И это 
объяснимо. Соломин старается сде-
лать так, чтобы театр был домом для 
каждого актера.

Королевой чувствовала себя и Эли-

на Быстрицкая. Именно в Малом те-
атре она сыграла последнюю роль - 
Леди Китти в спектакле «Любовный 
круг» по пьесе Сомерсета Моэма. Со-
ломин не только утвердил ее на роль, 
но и обеспечил дачей, аренду которой 
оплачивал театр.

- Все для того, чтобы хорошо себя 
чувствовала, - продолжает Житин-
кин. - На каждом спектакле, в кото-
ром участвовала Быстрицкая, дежу-
рили врачи. Девочки из бухгалтерии 
привозили ей домой зарплату. У нее, 
как последней артистки Советского 
Союза, оклад не понижался.

Балуя «стариков», Соломин не за-
бывает и о студентах. Ругает, если 
мало читают или не выучили  
роль. Но когда принимает 
в труппу, отношение ме-
няется.

- Он превращается в за-
ботливого хозяина, - от-
мечает Житинкин. - Из-за 
того, что сам в  свое вре-
мя приехал из провинции 
и брата перетащил, вни-
мателен к бытовым 
и личным момен-
там. Если видит, 
что актер растет, 
дает роль покруп-
нее, помогает по-
лучить квартиру 
по льготной цене. 
Для себя никогда 
ничего не просит, 
но для молодых 
актеров, если на-
до, откроет любую 
дверь. Даже хотел 
построить актер-
ский кластер и жить 
коммуной.

Единственную любовь - супругу Оль-
гу, тоже актрису, Соломину подарил 
опять же Малый театр. Точнее - вторая 
мама, учитель и друг Вера Пашенная.

- Она была ангелом-хранителем клана 
Соломиных, - говорит Житинкин. - Взя-
ла Юрия Мефодьевича в Малый театр, 
а потом и Виталия. Всегда говорила: на 
сцене надо оставлять кусочек собствен-
ного сердца. Соломин так и играет.

С супругой Ольгой познакомились 
в Щепке. Девушка опоздала на лек-

цию, и Пашенная указала на свобод-
ное место рядом с Соломиным. Стали 
встречаться. А на четвертом курсе по-
женились. Денег на свадьбу не было, 
и, вернувшись из загса, заказали в ка-
фе порцию мяса с черносливом под 
кисло-сладким соусом. С тех пор не 
расставались. Жена любила смотреть, 
как он репетирует.

- Он очень доверял ее глазу, мне-

нию, - отмечает Клюев. - И все равно 
пора зительно, что так долго они бы-
ли вместе. Популярность Юры была 
высочайшая. Артист с такой интелли-
гентной внешностью, с романтической 
родинкой на щеке - я видел, как за ним 
бегали женщины. С Олей они были 
разные. Но никогда не ругались сильно. 
О ней он думал всегда. Помню, ездили 
на гастроли в Грецию и купили Юри-

ной теще тапочки. Я потом снимался 
в «Трех мушкетерах» и летал во Львов. 
И каждый раз, когда возвращался, за-
глядывал к Олиной маме и говорил: 
«Здравствуйте! Я с тапочками». И да-
рил ей их… Под конец жизни Оля боле-
ла. Но продолжала работать на курсе. 
В Щепкинское училище ее привозили 
в коляске. Умирала тяжело. Когда ее 
не стало, Юра очень переживал - не 
знаю, как справился. К счастью, есть 
дети, внуки, правнуки. И это хорошо.

Соломин холит не только обитате-
лей Малого театра, но и сам «дом». 
Серьезной реконструкции не было 
с  дореволюционных лет. После войны 
ремонт случился, да не тот.

- Юра сохранил театр в 90-е годы, 
в то тревожное время, когда рядом сто-
ял вещевой рынок, - отмечает Клюев.

Не дал погибнуть и в 2012 году, ког-
да фундамент подтачивала река Не-
глинка.

- В декабре 2016-го невероятная ре-
конструкция завершилась, и во многом 
ее вытащил на себе Соломин, благо-
даря благородству и жесткости, - про-
должает Житинкин. - Театр находится 
в древнем здании, где все аутентично. 
Соломин следил за тем, чтобы сохра-
нились зеркала, антиквариат. Двери 
остались белыми с позолотой, а ручки - 
бронзовыми. Никакого пластика. Ничто 
не пропало. При этом появились новые 
звук, свет - вся машинерия сцены.

Зная, что Малый - прежде всего клас-
сика и традиции, многие думают, что 
и Соломин - консерватор. Но это не так.

- Малый театр, как шагреневая кожа, 
все сокращается и сокращается, - гово-
рит Житинкин. - Все меньше и меньше 
остается таких классических террито-
рий, где придерживаются традицион-
ных ценностей. Я счастлив от того, что 
поставил тут «Пиковую даму» с костю-
мами Славы Зайцева. Что Соломин 
разрешил пригласить на роль Графини 
Веру Васильеву, которой 95 лет. От 
того, что поставил «Маскарад». Соло-
мину было важно, чтобы занавес от-
крылся, и зритель невольно ахнул, как 
все красиво и хорошо по свету и звуку.

Ко Дню Победы Житинкин планиро-
вал премьеру - «Большую тройку» по 
пьесе шведского драматурга Лукаса 

Свенссона о Ялтинской конферен-
ции. 

- Соломину понравилось нео-
жиданное решение пьесы, где 
сделан акцент на том, как гран-
диозные личности пытаются друг 

друга перехитрить, - отмечает Жи-
тинкин. - Я попросил и его 

написать авторский 
текст, который по-
гружает зрителя 
в атмосферу воен-
ной Ялты. Планы 
нарушила панде-
мия. Несмотря на 
карантин, худрук 
приехал в театр, 
принял макет, 
эскизы костю-
мов, все подпи-
сал. Решили вы-

пустить спектакль 
3 сентября - в день 
окончания Второй 
мировой войны.

ТАПОЧКИ ИЗ ГРЕЦИИ РОДНАЯ ЩЕПКА

НА «ЧАЙКЕ» И В ШЛЯПЕ
Юрий СОЛОМИН:

ЭКСПЕРИМЕНТЫ

ШАГРЕНЕВАЯ КОЖА

Эмиль и Эмилия (Екатерина Васильева) - тот случай, когда второстепенные 
герои чуть не затмили главных персонажей «Обыкновенного чуда».

kino-teatr.ru



3 - 9 июля / 2020 / № 2914 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Клубы КХЛ начинают 
подготовку к новому сезо-
ну - старт намечен на второе 
сентября.

Недавние страхи, что пан-
демия коронавируса роковым 
образом подорвет финансо-
вую потенцию участников Ли-
ги и на следующий сезон она 
не досчитается в своих рядах 
как минимум трех-четырех, 
а то и больше команд, оказа-
лись, как говорил Марк Твен, 
сильно преувеличенными.

«АДМИРАЛ» 
НА БЕРЕГУ
Официальные заявки в па-

кете с  необходимыми фи-
нансовыми гарантиями на 
участие в  чемпионате КХЛ 
2020/21 подали двадцать три 
команды, в том числе и мин-
ское «Динамо», которому 
наконец-то удалось прийти 
к удобоваримому соглашению 
со своим главным спонсором - 

компанией «Беларуськалий». 
Вне игры остался пока лишь 
«Адмирал» из Владивостока. 
Подножку «морякам» поста-
вил коронавирус. Из-за пан-
демии не только «Адмирал», 
но и все профессиональные 
клубы Приморского края 
вынуждены были приоста-
новить заключение контрак-
тов со спортсменами. Но это, 
впрочем, не означает, что 
«Адмирал» с КХЛ попрощал-
ся навсегда. Через год, когда 
коронавирусный ажиотаж 
уляжется, владивостокцы на-
мерены вернуться в Лигу.

Для остальных наступают 
горячие денечки подготовки 
к чемпионату. Но опять-таки 
с оглядкой на злодейский ви-
рус, чтобы избежать, как го-
ворил незабвенный Николай 
Озеров, больших неприятно-
стей.

- Во все клубы мы направили 
очень подробную инструкцию 
по проведению предсезонной 
подготовки в условиях пан-
демии. Это целый комплекс 

мер по профилактике и преду-
преждению заболевания. Он 
включает в себя как базовые 
меры, вроде мытья рук или 
обязательного ношения ма-
сок и перчаток персоналом, 
так и более специализирован-
ные, - рассказал президент 
КХЛ Алексей Морозов.

Так, например, абсолютно 
каждый сотрудник трениро-
вочный базы, где готовится 
тот или иной клуб, ежедневно 
будет проходить коронное те-
стирование. Жесткими анти-
септиками постоянно станут 
дезинфицировать все поме-
щения, где находятся хоккеи-
сты и технический персонал 
клуба. Также перед входом на 
тренировочную базу всем без 
исключения будут замерять 
температуру. Задача  - соз-
дать максимально безопас-
ные условия для хоккеистов, 
тренеров и персонала.

И ПОСЛЕДНИЕ 
СТАНУТ ПЕРВЫМИ
Сам же чемпионат КХЛ 

обещает быть как никогда 
интересным. А главное - не-
предсказуемым. Записные 
аутсайдеры запросто смо-
гут составить конкуренцию 
традиционным лидерам. Не 
только пооткусывать у них 
очки, но и подвинуть фаво-
ритов с  насиженных мест. 
Волшебная метаморфоза 
станет возможной благодаря 
установленному для клубов 
жесткому «потолку» зарплат. 
Его предельный размер - 900 
миллионов рублей. Идея по-
догнать всех под один фи-

нансовый ранжир не новая. 
И даже не наша. Ее позаим-
ствовали из НХЛ, где такой 
финансовый ограничитель 
уже не один десяток лет по-
зволяет держать команды 
примерно на одном уровне. 
И сохранять тем самым высо-
кую конкурентоспособность, 
что прямым образом влияет 
на интерес со стороны болель-
щиков. А также - спонсоров 
и рекламодателей.

Напротив, КХЛ в  послед-
нее время все чаще упрекали 
в излишней предсказуемости. 
Тон на льду из года в год зада-
вали, как правило, одни и те 
же клубы-олигархи, находя-
щиеся под крылом мощней-
ших спонсоров, в основном 
из нефтегазовой сферы. Та-
кие клубы могли позволить 
себе роскошь горстями ску-
пать дорогостоящих звезд. 
Например, ЦСКА и СКА пре-

вышали нынешний макси-
мум зарплатной ведомости 
в два раза. Теперь вольница 
кончилась. Противники «по-
толка» пугали массовым отъ-
ездом звезд за океан. Но на 
д еле никакого масштабного 
переезда не случилось. Игро-
ки топ-клубов согласились 
на понижение зарплаты. Что 
подтвердило очевидную вещь: 
многие годы в КХЛ шла необъ-
явленная гонка финансовых 
вооружений, и клубы просто 
переплачивали хоккеистам. 
Объявленная лигой зарплат-
ная разрядка  автоматом сде-
лает цифры в  контрактах 
объективными и разумными. 
Уравновесит составы команд 
и возродит интригу. Сладкая 
жизнь ледовых олигархов кон-
чится. И предсказать фаво-
ритов станет труднее. Хоккей 
и болельщики от этого только 
выиграют.

ГОТОВЬ КЛЮШКИ ЛЕТОМ

Александр КОЖЕВНИКОВ, двукрат-
ный олимпийский чемпион:
- «Потолок» зарплат уже приносит 

определенную пользу. Топ-клубы начи-
нают платить более адекватные деньги 
игрокам, не перегружают платежные ве-
домости. Есть надежда, что в ближай-
шие годы у нас станут более тщательно 
подходить к подбору состава и лучше 
считать деньги. Правда, чтобы создать 
реальную конкуренцию между клубами, 
одного «потолка» зарплат мало. Нужно 
как следует отладить систему подготовки 

молодых хоккеистов, чтобы готовить больше настоящих звезд.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Виктор Гончаренко показал се-
бя непревзойденным мастером 
на сенсационные поступки.

ПОКАЗАЛ ХАРАКТЕР
Сначала, кипя эмоциями после до-

машнего разгрома от «Зенита», рванул 
вихрем из Москвы, по слухам, аж в Бе-
ларусь, высказав игрокам напоследок 
все, что накипело.

- Результаты ЦСКА за последние 
несколько лет не соответствуют ожи-
даниям болельщиков. Наверное, есть 
претензии к главному тренеру. Гонча-
ренко - совестливый человек. Можно, 
конечно, спрятаться за контракт, но он, 
видимо, берет эту вину на свои пле-
чи. Думаю, мы его больше не увидим 
в ЦСКА, - предрекал заслуженный 
тренер СССР Борис Игнатьев.

Но ошибся. И не только Игнатьев. Не-
ожиданно Гончаренко вернулся. Рывки 
с исчезновением вообще в его стиле. 
Такой уж характер. Точно так же в ав-
густе 2015 года неожиданно написал 
заявление «по собственному» в «Ура-
ле», по одной из версий - не захотел 
тогда играть договорной матч (клуб, 
как говорили, был должен соперникам 
за прошлый сезон). Что удивительно - 
болельщики, оценив принципиальность 

белорусского коуча, не только не 
бросили в него ни одного камня, 
но даже написали коллективное письмо 
с двумя сотнями подписей с просьбой 
остаться. Но Гончаренко тогда на по-
пятную не пошел.

Помнится, возглавив ЦСКА в дека-
бре 2016 года, он на первой встрече 
с болельщиками обещал, что никаких 
революций в команде не будет. Несмо-
тря на уход ключевых игроков вроде 
Игнашевича и братьев Березуцких 
и отсутствие серьезных трансферов, 
получалось до поры до времени непло-
хо. Два подряд «серебра» в чемпионате 
России, плюс две «сухие» победы 
над мадридским «Реалом» в Лиге 
чемпионов, которые, правда, кроме 
премиальных и гордости, не при-
несли никаких турнирных дивидендов.

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
НАРЫВ
Но затем в жизни команды началась 

серая полоса. Разгром 1:5 от болгар-
ского «Лудогорца» минувшей осенью 
в Лиге Европы явно дал понять: что-то 
в команде разладилось.

- К сожалению, тренерскому штабу 
так и не удалось найти оптимальное 
сочетание в центре обороны. И эти 
частые изменения в  составе порой 
сказывались на результате. Клубу не-

обходимо приобрести двух опытных 
центральных защитников. В ЦСКА, кро-
ме Акинфеева, нет того «дядьки», кто 
бы смог направить молодежь в нужное 
русло, - считает заслуженный тренер 
России Валерий Непомнящий.

Возможно, молодым нужен Карабас-
Барабас, а  Гончаренко, напомним, 
в 2013 году сенсационно уволили из 
шедшей к медалям «Кубани» с фор-
мулировкой «за отсутствие жесткости 
в общении с футболистами».

Надолго ли Гончаренко вернулся, ска-

зать сложно. Контракт у него вообще-то 
еще на сезон. Но, кроме формально-

стей, нужны результаты. Многим 
казалось, что после его неожи-
данного отъезда игроки, у которых 

были с ним проблемы, воспрянут 
духом и покажут себя во всей красе 

в матче с «Динамо». Увы, фейерверка 
не случилось. Значит, дело точно не 
в одном только белорусе. Революция 
назрела, но тренер здесь решает да-
леко не все.

Хорошо, что хоть вернулся не к ша-
почному разбору, а то казалось, что 
чемпионат России снова закроют из-

за коронавируса. Вслед за «Ро-
стовом» на карантин ушел 

«Оренбург». Под вопро-
сом был матч «Спартака» 

и «Уфы». Против ЦСКА готови-
лась играть динамовская молодежка 
вместо основы. До этого бело-голубые 
перенесли матч с «Краснодаром». Бед-
ные южане - за два тура не сыграли 
ни одного матча, у  их соперников, 
как назло, вирус. Судьба чемпионата 
вновь повисла на волоске. Но Роспо-
требнадзор все-таки внял просьбам 
РФС и смягчил требования. Теперь на 
изоляцию отправляют не всю команду 
скопом, а только игроков с положитель-
ным анализом. Остальные проходят 
ежедневное тестирование. Что и спас-
ло «Динамо» перед игрой с ЦСКА. Да 
и весь чемпионат.

УХОДЯ, НЕ УШЕЛ
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«Зубры» в следующем сезоне не раз встретятся на льду со своими 
московскими одноклубниками.

В отсутствие Гончаренко чуда 
не случилось, и ЦСКА скатал 
очередную бледную ничью.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белорус, но жи-
ву уже несколько лет 
в России. Этим летом 
планирую поехать 
в Краснодарский край от-
дохнуть. Но есть вопрос - 
окажут ли мне медпомощь, 
если будет подозрение на 
коронавирус?

- Если вы постоянно живете 
в РФ, то наверняка на руках 
уже есть полис ОМС. Он как 
раз и поможет получить ме-
дицинскую помощь в любом 
регионе страны.

Главное перед поездкой - 
проверить, действителен ли 
документ. Для этого надо по-
звонить в страховую органи-
зацию, указанную на полисе. 
Если он окажется недействи-
тельным - оформить новый не 
составит труда, нужны толь-
ко паспорт и СНИЛС, по ним 
страховая фирма оформит 
вам полис. Процеду ра выпу-
ска специальной пластиковой 
карточки займет 45 календар-
ных дней. Но как только вы 
напишете заявление, на руки 
тут же выдадут временный 
действительный документ, 
который обладает такой же 
силой, как и постоянный по-
лис.

До путешествия специали-
сты рекомендуют тщательно 
подготовиться: взять в  по-
ездку паспорт и полис ОМС, 
узнать в  страховой меди-
цинской компании, куда об-
ращаться за помощью в ре-
гионе, в который вы едете, 
и, конечно, узнать меры про-
филактики COVID-19 в городе 
и отеле, в том числе каран-
тинные меры и частоту дезин-
фекции помещений.

Необходимой вещью на от-
дыхе, как и везде, стали ма-
ски, перчатки, антисептик, 
бумажные платки. А  в  до-
рожную аптечку следует по-
ложить термометр, жаропони-
жающие и обезболивающие 
средства, а также антисеп-
тический спрей (раствор) для 
горла и носа.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Карта Родины. Минская 
область: замки, музеи 
и рыбалка (с субтитрами)» 
(12+)

07.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
08.45, 20.45, 05.45 «Ru/By» (12+)
09.15 «Карта Родины 

Брестская крепость. 
Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Они освобождали Беларусь» 
(12+)

11.00 «Дорогами «Багратиона» (12+)
12.15, 17.00 «Они освобождали 

Беларусь» (12+)
13.15, 01.15 «ВОЙНА 

ПОД КРЫШАМИ» (12+)
15.15, 03.15 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ 

В БОЙ» (12+)
18.15 «Дорогами «Багратиона». Зина 

Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

18.45 «Дорогами «Багратиона». 
Подготовка военной операции 
в Беларуси» (12+)

19.15 «Дорогами «Багратиона». 
Мемориал «Операция «Багратион» 
(12+)

19.30 «Операция «Багратион» (12+)
21.15 «Славянский базар» - День 

Союзного государства. «Песнярам» 
50 лет». Концерт (12+)

00.15 «Дорогами «Багратиона» (12+)
00.45 «Письма с фронта» (12+)
05.00 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 16.00 «Ореховый прутик», 
«Сказка о мертвой царевне 
и о семи богатырях», «Сказка 
о рыбаке и рыбке», 
«Волшебный магазин». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 15.15, 02.40 «Карта Родины. 
Большой Сочи (с субтитрами)» 
(12+)

08.45 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

09.45 «БУДЕНОВКА» (12+)
11.00 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

11.30, 21.00 «ГОРОД» (12+)
18.00, 00.40 «ЗАБАВЫ МОЛОДЫХ» 

(12+)
19.45, 02.25 «Историческое 

воссоединение» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30, 04.30 «Клуб экспертов: Час 

пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.45, 04.45 «Ru/By» (12+)
03.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

05.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

06.00, 16.00 «Великан-эгоист», 
«Храбрый олененок», 
«Маленькая колдунья», 
«Золотая антилопа», «Стрела 
улетает в сказку». Мультфильмы 
(12+)

08.00, 15.15, 02.40 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи. 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Минск - Москва. Инфляция - 
бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

09.15 «Клуб экспертов: Час пик. 
Союзное государство после 
пандемии коронавируса» (12+)

09.30, 05.45 «Ru/By» (12+)
09.45 «ТРИ ТОЛСТЯКА» (12+)
11.30, 21.00 «ГОРОД» (12+)
18.00, 00.40 «КОМАНДИРОВКА» 

(12+)
19.45, 02.25 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)
03.30 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

05.00 «Минск - Москва. Инфляция - 
бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

05.30 «Клуб экспертов: Час пик. 
Союзное государство после 
пандемии коронавируса» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотые колосья», 
«Зайка-зазнайка». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «СВЕТСКИЕ 
ХРОНИКИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 
НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)

19.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

20.30, 02.30 «Новое PROчтение. 
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

01.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Каникулы Бонифация», 

«Лягушка-путешественница». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «Кто смеется последним» (12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СВЕТСКИЕ ХРОНИКИ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СВЕТСКИЕ ХРОНИКИ» (12+)

18.15 «Каникулы Бонифация», 

«Лягушка-путешественница». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «Кто смеется последним» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «Кто смеется последним» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Королевские зайцы», 
«Муравьишка-хвастунишка». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ» (16+)

08.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Королевские зайцы», 

«Муравьишка-хвастунишка». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ» (16+)

19.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

22.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 

И СМЕРТЬЮ» (16+)
01.45 «Клуб экспертов: час пик. 

Союзный атом» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

07.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

18.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

01.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

6 июля 7 июля 8 июля 9 июля

2 июля 3 июля 4 июля 5 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ - ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА - 
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,

04.15

Радио «КП»
105,7 FM - Ставрополь
88,8 FM - Кавминводы
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
МОНУМЕНТЫ БЕЛАРУСИ

3.  ПОБЫВАТЬ 
НА ЛУЧШЕЙ ПЛОЩАДИ

Обелиск в центре столицы Синеокой - монумен-
тальная визитка города. Установили его в 1954 году. 
Четыре грани постамента украшают тематические 
бронзовые горельефы, раскрывающие идею па-
мятника. Интересно, что изначально монумент за-
думывали на десять метров выше. Но поскольку во 
что бы то ни стало надо было успеть к десятилетию 
освобождения страны, исполнители «укоротили» 
обелиск.

У подножия памятника, у Вечного огня - «Пост но-
мер один» для юношей и девушек. Сюда возлагают 
венки все те, кто посещает Беларусь с официальны-
ми визитами. Монумент Победы в Минске по рей-
тингу аналитического агентства «ТурСат» - в тройке 
самых узнаваемых памятных мест в странах СНГ. 
К 75-летию Победы его отреставрировали, на венце 
обелиска - ордене Победы - восстановили утраченные 
элементы, и теперь он сияет в лучах солнца.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Куда отправиться в преддверии Дня осво-
бождения республики от фашистов? Конечно, 
к грандиозным памятникам, посвященным 
самой трагической и кровопролитной войне 
ХХ века.

1. УЗНАТЬ, 
ГДЕ НАЧАЛАСЬ ПОБЕДА

Грандиозная операция под кодовым названием 
«Багратион» летом 1944 года не только полно-
стью освободила территорию Беларуси от окку-
пантов, но и разгромила группу армий «Центр» 
вермахта, нанеся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю Германии.

В 70-летнюю годовщину освобождения Бела-
руси возле деревни Раковичи на Гомельщине 
установили монумент, посвященный этой на-
ступательной операции. Часть средств на соз-
дание комплекса выделили из бюджета Со-
юзного государства.

В 1944-м здесь были болота. Через эти топи 
решил нанести свой решающий удар по врагу 
маршал Константин Рокоссовский. Он вместе 
с другими военачальниками, Георгием Жуко-
вым, Павлом Батовым и Михаилом Пановым, 
изображен в центре монумента. Справа и сле-
ва - наступающие советские солдаты, моряки 
и партизаны. Фоном стали стрелы, симво-
лизирующие два главных удара операции 
«Багратион».

2. УВИДЕТЬ МЕСТА 
СРАЖЕНИЙ СИМОНОВА

На въезде в мемориальный комплекс «Буйничское 
поле» на Могилевщине установлен памятный 15-тон-
ный валун с табличкой: «К. М. Симонов. 1916 - 1979. 
Всю жизнь  писатель помнил это поле боя 1941 года 
и завещал развеять здесь свой прах». Кровопролит-
ные бои на Буйничском поле нашли отражение в его 
знаменитом романе «Живые и мертвые».

Мемориальный комплекс появился в 1995 году. 
«Сердце» памятного места - 27-метровая башня-
часовня. Здесь перезахоронили останки сотен тысяч 
павших на поле брани воинов Красной армии. Ли-
повые аллеи соединяют часовню с аркой и «Озером 
слез».

Но мемориал не застыл во времени. Недавно по-
исковики установили точное место командного пун-
кта полковника Семена Кутепова. А волонтеры 
работают на местах сражений и в архивах, чтобы 
восстановить судьбу каждого бойца, погибшего при 
обороне Могилева.

5. ВСПОМНИТЬ 
ЛЕГЕНДАРНУЮ «КАТЮШУ»

14 июля 1941 года в Орше первым залпом заявил 
о себе гвардейский реактивный миномет с ласко-
вым именем «Катюша». Батарея капитана 
Флерова накрыла беспощадным огнем 
несколько немецких железнодорожных 
составов, которые шли на Москву. Это 
помогло советским войскам произвести 
перегруппировку сил и укрепить 
свои позиции.

Спустя 25 лет на этом ме-
сте появился мемориальный 
комплекс«За нашу Совет-
скую Родину!» в честь ле-

гендарного орудия. Мемориал объединяет шесть 
устремленных ввысь минометных пусковых устано-
вок, а в центре на пьедестале установлена точная 
копия «Катюши» 1941 года. У входа в комплекс - 

черный куб с памятной надписью о первом ударе. 
Его авторами стали известные белорусские 

мастера Лео нид Левин, Юрий Градов, 
Валентин Занкович. Этот же твор-

ческий коллектив  - авторы 
мемориального комплекса 
«Хатынь», за который они 

получили Ленинскую премию.
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В центре комплекса - 
бронзовая скульптура 
«Непокоренный 
человек», ее высота 
больше шести метров.

Мемориал возвели в поле, где раньше было болото, через 
которое шли в наступление советские войска.

В Орше, на берегу Днепра, состоялся 
первый залп экспериментальной 
батареи реактивной артиллерии БМ-13.

4.  УСЛЫШАТЬ СКОРБЬ 
«ВОГНЕННАЙ ВЁСКІ»

В годы немецко-фашистской оккупации на тер-
ритории Беларуси нацисты сожгли более девя-
ти тысяч деревень, свыше шести сотен - вместе 
с жителями. Символом трагедии всех «вогненных 
вёсак» стала небольшая Хатынь. Перезвон коло-
колов в мемориальном комплексе не дает забыть 
про каждый из 26 домов, сожженных 22 марта 
1943 года. Стариков, женщин, детей, всех, кто был 
в тот страшный день в деревне, каратели согнали 
в колхозный сарай, обложили его соломой, облили 
бензином и подожгли. Тех, кто пытался вырваться 
из огня, расстреливали.

Мемориал «Хатынь» на месте  сожженной дерев-
ни появился в 1969 году. В центре композиции - 
бронзовая скульптура «Непокоренный человек». 
Прообразом для нее стал  Иосиф  Каминский  - 
один из немногих выживших жителей Хатыни. 
Рядом с памятником - черная гранитная крыша 
сарая и братская могила. Чуть дальше «Кладбище 
сожженных деревень»: хаты обозначены бетонным 
срубом и стилизованной печной трубой с колоко-
лом. Ежегодно в Хатынь приезжают тысячи бело-
русов, россиян и туристов со всего мира, чтобы 
услышать колокола скорби.

3 - 9 июля / 2020 / № 29

Отпечатано в типографии 
ООО «Агентство «Кавказинтерпресс», 
г. Ставрополь, пр-д Трудовой, 14. 

Заказ № 752.



Россия
www.kp.ru 9 03.07.2020 Новости компании



Россия
www.kp.ru10 03.07.2020

Продолжение. Начало в номере  
за 30 июня с. г. и на сайте kp.ru.

Дмитрий СТЕШИН

Журналисты «КП», 
заброшенные в Крым, 
попытались выяснить, 
можно ли отдохнуть 
в Феодосии, как в Ницце 
или в Испании, пережил ли 
здесь турбизнес 
пандемию и что такое 
настоящая роскошь.

ЦЕНЫ ПОДНЯЛИ С ИЮЛЯ
Феодосия - первый крупный ку-

рортный город полуострова, встре-
чающийся на пути усталого путника, 
прибывшего с материка по суше. Но 
первое, что видит турист в Феодо-
сии, - серебристые баки нефтехра-
нилища и унылую промзону. Видит, 
содрогается от ужаса и давит на пе-
даль газа.

А зря. Всего в километре от этого 
индустриального кошмара притаился 
тихий южный городок со старинной 
застройкой. Там есть музей Айвазов-
ского, дача Стамболи в мавританском 
стиле, уютные парки и скверы - все 
то, за что мы так любим остальной 
Южный Крым.

И в этой патриархальности прита-
ился 4-звездочный отель «Алые па-
руса». Заведений подобного уровня 
в Крыму меньше десятка, и приехали 
мы сюда не случайно. Мы были за-
очно знакомы с управляющей отелем 
Анной Нерозиной. Когда был объяв-
лен всемирный карантин накануне 
сезона, весь турбизнес планеты на-
крылся медным тазом в одну секунду 
и замер в летаргическом сне, даже без 
конвульсивных сокращений конеч-
ностей. Анна же, напротив, развязала 
настоящую битву за свою гостини-
цу, фиксируя в соцсетях ход локаль-
ных сражений. Читались ее посты, 
как легендарная книга Артура Хейли  
«Отель», не оторваться.

Если бы Анна вздумала собирать 
деньги на спасение отеля, мы бы 
первыми сделали перевод. Но отель 
выжил сам. Шикарный красавец с 
голубым бассейном, огромными 
номерами с такими же огромными 
балконами, строгой охраной и вы-
школенным персоналом. Все это ве-
ликолепие в варианте двухкомнатный 
люкс стоило 3000 рублей с человека 
в сутки.

Да-да! Это был для нас главный 
сюрприз - цены на номера вопреки 
слухам крымские отельеры в июне не 
поднимали. А вот с июля прибавили. 
И сильно! Потому что «турист пошел». 
За те же деньги мы смогли бы снять 
уже не люкс, а лишь стандарт. 

И еще в отеле Анны есть рыбная 
кухня. За морепродуктами она ездит 
сама к рыбакам на заре, ломая при-
вычный парадокс Крыма: курорт у 
воды, а штатные блюда на полуостро-
ве - чебуреки, которые в Черном море 
не водятся.

Бросив в номере сумки от бронежи-
летов, которые наша семья использует 
вместо чемоданов, спецкор «КП» на 
секунду включил «Ревизорро» и загля-
нул под унитаз, в то секретное место, 
куда обычно уборщицы ленятся ла-
зать. Но в секретном углу было чисто.

ВЫЖИВАЛИ КАК МОГЛИ: 
«ДЕВЧОНКИ НАДЕЛИ 
СКАФАНДРЫ»

Анна встретила нас в простенькой 
белой маечке, джинсах и тяжелых тре-
кинговых ботинках, перемазанных 
строительным раствором. Характер-
ная няшная внешность, как и в слу-
чае с другой крымчанкой - Натальей 
Поклонской, совершенно обманчива. 
Чувствовалось, что Анна правит здесь 
твердой рукой. Начали разговор с «ви-
дов на урожай»:

- Было ощущение в марте и апреле: 
все, шляпа сезону, конец туризму… 
А сейчас?

Анна, ощущая за плечами под-
держку в виде дизель-генератора и 
емкостей с водой для трехсуточного 
потребления гостиницы, ответила на 
мой вопрос с ледяным спокойствием 
бывалого ландскнехта (немецкого на-
емного пехотинца эпохи Возрожде-
ния. - Ред.):

- Крым за последние годы прошел 
столько нештатных форс-мажоров! 
Начиная с нашей прекрасной «крым-
ской весны», заканчивая блэкаутами, 
отключением связи, засухой… Мы 
готовы уже ко всему. И пандемия нас 
не сильно напугала. Со всем можем 
справиться. Проверено.

- Например?
- 28 марта нам запретили работать 

как отелю, ресторану и спа-центру. 
Стали думать: что можно делать? Раз-
решили работать с доставкой готовой 
еды. Берем всю команду ресторана, 
перетасовываем и развоз-
им пиццу по всему городу. 
Разрешили клининг. И вся 
команда горничных заня-

лась чисткой ковров, одежды, потом 
квартир. Разрешили работу парик-
махеров и маникюрш - девчонки на-
дели «скафандры» и пошли стричь… 
То есть на три месяца мы полностью 
изменили схему работы отеля и толь-
ко сейчас возвращаемся в прежний 
режим. Выжить можно было только 
за счет гибкости. Мы перетрясли все 
склады отеля, нашли там кучу старой 
украинской бытовой техники, никому 
не нужной, но ее покупали на Авито. 
Это тоже были деньги на зарплату…

РУССКИЙ КУРОРТНИК  
ПЬЕТ ВДВОЕ МЕНЬШЕ 
УКРАИНСКОГО

Когда в конце 90-х годов в России 
появились возможности для массово-
го заграничного туризма, умные люди 
предупреждали: ничего хорошего нет 
в том, что россияне отдают свое за-
работанное чужим людям из чужих 
стран, часто недружественных. Пан-
демию со всеми издержками кое-кто 
счел окном возможностей для отече-
ственного турбизнеса. Мы спросили 
об этом специалиста-практика:

- Есть же такое выражение - «нет ху-
да без добра». Возможно, для россиян 
этим летом будут закрыты и Турция, и 
Греция, и Испания, и Таиланд. Крым 
захлестнет волна туристов?

Анна нашей скрытой радости не 
разделила:

- Пока спрос такой же, как и в про-
шлом году, никакого сногсшибатель-
ного притока гостей я не вижу. Часть 
туристов отсеется просто из-за страха 
куда-то выезжать. У людей появи-
лась боязнь отходить далеко от дома. 
Поэтому получился обычный спрос. В 
прошлом году был хороший сезон, и в 
этом, предположу, будет то же самое.

- Считалось, что до 14-го года Крым 
был местом отдыха непритязательных 

и небогатых людей. Сейчас у россиян 
есть такой неосознанный запрос - они 
хотят, чтобы из Крыма получился ана-
лог Ниццы. И верят, что так будет.

- Крым неоднороден. Да, это ди-
кий отдых, по данным Минтуризма, 
в отелях останавливаются лишь 30% 
отдыхающих, все остальное - палатки 
и отдых на квартирах. Пока ничего не 
изменилось. Да, со времен «крымской 
весны» открывались новые отели, но 
массового инвестирования в турбиз-
нес пока нет. Это небыстрая история, 
туристические регионы развиваются 
десятилетиями.

- Изменились ли запросы туристов? 
Россияне стали приезжать уже изба-
лованные Египтом и Турцией, им есть 
с чем сравнивать!

- У нашего отеля как был высокий 
сервис, так и остался. К нам всегда 
приезжали москвичи, не только киев-
ляне. То, что россияне более требова-
тельны к отдыху, - факт. Но средний 
чек по алкоголю после «крымской 
весны» уменьшился в два раза.

Анна помолчала, подбирая более 
дипломатичные выражения:

- Про это не принято говорить вслух, 
но люди, приезжавшие в Крым рань-
ше, пили больше. Только не делайте 
из этого главный заголовок!

Мы пообещали, но не твердо.
На прощание мы спросили Анну, 

что еще нужно сделать для турпото-
ка в Крым, как его увеличить. Анна 
знала ответ:

- Чистота моря! Важнее этого нет 
ничего.

- Намекаете на сброс канализации 
в море?

- Да. Насколько знаю, решение этой 
проблемы запланировано во всех фе-
деральных целевых программах, по 
всему побережью. Важнее этого нет 
ничего. Настоящая роскошь - это чи-
стота.

Экспедиция «КП» 

Продолжение читайте  
в ближайших номерах «КП»  
и на нашем сайте kp.ru

 ■  ПОЛЕЗНОЕ 
ПОСЛЕСЛОВИЕ

Не лезьте в воду  
на городских 
пляжах

Наш крымский товарищ, работавший в 
нескольких крутых ялтинских отелях бар-
меном и администратором, подтвердил: 
«Даже не думайте купаться на городских 
пляжах!» На наш вопрос: «А где же ку-
паться?», ответил так:

- Встали на берегу моря, обернулись, 
если домов за спиной нет - купайтесь.

И добавил фразу, вообще не уклады-
вающуюся в голову приезжего на море 
северного человека:

- Из нашего отеля персонал, купающий-
ся в море в черте города, вышибают на 
улицу без разговоров. Чтобы заразу в 
отель не таскали.

А в следующей публикации мы  
для сравнения расскажем об отдыхе 

в дешевом крымском отеле.
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Вот эта хрупкая девушка и есть управляющая отелем в Крыму 
Анна Нерозина. Между прочим, москвичка. И до майдана управляла 

отелями в Киеве. Может, поэтому ее пандемией не напугаешь?.. 

Дмитрий Стешин отправился 
в Крым на машине вместе 

со своей семьей. ЧАСТЬ  
2

Как Крым сражался  
за себя и туриста
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Моя черепаха Самсон 
любит есть салатные ли-
сточки и клубнику. Самсон 
живёт с нами уже 2 года. 

Зоя Писаренко, 9 лет.

Привет, Ерошка! У 
меня есть кошка Али-
са и две уточки - Биба 
и Боба.

Артём Юрлов, 
8 лет.

Детская страничка

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка

Конкурс«Моё зверьё»

Я в деревне у бабушки. У нас есть живой бу-
дильник - петушок Петя. Он очень шустрый, де-
рётся с другими петухами, я его даже чуть-чуть 
побаиваюсь.

Вадим Антонов, 8 лет.

Cкорее покормите своего кота, собаку, 
попугая или черепаху, чтобы у них был 

довольный вид, и садитесь рисовать своих 
маленьких друзей. Лучшие портреты ваших 

домашних животных будут опубликованы в 
газете и на сайте kp.ru.

Все письма Ерошке с вашими рисунками, 
рассказами, сказками и ответами 

на задания конкурсов присылайте обычной 
или электронной почтой. 

Наш адрес: 127287, г. Москва,  Старый Петровско-Разумовский проезд, 1/23, 
стр. 1, редакция «Комсомольской правды», «Ерошкина полянка». 

E-mail: eroshka@kp.ru.

Расставь буквы по порядку и прочитай, какой клад пираты 
закопали весной на даче старого Флинта.

«Пираты XXI века» 

Найдите двух одинаковых пиратов.

В мореходном пиратском училище курсантов учат на специальных 
тренировочных стендах быстро находить клады. Помоги однорукому 
Пью и Джеку-Красавчику добраться по лабиринту до сокровищ.

Попугай показывает вход.
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«Бронза» 
- у телеведу-
щей Юлии 
Баранов-
ской, кото-
рая часто 
пользуется 
услугами 
стилистов 
при подборе 
нарядов. Шел-
ковое платье 
модного в этом 
сезоне цвета от 
бренда RA&LLY в 
Москве стоит 43 
тысячи рублей. 
«Креативное пла-
тье Юлии идет  - 
образ яркий и 
запоминающийся 
благодаря сере-
бристому поясу-
корсету, - коммен-
тирует стилист 
Анвар Очилов. - Ну 
и отличительная чер-
та Барановской в том, 
что она умеет собрать 
цельный образ. Вот и в 
этот раз идеально с этим нарядом сочетают-
ся легкий макияж, подчеркивающий огромные 
голубые глаза, и прическа - эффект растре-
панных локонов, собранных в пучок. Макияж, 
прически из 50 - 60-х годов теперь актуальны».

«Наташе Королевой очень идет 
челка, с новой прической она 
помолодела и похорошела!» - го-
ворит Анвар Очилов. Но не все 
поклонники артистки этот образ 
оценили. Одни считают, что это 
«красиво, но это уже не Наташа 
Королева, потеряна ин-
дивидуальность». Дру-
гие спрашивают: 
«Зачем ей такие 
губы?!» Третьи 
резюмируют: 
«Помолодела на 
15 лет, но стала 
немного вуль-
гарной». Дей-
ствительно, этот 
наряд и макияж 
сделали Королеву 
похожей на участниц 
«Дома-2» - они там все 
на одно лицо.

Первое место  - у Веры 
Брежневой. Участвуя в шоу 
«Вечерний Ургант», певица 
рассказала: «Три месяца про-
вела в жесткой самоизоля-
ции. Это мой первый выход!» 
И он удался! Вера пришла в 
студию в наряде от дизайне-
ра Вики Газинской. Топ Vika 
Gazinskaya с огромным бан-
том скрыл грудь Брежневой 
и создал иллюзию пышного 
бюста. Именно такие огром-
ные банты, расположенные 
где угодно - на груди, на спи-
не, - тренд сезона. «У Веры не-
брежная укладка, легкий ма-
кияж и наряд черного цвета, 
который подходит ко всему, - 
считает Анвар Очилов. - Этот 
образ - самое правильное ре-
шение для летнего выхода».

Если вам хочется одеться 
а-ля Вера, то цена на анало-
гичные топы и брюки - от 40 
тысяч рублей и выше за на-
ряд.

Наряд вне очереди

Читайте на сайте, 
где учатся дети звезд -
«Школа за миллион рублей в год»
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Виктория Боня не стала 
скрывать, что поправи-
лась на домашней «отсид-
ке» на 6 кг. Для первого 
выхода «на волю» Бо-
ня выбрала мини-юбку 
Chloe. Подобная длина 
юбки для 40-летней жен-
щины - непозволительная 
роскошь. Бесформенная 
блузка и юбка неудачно-
го (в данном образе) кроя 
превратили стройную 
Викторию в «зефир».

Алика 
Смехова полю-

била модные этим летом 
длинные бесформенные на-

ряды, которые, увы, скрывают 
ее стройные ноги и осиную та-

лию. А вот к цвету не при-
драться - идеальный!

    МИНУС

ПЛЮС

Брежнева и Варнава 
идут ва-бант   III

место

Окончание. 
Начало <  стр. 1.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

«Серебро» 
отдаем Екате-
рине Варна-
ве и ее стилю 
Pin-Up от Fendi. 
Удовольствие 
это дорогое, 
но Катя может 
себе позволить 
такие наряды - 
на минувшей 
неделе она 
впервые оказа-
лась в списке 
самых успеш-
ных звезд по 
версии Forbes 
c годовым до-
ходом $1,2 
миллиона. Так 
что летнюю об-
новку за 200 
тысяч рублей 
миллионерша 
Катя легко 
может себе 
позволить. 
Платье-сетка - обязательная программа лета-2020, 
и Кате оно страшно идет. Кому-то может показаться, 
что сей наряд достали из сундука прабабушки, но на 
самом деле это главный признак движения в верном 
модном направлении. Платья с имитацией сетки, пыш-
ные юбки, рукава-фонарики, кружева, рюши - все это 
очень актуально.

   II
место
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Ирина ФАЛЬКАО

Многие думают, что путь к сердцу 
мужчины лежит через желудок. 
Но это лишь один из множества 
путей. Недавно американский 
журнал для семейного чтения 
«Ридерс Дайджест» (Reader�s 
Digest) опубликовал хит-парад 
правил этикета, которые должна 
знать каждая женщина. От себя до-
бавим важное уточнение - каждая жен-
щина, мечтающая выйти замуж за приличного 
мужчину. Разумеется, нам Reader�s Digest не 
указ, что они там знают о нашей жизни не-
простой, но все же почитать стоит (тем бо-

лее лидер общественного движения 
«Фривольная Россия» Александр 

Моногамов кое-что от себя не-
заметно добавил).

В числе прочих довольно 
банальных правил, таких как 
«Не опаздывайте больше чем 

на 10 минут» и «Не говорите 
по телефону слишком громко», 

там попадаются и довольно дель-
ные советы. В том числе и такие, 

которые позволят завоевать не толь-
ко сердце мужчины, но и расположение его 
родственников. А они вам, глядишь, холо-
дильник или микроволновку на свадьбу потом 
подарят.

1.  Не приходите в гости 
с пустыми руками

Ситуация: вас наконец-то пригла-
сили на ужин в семью возлюблен-
ного. Надо порадовать хозяев дома 
недорогим подарком. Даже если 
они просили ничего не приносить, 
захватите букет цветов для мамы 
вашего спутника или небольшой 
торт. Этот элементарный жест веж-
ливости сразу разрядит обстанов-
ку и создаст о вас благоприятное 
впечатление. Не зря говорят: хоро-
шее воспитание - это когда другим 
хорошо. Чтобы было хорошо папе, 
вы знаете, что принести. Только 
сначала узнайте у кавалера, что 
папа пьет. Если выяснится, что не 
пьет вообще ничего, просто радуй-
тесь - у вашего избранника хоро-
шая наследственность. 

2.  Не набрасывайтесь 
на еду

Возможно, обеденный этикет 
придумали люди, не знавшие чув-
ства голода, но одно из его правил 
гласит: не садитесь за стол первой 
и не начинайте есть до тех пор, 
пока к еде не приступят хозяева 
дома. Девушки, которые мало едят, 
почему-то нравятся родне жениха. 

3. Забудьте о телефоне
Даже если все присутствующие 

положили мобильники на стол, не 
повторяйте их ошибки. Отключите 
звук и уберите телефон в сумку 
или карман (ну разве что у вас по-
следняя дорогущая модель, это 
может создать впечатление, что 
девушка вы состоятельная и тра-
ты на будущую семью со стороны 
родителей будут невелики). Плохо, 
если во время ужина вы начнете 
отвечать на сообщения. Впрочем, 
разок можно поднять трубку и ска-
зать строгим голосом: «Предлагаю 
закрыть эту тему. Я уже тебе гово-
рила, что люблю другого и он - мое 
будущее».

4.  Молчите больше, 
говорите меньше

О чем бы ни зашел разговор за 
столом, постарайтесь не подавлять 
присутствующих своими глубокими 
познаниями в теме. Меньше гово-
рите о себе, не задавайте при-
сутствующим личных вопросов и, 
главное, не перебивайте рассказ-
чиков (особенно маму кавалера). 
Как говорится, ведите себя чуточку 
лучше, чем это необходимо.

5.  Не вторгайтесь 
в чужое пространство

Хорошо воспитанные женщины 
не дотрагиваются до людей без 
разрешения: не хлопают их по пле-
чу, не протягивают первыми руку 
для рукопожатия. Ведь далеко не 
всем это нравится. И хотя в по-
следние месяцы из-за коронави-
руса мы все привыкли соблюдать 
дистанцию, это правило пригодится 
и после карантина.

6.  Не пытайтесь 
притворяться

Не нужно согласно кивать и про-
должать беседу на тему, которая 
вам неизвестна. Не бойтесь пока-
заться глупой и задайте наводящие 
вопросы, если понятия не имеете, 
о чем речь. Родители оценят вашу 
любознательность, жених с облег-
чением поймет, что вы не умнее его 
(для мужчин это важно).

7. Не сплетничайте
Даже если вас так и подмывает 

рассказать о подруге-неудачнице 
или пьющем соседе, не начинайте 
подобных разговоров. По крайней 
мере на первых порах знакомства. 
Потом успеете еще с мамой жениха 
на эту тему пообщаться. Но при 
мужчинах - ни-ни.

8.  Будьте осторожны 
в соцсетях

Не оставляйте провокационных 
высказываний в интернете, ведь 

ваш возлюбленный или члены его 
семьи могут их прочесть и неверно 
истолковать. Помните, что в пер-
вые несколько месяцев знакомства 
с мужчиной вы как на допросе: 
любое неосторожное слово мо-
жет быть использовано против вас. 
Поэтому лучше сразу заблокируй-
те в соцсетях будущих свекра и 
свекровь.

9.  Все эмоции - 
без эмодзи

Если не заблокировали, учиты-
вайте некоторые нюансы. Возмож-
но, вы привыкли общаться с под-
ругами и друзьями, наполняя свои 
сообщения смешными рожицами и 
сердечками, но многие взрослые 
могут принять такую манеру обще-
ния за инфантилизм и недостаток 
воспитания. Ведь умные люди могут 
выразить настроение словами без 
использования детских эмодзи.

10.  И поменьше 
высокомерия

Хорошо воспитанные женщины 
одинаково вежливы и с дворником, 
и с генеральным директором. Хоро-
шие невестки тоже. Особенно при 
родителях жениха.

* * *
Ну и главное  - всегда держите 

спину прямой, ведь женщина с хо-
рошей осанкой выглядит достойно 
и привлекательно! Мама вспомнит 
свою молодость, папа вспомнит ма-
му в молодости, кавалер подумает: 
ну все, точно женюсь.

Мужчина и женщина

«Семь раз отмерь, один  - отрежь». Именно эта 
пословица должна стать путеводной звездой для 

Овнов на этой неделе. Так что будьте осторожны 
и не принимайте поспешных решений. И тогда 
вашим завистникам точно поводов для веселья 

не видать.

Тельцам в руки буквально плывут деньги. Но 
делать это они, деньги, могут весьма странными и 
неожиданными способами. Вполне может оказать-
ся, что приключившаяся с вами неудача - вовсе 
не неудача, а новая финансовая возможность. 

Надо только ее разглядеть.

Близнецам нужно вспомнить о такой 
важной штуке, как умение слушать. И 

в деловой жизни, и в личной. К тому же рядом с 
Близнецами будет нести вахту сам Купидон - если 
постараетесь, сможете восстановить испорченные 
отношения или закрутить новый роман.

Если вы собирались сменить работу, сейчас подхо-
дящее время, чтобы рассмотреть интересующие вас 

варианты. Решая любые финансовые вопросы, не 
торопитесь. Подумайте, действительно ли это вам 
нужно. Ракам желательно перестать прятаться в 
четырех стенах и почаще бывать на воздухе.

Львы пытаются успеть везде и всюду и в итоге только 
впустую тратят свои драгоценные силы. Выберите 

самое интересное и важное для вас направление 
и следуйте по этому пути. Этот метод принесет 
самые хорошие плоды, и вы обязательно остане-
тесь довольны результатом.

Девам пора избавляться от лишнего. Это касается 
ненужных контактов, надоевшей работы, возможно, 
изживших себя отношений и вообще всего того, что 
обычно отнимает у вас кучу времени. Подумайте, 
что вам уже не нужно в жизни, и позвольте себе 
от этого освободиться.

Весам придется отстаивать свои права. Откры-
тые конфронтации ни к чему хорошему не приведут, 
а спорить и ссориться просто так, без нужных 
результатов, это точно не ваш метод. Проявите 
гибкость, хитрость и интеллект и в итоге обяза-

тельно окажетесь победителями.

Если дела застопорились, не нужно впа-
дать в ярость или в уныние. Это прекрасный 

повод вернуться к тем задумкам, что вы когда-
то отложили в долгий ящик. Пора открыть этот 
ящик! Только надо быть аккуратнее с финансами 
и не брать кредитов.

Стрельцам разонравится собственное от-
ражение в зеркале, и это разбудит старые 

комплексы и создаст новые. Стрельцы решат 
сменить внешность, гардероб и место житель-
ства. И если с последним лучше не торопиться, 

то изменение имиджа точно пойдет на пользу.

Козерогам стоит подумать не только о тру-
де, но и об отдыхе. Даже небольшой отпуск 

поможет вам взбодриться и посмотреть иначе 
на многие вещи. При этом воздержитесь от 
кредитов и займов - деньги быстро улетучатся, 

а возвращать их придется очень долго и нудно.

Водолеям предстоит окунуться в мир ро-
мантики, флирта и интересных знакомств. 

Особенно повезет свободным представителям 
знака, которые вполне могут найти свою вторую 
половинку. Однако и семейные тоже грустить не 

будут - у них в доме царят гармония и радость.

Рыбам тоже захочется каких-то перемен в лич-
ной жизни, к тому же окружающая обстановка 
будет располагать к мыслям романтического 
характера. Важно только не бояться и проявлять 
инициативу. Рыбы, сумевшие перешагнуть через 
свою нерешительность, будут вознаграждены.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

6 июля - 12 июля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Делитесь вашими историями 
на сайте kp.ru - самые интересные 
мы опубликуем и обсудим с экспертами

Знакомство с родителями: 
инструкция по выживанию

 10 правил 
этикета, 

которые должна 
соблюдать 

каждая девушка, 
мечтающая 

выйти замуж.
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Евгений АРСЮХИН

Ложился спать, быстрым 
глазом посмотрел: Юпитер и 
Сатурн низко, у южного гори-
зонта. Красиво висят. Рядыш-
ком. Вспомнил, что всю весну 
радовала Венера. А теперь и не 
видно ее. Около Солнца пря-
чется. Вздохнул, ну и баиньки. 

А наутро прочитал, что, ока-
зывается, 4 июля, то есть вот-
вот, будет «полный парад пла-
нет». Меркурий, Венера, Марс, 
Юпитер, Сатурн и прочие вы-
строятся в одну линию, отчего 
на Земле будут тьма и скрежет 
зубовный. Стоп, подумал я, как 
это? Планеты же все по разным 
сторонам неба разбрелись, и бы-
стро им не собраться. 

Проверить-то дело минут-
ное. Берем любую программу-
планетарий. Это программа, 
которая в точности покажет вид 
неба на любую дату. Никогда не 
ошибается. Задаем «4 июля». И 
что видим? Юпитер и Сатурн, как 
и сейчас, стоят рядом. Движутся 
они медленно и сошлись надолго. 
Марс - тоже небыстрый, висит в 
другой части неба. Условно рядом, 
но довольно далеко от него по обе 
стороны - Нептун и Уран. Венера 
болтается возле Солнца на другой 
стороне неба, а Меркурий и вовсе 
спрятался. В какую «одну линию»? 
Надо же такое придумать! 

ВОТ И КОНЕЦ СВЕТА 
ПОДТЯНУЛСЯ?

А придумали вот как. Несколько 
дней назад в одном американском 
издании вышла невинная статья, 
мол, как провести время весело, ожи-
дая фейерверка. Ведь 4 июля в США 
празднуют День независимости. Лю-
ди выйдут на улицы поглазеть. По-
чему бы заодно не познакомить их со 
звездным небом. На беду, журналист 
увлекся военно-патриотическими 
метафорами и сравнил планеты, ви-
сящие на небосводе, с солдатами на 
параде. И понеслось. Вот они уже 
в одну линию выстроились. Вот и 
конец света подтянулся. Обычно 

фейки приходят к нам с Запада уже 
готовыми. Но здесь львиную долю 
«работы» выполнили наши доморо-
щенные астрологи. Они все никак не 
успокоятся, что коронавирус и кри-
зис проморгали. Вот и ищут реванша.

Интересно, что кое-что необыч-
ное в этом году в самом деле будет. А 
именно: 21 декабря Сатурн и Юпитер 
сойдутся так близко, что для незорко-
го глаза сольются в одну мегазвезду. 
А как здорово будет за этим наблю-

дать в бинокль или в телескоп! Но 
то - декабрь, а не июль вовсе, и не 
все планеты, а только две. 

НА ЮПИТЕР РАВНЯЙСЬ!
Что такое вообще парад планет? 

Существует малый парад - это когда 
более-менее близко сходятся четы-
ре планеты, большой парад - когда 
шесть планет, и полный парад - все 
планеты (при этом неясно, считать 
ли среди «всех» Плутон, его вроде 
бы статуса планеты лишили, но хо-
тят реабилитировать). Что значит 
«более-менее» близко? Скажем, в 
угле с раствором градусов сто. Не так 
уж и близко, тем не менее парадом та-
кое явление считается. Понятно, что 
важно согнать в один сектор медлен-
ные планеты: Юпитер, Сатурн, Уран, 
Нептун и Марс. Даже если Венера и 
Меркурий где-то не тут, они быстрые 
и скоро прискачут.

В конце 70-х - начале 80-х все даль-
ние (а значит, медленные) планеты 
собрались примерно в одном сек-
торе. Это позволило досконально 
изучить Уран и Нептун. Аппарат 
«Вояджер-2» изначально запустили 
только для изучения Юпитера и Са-
турна. А потом подумали: ему все 
равно лететь за пределы Солнеч-
ной системы, а тут по дороге еще 
и Уран с Нептуном. Поменяли не-
много орбиту и бросили на дальние 
рубежи. Венцом того соединения 
планет был март 1982 года. В тот 
месяц все «верхние» планеты (те, 
что дальше от Солнца, чем Земля) 
сошлись в 95-градусном секторе. 
Прекрасно помню то событие, но 
выглядело оно не очень впечат-
ляюще. В конце концов планеты 
часто собираются вместе. То, что 

предстоит в конце декабря с Юпите-
ром и Сатурном, - зрелищнее и слу-
чается реже. 

ДУРЯТ НАС, ГРАЖДАНЕ...
А было ли такое, что все планеты 

точно в одну линию встали? Недав-
но один программист написал про-
грамму и проанализировал интервал 
времени в 50 тысяч лет. Много для 
человечества, но немного для планет. 
Тем не менее за этот промежуток он 

не нашел ни одного случая, чтобы 
планеты встали точно в ряд. Этим 
результатом заинтересовались про-
фессионалы и расширили границу 
исследования до 500 миллионов лет. 
Тоже ничего.

Теоретически планеты могут сой-
тись в одну линию, но, кажется, этого 
еще не происходило. К тому же, даже 
если это будет одна линия, планеты 
окажутся в разных плоскостях. Ведь 
их орбиты наклонены к Солнцу на 
разные углы. 

Часто говорят о явлении 949 года. 
Да, это было красиво! Вообразите, 
на востоке восходит Юпитер, за ним 
Сатурн, потом Марс, дальше Венера 
с Меркурием. Но опять же - не на 
одной линии! Это напоминает парад, 
но как если бы вы были генералом, 
а планеты выстроились перед вами в 
перпендикулярную вам линию. По-
вторится это явление 6 мая 2492 года, 
но я посмотрел в программе - так 
красиво не будет. 

И последний вопрос: могут ли пла-
неты как-то повлиять на Землю, ес-
ли вместе возьмутся ее притягивать? 
В серьезной литературе вам скажут 
нет и приведут таблицу, из которой 
следует, как ничтожно тянет к себе 
нас даже гигант Юпитер. Пусть все 
планеты потянут нас в одном направ-
лении - мы ничего не почувствуем.

Так, да не так.
В последнее время некоторые уче-

ные говорят, что даже незначитель-
ное тяготение может многое поме-
нять на Земле, например, климат. 
Такие исследования ведутся, скажем, 
в Харьковской обсерватории. Если у 
харьковчан получится довести иссле-
дование до конца, случится невероят-
ное: в кои-то веки профессиональные 
астрономы отчасти реабилитируют 
астрологов, говоривших о влиянии 
планет на наши судьбы. Но четких 
результатов пока нет, да и до настоя-
щего парада планет еще далеко.

Доступно о науке в «Передаче 
данных» Марии Бачениной по 

воскресеньям в 21.00 на Радио «КП»
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В соцсетях 
переполох: мол, 
грядущее 4 июля 
астрономическое 

событие может 
стать причиной 
апокалипсиса.

Вот так - гипотетически - должны 
строиться планеты на параде.  

➊ Солнце, ➋ Меркурий, ➌ Венера, 
➍ Земля (и ее спутник Луна), ➎ Марс, 

➏ Юпитер, ➐ Сатурн, ➑ Уран, ➒ Нептун.
Красиво! 

Жаль, увидеть такое в реальности 
нам не суждено.

Парад планет, смирно!
➊

➏

➐

➑

➒

➋

➍

➌

➎
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Кирилл СЕРОВ

Многократный чемпион 
мира по шахматам 
прокомментировал 
скандал, произошедший 
вокруг правила «белые 
всегда ходят первыми».

- Анатолий Евгеньевич, Ав-
стралийская радиостанция 
назвала шахматы расист-
ским видом спорта, так как-
первыми всегда ходят белые. 
Глупость, конечно, но такой 
посыл после погромов в Аме-
рике вызвал большой резо-
нанс. 

- Каждый дурак сегодня хочет 
выделиться чем-то. Но, если по-
серьезному говорить, то шахматы, 
наверное, один из немногих видов 
деятельности, где не было никакого 
расизма. И девиз «Мы все одна се-
мья» был принят еще при создании 
Международной шахматной феде-
рации (ФИДЕ) в 1924 году и никогда 
никем под сомнение не ставился.

- Но сейчас задаются вопро-
сом: а почему в мире так мало 
темнокожих шахматистов?

- Потому что для того, чтобы соз-
дать систему соревнований, систе-
му обучения шахматам, требуются 
ресурсы, а, скажем, африканские 
страны получили независимость 

только в 60-е годы. Да и уровень 
общеобразовательной систе-
мы там был недостаточным, чтобы 
создать целую отрасль. Но сейчас 
шахматы там успешно развивают-
ся - это Ангола, ЮАР. Показательна 
история Фионы Мутези из Уган-

ды, которая, не умея ни читать, ни 
писать, сумела достичь шахматных 
высот исключительно благодаря 
своему природному таланту.

- Вы объездили весь мир и, 
наверное, играли в шахматы 
и в африканских странах?

- Я был в Южной Африке. Там я 
возглавлял комитет в поддержку 
свободных выборов, когда победил 
Нельсон Мандела. Это больше 
относится даже не к шахматам, 
а к деятельности возглавляемого 
мной Фонда мира. Тогда я лично с 
ним познакомился, и у нас возникли 
очень хорошие отношения. Кстати, 
единственное проявление расизма 
в шахматах было в ЮАР и Южной 
Родезии, где в 70-е годы существо-
вали шахматные клубы для белых 
и шахматные клубы для черных. В 
1977 году по этой причине было 
приостановлено членство шахмат-
ных федераций этих стран в ФИДЕ. 
А сейчас шахматисты африканских 
стран постоянно участвуют во Все-
мирных шахматных олимпиадах. 

- Первый темнокожий гросс-
мейстер по имени Морис Эш-
ли появился в США. Вы с ним 
играли?

- Нет, не играл, он недотягивал 
до моего уровня, но я его до-
статочно хорошо знаю. Это се-
рьезный шахматист, преподает в 
Гарварде. Весьма уважаемый и 
известный человек во всем мире.

- Анатолий Евгеньевич, ког-

да только начиналась панде-
мия, вы говорили, что шахма-
ты по интернету - это чуть ли 
не другой вид спорта.

- Абсолютно точно - да.
- А потом нынешний чем-

пион мира Магнус Карлсен 
организовал свой онлайн-
турнир. Там были хорошие 
партии?

- Мы сейчас не говорим о каче-
стве, которое было, может быть, 
и хорошее. В условиях пандемии 
мы не можем проводить очные со-
ревнования и очень страдаем от 
этого. А при игре на удаленке воз-
никает масса вопросов. Ведь даже 

если размещены камеры, которые 
следят за тем, чтобы не было под-
сказок, человек во время партии 
может выйти в туалет... Кроме то-
го, я сам столкнулся с проблема-
ми связи, из-за которых потерял 
турнирные очки. Передача данных 
по интернету при перегруженных 
сетях может занимать несколько 
секунд или вообще подвисать. И 
вот у меня случились две партии, в 
которых я уже поставил сопернику 
мат, и вдруг, когда сигнал доходит 
до моего компьютера, ход возвра-
щается назад - и мне ставится по-
ражение за просроченное время. 
Это вообще привет!

Фитнес-эксперт Эдуард Каневский каждую субботу  
в 10.00 на Радио «КП» рассказывает, как в домашних 
условиях заниматься фитнесом и правильно питаться

Международная  
шахматная  
федерация изменила  
правила игры на время карантина

po
kr

ov
m

ed
ia

.r
u

Анатолий Карпов 
реабилитировал 
белые фигуры.

Анатолий КАРПОВ: 

В шахматах никогда не было расизма

ШУТКА  

ИЗ ИНТЕРНЕТА

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Заслуженный артист 
РСФСР скончался 30 июня 
на 69-м году жизни.

Офицер-пограничник Александр 
Блинов из «Выйти замуж за капитана», 
двоечник Генка Ляпишев из «Боль-
шой перемены», предприимчивый 
купец Василий Вожеватов из «Же-
стокого романса», братья-близнецы 
Шолто из холмсовских «Сокровищ 
Агры» - этот актер сыграл множе-
ство ролей. «Сейчас таких актеров, 
которых можно узнать по одному 
голосу, почти не осталось, - писали 
читатели «КП», обсуждая на сайте 
kp.ru печальную новость о кончине 
Проскурина.

Так что же случилось с любимым 
артистом, почему его смерть даже для 
близких стала неожиданной?

- У Вити была хроническая об-
структивная болезнь легких - ХОБЛ 
(от этой же болезни умерли Георгий 
Данелия, Олег Ефремов, Игорь Ква-
ша. - Ред.), - объяснила «Комсомол-
ке» супруга артиста Ирина Хонда. - 
Случился очередной приступ. Витю 
отвезли в больницу. Там он скончал-
ся... Я не медик, не могу сказать, из-за 
чего появляется ХОБЛ. Есть мнение, 
что одна из причин - это курение.

- У Виктора Алексеевича была еще и 
онкология, он это не скрывал...

- У него действительно была онко-
логия, но причина смерти не в этом. 
ХОБЛ - это коварная болезнь, при 
которой идет необратимый процесс. 
Когда легкие как шагреневая кожа 

сжимаются, и человеку нечем ды-
шать. Процесс идет по нарастающей.

- Получается, из-за коронавируса он 
оказался в группе риска - с больными-
то легкими?

- Коронавируса у него не было. Но, 
когда его привезли в больницу, отпра-
вили на ИВЛ (искусственная вентиля-
ция легких. - Ред.). В больнице его про-

качали и на какое-то время сохранили 
жизнь. Я думала, его спасут и на этот 
раз, хотя понимала, что когда-нибудь 
это произойдет...

- Судя по его последним интервью, 
из бравого капитана-пограничника он с 
годами превратился в философа...

- Именно так. В последнее время он 
смотрел телевизор, выключив звук.

Говорил: хочу понять, как не надо 
играть. Мол, у артиста N всего лишь 
3 - 4 штампа, а у Иннокентия Смок-
туновского было 367 штампов. Витя 
почти физически страдал, когда один 
известный немецкий режиссер пред-
ложили ему сыграть 70-летнего Ромео 
в театре. По сюжету Ромео сошел с ума 
и попал в психушку, где в видениях к 
нему приходит Джульетта. Витя воз-
мущался: куда все катится, что проис-
ходит с людьми, с театром? Он часто 
бывал в шоке от проявлений «совре-
менного искусства».

- Он не страдал из-за своей невостре-
бованности в последние годы?

- Он был востребован! Очень много 
играл в сериалах. В «Ищейке», напри-
мер. Пару лет назад он снялся в 5 - 6 
фильмах за сезон.

- Когда-то у него вроде бы были про-
блемы с алкоголем...

- У моего мужа с алкоголем все давно 
закончилось. Резонансных алкоголь-
ных историй не было. Все его «зави-
симости» отражались на здоровье, а не 
на его поведении или работе.

Основная его претензия к нашей 
жизни была в том, что все торопятся, 
мельтешат... Он страдал от этой мел-
коты, беготни по кругу... Мне бы очень 
хотелось, чтобы читатели «КП» помни-
ли его и пересматривали его фильмы.
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Роль в «Большой перемене» стала первой заметной работой 
Проскурина (в кадре с Михаилом Кононовым - слева). 

Жена Виктора Проскурина:

Он смотрел телевизор без звука, 
чтобы понять, как не надо играть...

Спорт



Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В США протестующие ре-
шили установить памятник 
Василию Ивановичу Чапае-
ву, потому что он воевал с 
белыми и белые его убили. 

�  �  �
- А правда, что Магни-

тогорск располагается 
на высоте 361 метр над 
уровнем моря? Это же 
совсем близко!

- Да. Спускаешься все-
го на 361 метр вниз, по-
том 2500 км по пляжу - и 
вот оно, море!

�  �  �
- Слушай, а давай с тобой 

уедем. Только я и ты, а даль-
ше будь что будет...

- Женщина, я вам еще 
раз повторяю: пока полная 
маршрутка не наберется, мы 
никуда не поедем!

�  �  �
- Куда катится мир?!
- Петрович, не задавай 

идиотских вопросов. Ка-
ти давай!

�  �  �
Гаишник:
- Ваши документы, сэр!
- Почему это я вдруг сэр?!
- Потому что едете по ле-

вой стороне дороги!
�  �  �

Стриптизер в шерстя-
ных трусах, танцевавший 
вокруг эбонитового ше-
ста, осветил Ухрюпинск.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вы 
спрашиваете: «Какое ... са-
мое вкусное?! То, что случайно 
осталось на утро!» 7. К какому 
жанру относят культовый хит 
Heartbreak Hotel от Элвиса Прес-
ли? 8. В каком норвежском го-
роде можно увидеть городскую 
скульптуру «Не падай духом!»? 
9. Общая спальня. 10. Кто в 
компании отвечает за связь с чи-
новниками? 11. Утеплительная 
ткань. 12. Какой игре отдает 
предпочтение певец Джастин 
Тимберлейк? 13. Орудие убий-
ства из биографической драмы 
«Убей своих близких». 16. Упу-
щение вратаря. 17. Кого поэт 
Василий Жуковский как-то на-
звал Николаем Гомеровичем? 
18. Откуда началось эстрадное 
восхождение певца Стаса Ми-
хайлова? 20. Знаток законов. 
21. Супруга героя диснеевского 
мультфильма «101 далматинец». 
22. Какая приправа стабили-

зирует работу нашей нервной 
системы? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каким 
нашим орденом наградили 
румынского короля Михая I? 
2. Премьера выставки. 3. Где 
ставки лежат? 4. Обещание 
бросить курить. 5. Заложник 
интернета. 6. Конструктор Гот-
торпского глобуса. 7. Какой тип 
телескопа изобрел Галилео Га-
лилей? 9. Научно обоснованное 
питание. 11. «Чтобы разрушить 
коммунизм, надо сначала его по-
строить» (российский классик). 
12. В каком старинном имении 
родилась пушкинская «Пиковая 
дама»? 14. Семейный статус ге-
роя комедии «Неспящие в Сиэт-
ле». 15. Кукурузная лепешка из 
Грузии. 16. Кто вместе с женой 
управляет самым большим бла-
готворительным фондом в мире? 
19. Какой чешский город за 
утонченность архитектуры окре-
стили «моравским Парижем»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пиво. 7. 
Рокабилли. 8. Берген. 9. Дортуар. 10. Джиарщик. 11. Ватин. 
12. Баскетбол. 13. Нож. 16. Гол. 17. Гнедич. 18. Адлер. 20. 
Правовед. 21. Анита. 22. Горчица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «По-
беда». 2. Вернисаж. 3. Кон. 4. Зарок. 5. Виртуал. 6. Оле-
арий. 7. Рефрактор. 9. Диета. 11. Войнович. 12. Болдино. 
14. Вдовец. 15. Мчади. 16. Гейтс. 19. Брно.
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Елена, 
@elly_chal:
- В человеке 
должно быть 
все прекрасно: 
лицо, одежда, 
душа и мысли. 

Отдельное спасибо за проведение конкурса  
компании ООО «ПИК-ФАРМА» и бренду ЭЛЬКАР®

РЕ
КЛ

АМ
А

- Девушка 
с прекрасным чувством 
юмора, оптимизмом 
и самоиронией. 
Идеальное сочетание 
для качественной 
жизни в современном 
безумном мире. Елена, 
вы прекрасны! Успехов 
вам! 

Завершился самый позитивный
и красивый конкурс -
«Мисс изоляция «КП».
Подробности ищите в Инстаграме
и ВК по хештегу
#миссизоляциякп
Публикуем фото последней
из десяти победительниц.

ЗВЕЗДНОЕ ЖЮРИ
Марина ТЕРЕНТЬЕВА, 
основатель 
и идеолог бренда 
женской одежды,
@1811eighteenoneone:

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»
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Прогноз погоды на завтра, 4 июля

Ставрополь +22 ... +24 +33 ... +35
Пятигорск +19 ... +21 +33 ... +35
Владикавказ +15 ... +17 +28 ... +30
Нальчик +17 ... +19 +30 ... +32

В Ставрополе:

Давление - 719 мм рт. ст.

Ветер восточный
3 - 6 м/с

Восход - 04.31

Заход - 20.02

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Использована информация gismeteo.ru, mojgorod.ru, meteonova.ru


